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КОГДА УЙДЕТ 
МУТКО?
Сколько уж дней прошло с тех пор, как 

громыхнул мельдониевый скандал, из-за ко-
торого множеству русских спортивных звезд 
придется, по всей видимости, пропустить 
Олимпийские игры-2016 и другие важнейшие 
соревнования (а кому-то, как Юле Ефимовой 
и Паше Кулижникову, и вовсе пожизненное 
отстранение грозит), а ответа на один из двух 
главных наших вопросов: «Кто виноват?» — до 
сих пор нет.

Даже что делать — более-менее понятно. 
Здесь я, не сочтите уж лизоблюдом, полно-
стью согласен с Президентом России Путиным 
— ведь правда же, тут хоть системной, хоть 
внесистемной оппозиции спорить не о чем: 
«...активнее развивать партнерское взаимо-
действие с международными организациями, 
работающими в этой сфере (борьбы с до-
пингом. — А.Л.), прежде всего со Всемирным 
антидопинговым агентством и Международ-
ным олимпийским комитетом, как и прежде 
выполняя все официальные решения и реко-
мендации этих авторитетных международных 
организаций».

Читайте 8-ю стр.

Еще живы в памяти страшные события 
ночи 13 ноября 2015 года, когда террори-
сты организовали сразу несколько атак в 
Париже, унесших жизни 130 человек, и 
вот — новая беда. На сей раз террористы 

нанесли удар в самое сердце Евросоюза: 
по меньшей мере 34 человека погибли, 
десятки были ранены в результате серии 
взрывов в Брюсселе. Это произошло через 
четыре дня после того, как в бельгийской 

столице в ходе спецоперации был задер-
жан один из организаторов парижских 
терактов Салах Абдеслам.

Читайте 2-ю стр.

В ростовской катастрофе 
Boeing-737-800 авиакомпании 
FlyDubai появилась новая вер-
сия, которая получила широкое 
распространение в интернет-
пространстве, вызвав множество 
споров. В отличие от первона-
чальной — ошибка экипажа — эта 
версия имеет технический харак-
тер. Источник, знакомый с ходом 
расследования, якобы сообщил, 
что у разбившегося самолета 
просто «замерз руль высоты». 
Правда, в Межгосударственном 
авиационном комитете поспе-
шили остудить накал страстей, 
заявив, что все это пока лишь 
домыслы. Однако «МК» все же 
попросил своих экспертов разъ-
яснить: может, в этих домыслах 
есть хоть зерно истины?

Читайте 4-ю стр.

АВИАЭКСПЕРТЫ: У BOEING УЖЕ 
БЫЛИ ПРОБЛЕМЫ С РУЛЕМ ВЫСОТЫ

Новая версия снимает 
вину с экипажа

БРЮССЕЛЬСКОЕ  
ЭХО ПАРИЖА 

Взрывы в столице 
Бельгии прогремели 
через четыре дня 
после поимки 
организатора 
терактов в столице 
Франции

■ ЛЕДИ ГАГА начинала свою карьеру с работы 
на других звезд. «МК-Бульвар» провел ревизию 
среди знаменитостей и теперь знает, кто кому 
обязан своими успехами.
■ НАТАЛЬЯ ГУЛЬКИНА совмещает карьеру 
певицы и работу в телешоу о похудении. Под 
впечатлением от прекрасной формы Натальи 
«МК-Бульвар» побеседовал с ней о калориях, 
мужчинах и котятах.
■ А ТАКЖЕ: Мария Кожевникова рисует на полу, 
Лена Летучая призывает к совести, 7 образцовых 
звездных мамочек и многое другое.
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ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК»  

24 МАРТА В БАЛАШИХЕ!
Подробности на 7-й стр.
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22 ГОДА САВЧЕНКО: ЗА ЧТО?
Во вторник Донецкий суд Ростов-

ской области приговорил украинку 
Надежду Савченко к 22 годам лишения 
свободы в колонии общего режима и 
30 тысячам рублей штрафа за пере-
сечение российской границы. Суд в 
составе Али Хайбуллаева, Евгения 
Черныша и председателя Леонида 
Степаненко полностью согласился с 
выводами стороны обвинения. 

Обвинение полагает, что, руковод-
ствуясь мотивами личной ненависти и 
вражды по отношению ко всем сторон-
никам ЛНР, в том числе среди мирных 
жителей, Савченко вызвалась стать кор-
ректировщиком огня по Металлисту, где 

в это время ополченцы проводили эва-
куацию местного населения. Взобрав-
шись на телефонную вышку, она увиде-
ла скопление людей, позвонила комбату 
«Айдара» Сергею Мельничуку и сообщила 
координаты. После этого Савченко попала 
в плен ополченцев, где призналась, что 
была наводчицей.

Несмотря на это, нынешний глава 
ЛНР, а тогда командир батальона «Заря» 
Игорь Плотницкий отпустил украинку на 
свободу, так как не хотел содержать ее в 
одном помещении с мужчинами, полагает 
обвинение.

Читайте 3-ю стр.

На момент подписания номера известно о 
14 погибших и 92 раненых  
в результате взрывов в аэропорту 
и о 20 погибших и 106 раненых  
при теракте в метро

Последствия взрыва 
на станции «Мальбек».

Пострадавшие при теракте в аэропорту.

Украинка не хочет, чтобы ее меняли  
на Александрова и Ерофеева
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ЖУРНАЛИСТЫ РАСКОПАЛИ НОВЫЕ 
ПОДРОБНОСТИ ПРОТИВОСТОЯНИЯ 

ОЛЬГИ МИРИМСКОЙ И ЕЕ БЫВШЕГО 
МУЖА НИКОЛАЯ СМИРНОВА

Российские СМИ узнали подробности 
истории, достойной стать основой сценария 

для триллера и детектива одновременно Читайте 4-ю стр.

ПОД КАКИМ ФЛАГОМ  
ПОЕТ ЗЕМФИРА
Украинский символ государственности 
певица попросила убрать из зала

Читайте 8-ю стр.
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ДЕРЕВЬЯ ПУСТЯТ КОРНИ В ЦЕНТРЕ 
МОСКВЫ В ОБХОД САНКЦИЙ

Липы королей, американ-
ские клены и рябины родом 
с одного из островов в Япон-
ском море вскоре начнут по-
являться на улицах Москвы. В 
первую очередь эти деревья 
украсят столичные районы 
Таганский и Якиманка.

Как стало известно «МК», 
в ближайшее время москов-
ские власти намерены улуч-
шить облик Таганской площа-
ди и ряда улиц — Таганской, 
Народной, Серафимовича, 
Большой Якиманки, а также 
Гончарного и Якиманского 
проездов. На эти цели 
из казны выделят 2,9 
миллиарда рублей. 

В ходе благоу-
стройства центр 
Москвы плани-
руется украсить 
новыми дере-
вьями, непри-
вычными для 
горожан. В 
частности 
кленами по-
род «Роял 
Р е д »  и 
«Отом 
Блейз», 
выве-
денными 
в США в 
19 6 3 и 
1933 го-
дах соот-
ветствен-

но, рябиной породы «Додонг» 
родом с острова Уллунг в 
Японском море, липой «Пал-
лида» из Голландии, которую 
там также называют липой 
королей (в этой стране ей 
украшают практически все 
места, где есть памятники 
королевским особам), а так-
же боярышником «Петушья 
шпора» с северного побере-
жья США. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует научный со-

трудник Бирюлевского ден-
дрария Александр ЛОПАТИН. 

«Новые деревья являются 
декоративными, они 

будут красиво смо-
треться без всяко-

го ухода и легко 
приживутся на 
новом месте. В 
основном эти 
деревья вы-
ращивают в 
европейских 
с т ра на х (в 
Польше, Гол-

ландии), но 
есть и оте-
чественные 
производи-
тели. Так 
что санкции 
не буду т 
помехой 
для их по-
явления в 
Москве».

ДРАЧУНА ИЗ «ПЯТЕРОЧКИ» СДЕЛАЛИ 
НЕВЫЕЗДНЫМ НА ПОЛТОРА ГОДА
Охранник мага-

зина «Пятерочка» 
Асланбек Черкиев, 
признанный вино-
вным в избиении 
покупателя прямо 
в торговом зале су-
пермаркета, будет 
отбывать наказание 
по месту своей про-
писки. Такое реше-
ние вынес во втор-
ник Тимирязевский 
райсуд столицы.

Как у же рассказывал 
«МК», в июне 2015 года мо-
сквич Дмитрий Судьин был 
избит в «Пятерочке» на улице 
800-летия Москвы за «косой 
взгляд» в сторону охранника. 
Секьюрити это не понрави-
лось, и он после короткой 
словесной перепалки избил 
Дмитрия. Мужчина упал на 
пол, ударился головой и 
получил множество травм: 
разрыв барабанной пере-
понки, перелом височной 
кости и ушибы различной 
тяжести. Против Черкиева 

было возбуждено 
уголовное дело 
по статье 118 УК 
(«Причинение 
вреда здоровью 
по неосторожно-
сти»). Сам охран-
ник заявил о том, 
что потерпевший 
спровоцировал 
его на драку. Его 
мать и сестра, 
которые присут-

ствовали на заседании, вели 
себя очень театрально: по-
стоянно шептали молитвы и 
то и дело жаловались жур-
налистам на жизнь. Судьин 
же рассказал о том, что, не-
смотря на реабилитацию в 
Боткинской больнице, его 
до сих пор мучают головные 
боли. 

В итоге судья вынес охран-
нику приговор: 1 год и 6 ме-
сяцев ограничения свободы. 
Также суд обязал выплатить 
потерпевшему 250 тысяч 
рублей моральной компен-
сации.

ТАМОЖЕННИКА ПОГУБИЛИ СКАНДАЛЫ,  
А ШКОЛЬНИКА — ОТЧАЯНИЕ

Генерал-майор таможен-
ной службы, первый заме-
ститель начальника Главного 
управления тылового обе-
спечения ФТС Игорь Кова-
ленко был найден мертвым 
в понедельник в подземной 
парковке своего дома в го-
роде Одинцове Московской 
области. 

Тело 54-летнего мужчины 
с огнестрельным ранением 
груди обнаружила в автомо-
биле «Вольво» его жена. По 
основной версии правоохра-
нителей, в салоне иномарки 
Коваленко выстрелил себе 
в грудь из двуствольного 
охотничьего ружья. Рядом с 
трупом супруга обнаружи-
ли записку, которая гласит: 
«Простите за все, берегите 
себя, я ухожу». В послед-
нее время семья генерала 
переживала не лучшие вре-
мена. Взрослый сын утратил 
взаимопонимание с отцом, 
с женой постоянно случа-
лись скандалы. Возможно, 
эти обстоятельства и ста-
ли причиной трагедии. Как 

сообщила старший помощ-
ник руководителя ГСУ России 
по области Ольга Врадий, по 
данному факту проводится 
проверка.

Покойный Игорь Коваленко 
занимался вопросами тыло-
вого обеспечения таможни. 
Генерал-майор входил в ко-
миссию, которая осущест-
вляет закупочную деятель-
ность для нужд таможенных 
органов.
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ВАЖНОВАЖНО

Одинна дц ати-
классник погиб 
при таинственных 
обстоятельствах 
в подмосковной 

Апрелевке в понедельник. 
17-летний школьник был 
единственным ребенком в 
благополучной обеспечен-
ной семье. Каждое утро в 
школу подростка отвозила 
на машине его мама. Но 21 
марта парень на уроках не 
появился. Учителя подумали, 
что воспитанник пошел к вра-
чу из-за проблемы с ногой 
— у него был вросший ноготь, 
что вызывало хромоту. 

Школьника обнаружили без-
дыханным в 13.00 под окна-
ми его квартиры (семья жила 
на 14-м этаже). Полицейские 
обнаружили на столе фраг-
мент бумаги, где шариковой 
ручкой написано слово: «От-
чаяние». В рабочей тетради 
по алгебре были две надпи-
си — между уравнениями 
«пустота в душе», а на по-
следней странице: «Лола, 
прощай!». По словам прияте-
лей, полгода назад одиннад-
цатиклассник познакомился 
в соцсети с девушкой из Пи-
тера по имени Лола. В фев-
рале он ездил к ней в гости, 
а в эти выходные ждал ее 
приезда у себя дома. Одна-
ко барышня так не доехала 
до нового друга, хотя была в 
Москве. Не исключено, что 
тинейджера это очень рас-
строило. Как пояснила стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
результатам проверки будет 
принято процессуальное ре-
шение.

ПОДМОСКОВЬЕ ВЗЯЛИ В КЛЕЩИ НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ
На целый месяц раньше 

обычного проснулись от 
спячки клещи в Подмосковье. 
По данным территориального 
управления Роспотребнад-
зора, уже в двух районах об-
ласти зафиксированы случаи 
укусов людей клещами — в 
Домодедовском и Истрин-
ском.

Как стало известно «МК», 
в первом случае клещ про-
брался под одежду жите-
ля Домодедова, когда он 
гулял с собакой в парке, а 
во втором случае вредное 
насекомое прицепилось к 

жительнице Истры в дачном 
поселке. Нападение крово-
сосов шокировало людей, 
ведь никто из них не ожидал 
всплеска активности этих 
вредителей ранней весной. 
Клещи, по данным Роспо-
требнадзора, выходят из 
спячки, когда температура 
почвы прогревается до 5–7 
градусов, то есть к концу 
апреля. По предположе-
нию специалистов, клещей 
разбудила оттепель и рез-
кое таяние снега. Обману-
тые ласковым солнцем, по-
тенциальные переносчики 

опасных болезней очнулись 
от сна и начали искать жертв. 
Именно после пробуждения 
эти насекомые особенно 
агрессивны — их мучает 
голод. Специалисты обра-
щают внимание на то, что 
лучшее средство защиты от 
них — это правильно подо-
бранная одежда. «Если вы 
собираетесь в лес, не остав-
ляйте открытыми участки 
тела, надевайте головной 
убор и одежду с плотно 
прилегающим воротником 
и манжетами», — пояснили 
в ведомстве.

УЧАСТКОВОГО НАНЯЛИ ДОБАВИТЬ 
ОГНЯ В СЕМЕЙНЫЙ ПОЖАР

За заказной... поджог 
автомобиля был задержан 
на днях участковый уполно-
моченный ОМВД по району 
Котловка. «Анискина» за 
скромное вознаграждение 
склонили к участию в семей-
ной войне между двумя кла-
нами, почти как в бессмерт-
ном произведении «Ромео и 
Джульетта».

Эта история началась с 
того, что в ночь на 7 марта на 
улице Лобанова полностью 
выгорел автомобиль «Маз-
да-3». Камера видеонаблю-
дения бесстрастно зафик-
сировала, как в 23.33 двое 
неизвестных подбежали к 
машине, облили ее горючей 
жидкостью и подожгли. 

Довольно быстро опе-
ративники ОМВД по Дани-
ловскому району вышли на 
хулиганов. Ими оказались 
двое 20-летних уроженцев 
Узбекистана. И тут, к удивле-
нию сыщиков, поджигатели 
признались, что их нанял... 
44-летний участковый из 
ОМВД России по району Кот-
ловка! Тут уже к делу подклю-
чилась полицейская служба 
собственной безопасности. 

Особисты выяснили, что 
офицер за 30 тысяч рублей 

согласился вмешаться в се-
мейный конфликт. Молодая 
пара разругалась вдрызг, 
прожив в браке несколько 
месяцев. Родители мужа 
попытались заставить не-
вестку вернуть дорогие 
подарки, приуроченные к 
свадьбе. Женщина, разу-
меется, ответила отказом. 
Тогда-то сторона супруга и 
начала строить козни в от-
ношении «несознательной» 
родственницы. И коварные 
планы воплотились в жизнь — 
была подожжена ее машина. 
Участковый выступал как ор-
ганизатор, а двое гастарбай-
теров, нанятые им, — как ис-
полнители. Причем по плану 
поджигатели должны были 
спалить аж две машины мо-
лодой особы, но в итоге по-
страдала только «Мазда». 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГУ МВД Рос-
сии по Москве, в случае 
установления вины сотруд-
ник будет уволен из органов 
внутренних дел по отрица-
тельным мотивам и понесет 
установленное законом на-
казание, а ряд его руково-
дителей будут привлечены 
к строгой дисциплинарной 
ответственности.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ:  
ВСЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Впереди строительный се-
зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Ка-
кую выбрать отделку или 
кровлю? Какой фундамент 
оптимален для деревянных 

домов? Как продлить жизнь 
деревянному дому? Как 
не ошибиться при выборе 
строительной компании? Как 
правильно воспользовать-
ся сезонными скидками? На 
эти и многие другие вопросы 
читателей на прямой линии 
в редакции  «МК» сегодня, 
23 марта, с 12-00 до 13-00 
по тел. 8(495) 781 47 09 от-
ветят Владимир Кузнецов, 
управляющий партнер, член 
совета директоров компании 
«Зодчий», и Владислав Бы-
ков, директор по развитию 
этой организации.

БЕРЕМЕННЫХ ПРЕТЕНДЕНТОК 
НА РАБОТУ РАЗОБЛАЧАТ 

НА ПЕРВОМ ЖЕ СОБЕСЕДОВАНИИ
Отменить обязанность 

работодателей печатать бу-
мажные приказы о приеме на 
работу и назначении оклада 
может Роструд в ближайшем 
будущем. А кандидатов на 
должность могут обязать 
рассказывать всю правду о 
своем здоровье. 

Как сообщили «МК» в Мин-
труда, чиновники решили 
оптимизировать трудовые 
законы и выкинуть из них все 
лишнее и устаревшее. При-
чем они призвали граждан 
самим решить, какие требо-
вания нынешнего законода-
тельства для них являются 
избыточными и ненужны-
ми. Ведомство запустило 
интернет-опрос, где любой 
желающий сможет высказать 
свое предложение. 

На данный момент лиди-
руют идеи о сокращении 
бумажной волокиты. Так, 
бизнесмены предлагают 

отменить необходимость 
штамповать приказы о 
приеме сотрудников в штат, 
переводе на другую долж-
ность, увольнении, а также 
назначении премий. Кроме 
того, работодатели предла-
гают чиновникам прописать 
в Трудовом кодексе закры-
тый перечень обстоятельств, 
при котором работник обязан 
раскрыть правду о состоянии 
здоровья. В частности, о на-
личии группы инвалидности 
и беременности придется со-
общить, если работа, на ко-
торую претендует кандидат, 
предполагает ненормиро-
ванный график или выходы 
в ночную смену. А взамен 
трудовых книжек предлага-
ется ввести так называемые 
налоговые книжки. Это доку-
мент, в котором будут фикси-
роваться все суммы налогов, 
перечисленных работником 
государству.  

САМОЛЕТЫ БУДУТ РАЗБИВАТЬСЯ 
НАД БИТЦЕВСКИМ ЛЕСОМ

Устраивать соревнования 
авиамоделей на дистанци-
онном управлении вскоре 
станут посреди Битцевского 
леса. Обустроить там спе-
циальную площадку — кор-
додром — для любителей 
моделирования намерены 
столичные чиновники. Воз-
ведение в 2011 году первого 
кордодрома на улице Красно-
го Маяка обошлось столице 
почти в 8 млн рублей. 

Как рассказал «МК» ис-
точник в столичном Депар-
таменте природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды, недавно было ре-
шено открыть аналогичную 
площадку на окраине Бит-
цевского леса. Стоимость 
проекта — почти 3 миллиона 
рублей. Строителям пред-
стоит создать три круга для 
соревнований по авиамо-
дельному спорту: первый 
— для демонстрации пило-
тажного мастерства и воз-
душных боев между само-
летами на дистанционном 
управлении, второй — для 
демонстрации максималь-
ной скорости авиамоделей 
и третий — для групповых го-
нок. Для каждого из кругов 

сделают собственное по-
крытие: бетонное, травяное 
или смешанное. Всю терри-
торию огородят трехметро-
вым забором из металличе-
ской сетки и калитками для 
участников и судей. 

Рефери, к слову, полу-
чат собственные наблюда-
тельные вышки, их разме-
стят между кругами. Чтобы 
любители моделирования 
могли спокойно готовить 
свою игрушечную авиацию 
к соревнованиям, для них 
появится 40 крытых боксов, 
а также теплые модули для 
переодевания и биотуалеты. 
Оставить свои транспортные 
средства как зрители, так и 
участники соревнований по 
авиамоделированию смо-
гут на небольшой открытой 
автостоянке на 36 машино-
мест, 4 из которых выделят 
инвалидам. 

Правда, идея организации 
как самого кордодрома, так 
и парковки на территории 
Битцевского леса уже успе-
ла вызвать возмущение ряда 
экологов — эксперты счита-
ют, что подобные объекты 
могут нанести урон лесной 
флоре и фауне.

СВОЙ БОЙ С ФЕМИДОЙ ЭКС-ГУБЕРНАТОР САХАЛИНА 
НАЧАЛ С ПОБЕДЫ НАД ЖЕНОЙ

Одной головной болью у 
экс-губернатора Сахалина 
Александра Хорошавина, ко-
торый ожидает своей участи 
в СИЗО, стало меньше. Су-
пруга сановника  отказалась 
от требований разделить 
между ними имущество на 
сумму более 800 млн рублей. 
Точнее, она просто не яви-
лась в суд.

Напомним, суд расторг 
брак Хорошавиных в нача-
ле ноября 2015 года. После 
этого Ирина Хорошавина 

попросила разделить мо-
сковскую квартиру, в которой 
она проживает. Но во втор-
ник своей неявкой в суд она 
фактически отказалась от 
претензий на жилплощадь. 
Истица Ирина Хорошави-
на при этом не уведомила 
Фемиду о причине своего 
отсутствия. Исходя из это-
го, председательствующая 
прекратила производство 
по делу. 

— Стороны в суд не яви-
лись, поэтому суд оставляет 

иск без рассмотрения, — за-
читала постановление судья 
Ачамович. 

В марте 2015 года Вла-
димир Путин отстранил Хо-
рошавина от занимаемой 
должности в связи с утратой 
доверия. Экс-губернатор 
сейчас находится под аре-
стом по делу о получении 
взятки в размере 5,6 млн 
долларов при заключении 
госконтракта на строитель-
ство одного из блоков Южно-
Сахалинской ТЭЦ.  

Дмитрий  
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Вчера столица Бельгии погрузилась в 
хаос. Шокированные терактами люди 
боялись выходить на улицы. Те, кого 
взрывы застали в городе, чувствовали 
себя словно на линии огня.
Что происходило в Брюсселе, нам рас-
сказали русские, которые живут и рабо-
тают в городе, куда во вторник пришел 
террор.

На русскоязычном форуме в Бельгии народ 
с утра обсуждает происшедшее.

«Метро закрыли вообще. А я записалась к 
офтальмологу на завтра. Позвонили. Сказали, 
что прием сегодня-завтра вести не будут».

«Полицейские предупреждают, что сегодня 
лучше не находиться в людных местах. Взрывы 
могут прогреметь на остановках и в больших 
магазинах, а также возле правительственных 
учреждений. В метро и на басах сегодня лучше 
не ездить».

«У меня дочка с утра ехала в автобусе с клас-
сом на экскурсию. Автобус застрял в пробке. 
Теперь стоит где-то на парковке около аэропорта. 
Решили возвращаться. Выехать с парковки не мо-
гут. Последний раз час назад с ней общалась. Она 
плакала, дети в панике. У одной девочки из класса 
мама была в аэропорту. О ней ничего не известно, 
вот дети и расплакались. С моей дочкой больше 
связи нет. Даже СМС не проходят к ней».

Мы связались с Еленой Макаровой, которая 
живет в Брюсселе.

— На улицу после случившегося я не вы-
ходила. Смотрю в окно — по улице с бешеной 
скоростью ездят машины полиции и «скорой 
помощи» в сторону аэропорта. Мы живем в трех 
минутах езды от него. Еще просили не пользо-
ваться городской кольцевой. 

— Помимо офисных центров что еще 
закрыли?

— Все публичные места закрыты — шко-
лы, ясли, учебные заведения заблокированы, 
просили оставаться пока на месте и не пере-
двигаться по городу. Музеи, кинотеатры, мага-
зины, кафе тоже закрываются. Ярмарки и рынки 

закрыты, отменены все праздничные мероприя-
тия, концерты…

— Что-то о пострадавших слышно?
— Сейчас просят доноров сдавать кровь 

в госпиталь Сан-Пьер, потому как туда свезли 
большинство пострадавших.

— Информация поступает полная? 
— По телевизору новости дают очень до-

зированно. Но то, что бельгийцы не ожидали 
такого, — факт. Хотя на прошлой неделе зачем-то 
расставили солдат по станциям метро. На каждой 
дежурили по два человека. На минувшей неделе, 
в четверг, вообще закрывали станцию Shumann, 
что было очень странно. Тогда сообщили, что 
делают это в мерах безопасности. Может, что-то 
подозревали, может, знали? Мы тогда подумали, 
что снова Обама приезжает. К его приезду даже 
канализационные люки заваривают…

— Если метро закрыли, как люди пере-
двигаются сейчас по городу?

— Оповестили всех, что пустят автобусы без 

номеров, которые будут ходить по определенным 
стратегическим маршрутам, чтобы люди без ма-
шин смогли ближе к дому добраться. Но к обеду 
их еще не запустили.

Елена Наливкина, еще одна жительни-
ца Брюсселя, рассказала, что детей стараются 
оградить от информации о терактах.

— Мне прислали сообщения из школы, в 
какое время забрать ребенка, младшего сына. А 
вот старший учится в центре города — они выйти 
из школы не могут.

— Им сказали, что произошло?
— У моего сына школа в самом центре, а 

взрывы были в европейском районе, но перекры-
ли сейчас все. Проезд по центру города закрыт, 
детям не говорят, что произошло. Я рассказала 
сыну о произошедшем по телефону. Малышам 
вообще ничего не говорят. 

28-летняя экономист Ольга была возле 
своего дома. Она отмечает, что все люди ужасно 
напуганы, особенно коренные бельгийцы.

— Они были уверены и неоднократно по-
вторяли, что такого, как в Париже, никогда быть 
не может. Первое время после терактов в Париже 
во всех городских объектах — департаментах, 
школах, метро и даже супермаркетах — выста-
вили патрулировать солдат. Потом их количество 
уменьшилось, но двух солдат с автоматами и по 
сей день можно увидеть в более-менее большом 
супермаркете. Наличие этой армии, а также боль-
шое количество уже интегрированных мусульман 
почему-то давали некую уверенность, что ничего 
страшного не будет, так как зачем им это? Это же 
тоже их город…

Студентка Жанна Досумова рассказывает, 
что горожане сплотились для поддержки тех, кто 
не может добраться до дома: 

— Люди пишут сообщения в Твиттере с хэш-
тегом #OpenHouse — приглашают к себе тех, кто 
не успел найти убежище. Меня приютила знакомая 
неподалеку от центра. На Фейсбуке запустили 
приложение с картой опасных районов — с его 
помощью можно было оповестить, находимся ли 
мы в зоне риска, в безопасности ли мы сейчас… 
Двоюродный брат моего парня, Николя, работает 
в авиакомпании, он был в холле, когда вдруг было 
два взрыва и стрельба. Он спрятался в «Старбак-
се» и был там, пока их не эвакуировала полиция. 
Их отвели в здание компании Jet Air. Остальных 
пассажиров эвакуировали на взлетную полосу.

Вчера днем стало известно, что власти Бель-
гии усилили охрану в тюрьме в Брюгге, где сейчас 
содержится террорист Абдеслам. 

Наш коллега, проживающий в Брюсселе, 

журналист Аркадий Сухолуцкий, оценил уро-
вень безопасности города.

— Это очень странная история, в аэропорту 
рамок не было нигде. Первый металлоискатель 
был установлен уже после паспортного контроля. 
Можно было зайти в любой из залов и сделать то, 
что было сделано. То же самое касается и вокза-
лов. Недавно местная пресса писала, что будет 
оснащен металлоискателями популярный поезд 
из Брюсселя в Париж. Я ездил на нем некоторое 
время назад, никаких рамок на этом маршруте 
на территории Бельгии не было и в помине. А в 
Париже — есть. Выходит, что Франция оказалась 
более вдумчивой, чем Брюссель. 

Любопытно то, что рамки безопасности все 
же были установлены в одном из известных му-
зеев. Однако сотрудники лишь светят фонариком 
в сумки и даже не смотрят посетителям в глаза, 
то есть не готовы оценить личность человека, 
который намеревается пройти внутрь. А без ком-
плексной процедуры проверки рамки совершенно 
бесполезны.

— Представьте, что в очередь в музей одно-
временно стоит огромное число людей, — гово-
рит журналист. — Их можно взорвать прямо в 
очереди, даже не доходя до входа. Понятно, что 
за один день нельзя оснастить оборудованием 
все учреждения. Но хотя бы аэропорты и вокзалы 
нужно было обезопасить. Конечно, сейчас рамки 
появятся везде. Но какой ценой?

Ирина БОБРОВА,
Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

НАШИ ЭКСПЕРТЫ

ВЗОРВАЛСЯ «СПЯЩИЙ ДЖАМААТ»
«Бельгия стала целью террористов начиная с терактов в Париже в ноябре прошлого 
года, — заявил «МК» востоковед Андрей СЕРЕНКО. — Тогда бельгийский след 
был очевиден. Бельгийская территория была фактически площадкой, на которой 
готовились парижские теракты. Нынешние атаки связаны с несколькими причинами, 
в том числе с активностью бельгийских спецслужб, которые начиная с ноября очень 
активно занимались ликвидацией террористического подполья на территории 
своей страны. Эта акция, с одной стороны, носит демонстративный характер — это 
вызов городу, в котором находятся ключевые институты ЕС, штаб-квартира НАТО. 

Фактически это атака на ЕС. Выбор цели не сводится к тому, что нескольких людей успешно за-
держала бельгийская полиция или контрразведка».

По мнению аналитика, за теракт может нести ответственность спящая ячейка исламистов. 
«Практика «спящих джамаатов», которая используется на территории России и на Ближнем Вос-
токе, показала свою эффективность и в Европе, — констатирует Андрей Серенко. — Такого рода 
структуры фиксировались специалистами и в Австрии, и в Германии. «Спящий джамаат» — это 
ячейка террористов, которая формируется как боеспособное ядро, но которое до определенного 
времени не ведет никакой деятельности, стремясь избежать попадания в зону полицейского влия-
ния. Это обычные люди, которые максимально социализировались в среде, в которой они живут, но 
которые ничего не предпринимают до тех пор, пока им не поступит соответствующая команда от их 
руководителей. Таких ячеек достаточно много в Европе с учетом наплыва беженцев».

ЕВРОПА КОНЧАЕТ ЖИЗНЬ САМОУБИЙСТВОМ?
Какие цели ставили перед собой организаторы брюссельских терак-
тов? В состоянии ли Европа противостоять растущей террористиче-
ской угрозе? На вопросы «МК» отвечает президент Института Ближне-
го Востока Евгений САТАНОВСКИЙ. 

— Евгений Янович, можно ли обнаружить в действиях террористов ло-
гику? И если да, то в чем она?

— Логика проста, как железнодорожная шпала. Европа должна, как говорят в 
российской поговорке, «стоять бояться». Вот ее и выстраивают соответственно. 

— Но почему именно Брюссель выбран объектом для атаки?
— А вы не в курсе, что Брюссель — это столица Евросоюза, столица НАТО? Любой удар по 

столице — это хороший пиар. Вы можете взорвать и глухую деревню, но кто об этом будет писать 
и говорить? Public relations для современного терроризма — вещь необходимая. Понятно, что это 
резонансный, яркий теракт. Те, кто его организовал, не будут иметь недостатка в спонсорах. Кто 
заказчик — Эрдоган, которому в очередной раз нужно доказать, что ему требуются деньги на его 
спекуляции с беженцами, или какие-то другие террористические структуры, — это второй вопрос. 
Но сама по себе постановка вопроса понятна: нет денег — нет терактов.

— Ну а насколько логична и адекватна ситуации политика Брюсселя и прочих евро-
пейских столиц?

— Она адекватна рушащейся цивилизации, которая кончает жизнь самоубийством. Чем сегодня 
бельгийцы и европейцы в целом и занимаются. 

— Что вы имеете в виду? 
— Я имею в виду все, что происходит на протяжении последних десятилетий с Европой, куда 

идут потоки мигрантов, которые стремительно радикализируются, исламизируются. Тот же Брюс-
сель, например, давным-давно стал европейской столицей исламистов. В район Моленбек 25 лет 
не заглядывает полиция, он является фактически таким же центром исламизма, как Ракка и Мосул. 
Если так дальше пойдет, Европы не будет. Будет географическое пространство, входящее то ли в 
новый халифат, то ли в новую Оттоманскую Порту. 

— Территорию нашей страны в последнее время Бог милует от масштабных терактов. 
Это результат везения, результат стратегии террористов, оставивших нас «на десерт», или 
результат усилий наших компетентных органов?

— Это результат серьезной работы по уничтожению террористов. Это результат того, что у нас 
нет потоков мигрантов, которым неизвестно с чего платят пособия. Это результат того, что у нас 
не открыты двери для миллионов людей, желающих превратить нас в территорию радикального 
ислама. А Европа дает им эту возможность.

СПЕЦСЛУЖБЫ НЕ ПОСПЕВАЮТ ЗА МУТАЦИЯМИ ТЕРРОРИЗМА
Главный аналитик Национального антикриминального и антитеррори-
стического фонда, бывший сотрудник подразделения внешней 
разведки КГБ Олег НЕЧИПОРЕНКО:

— Сейчас уже стали заявлять, что случившееся в Брюсселе — некое новое про-
явление террористического акта. Ничего это не новое (каждая террористическая 
акция уникальна хотя бы уже по составу участников, месту, времени). Терроризм 
мутирует постоянно. Это — как бы цинично ни звучало — творческое явление. 
Творчество разрушения. А вот противостоящие сейчас ему системы имеют бюро-

кратические особенности и потому запаздывают в борьбе с этим страшным творчеством. 
После акции в Париже стало ясно, что в Европе существует сеть так называемых законсервиро-

ванных, спящих террористов, которые только по определенному сигналу вступают в действие. Без 
получения данных — когда и где это произойдет — предотвратить взрывы невозможно. Во-первых, 
потому что на современную взрывчатку не все детекторы могут сработать (самый простой пример: 
пластиковая не определятся металлоискателем). Во-вторых, сами террористы внешне ведут до-
бропорядочный образ жизни. Им предписывается не носить национальную одежду, не посещать 
храмы, не молиться, даже разрешается пить, курить и т.д. Потому и получается, что предотвратить 
теракт можно только на стадии, когда им поступил сигнал — взорвать там-то. Эту информацию 
перехватить можно, и это в ряде случаев так и делается. Но пока она ляжет со стола на стол, пока 
дойдет до верхушки пирамиды, уже поздно: акция осуществилась! 

В этом году исполнилось ровно 15 лет, как мировое сообщество находится в состоянии войны 
с терроризмом (28 сентября 2001 года Совет безопасности ООН принял резолюцию №1373). Тогда 
звучали лозунги: «Антитеррористические структуры всех стран, объединяйтесь!», «Только вместе 
мы покончим с терроризмом». Все соглашались, что угроза единая, налаживалось сотрудничество 
даже между службами, которые во время «холодной войны» стояли друг против друга. По инициативе 
России был создан международный банк террористов, где страны обменивались информацией. 
Но потом все стихло, и сейчас неизвестно даже — что с этим банком стало! 

ЕДИНСТВЕННЫЙ ОТВЕТ — РАБОТА АГЕНТУРЫ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Президент Международной контртеррористической ассоциации 
(руководил экспертной группой по разработке Закона РФ «О борьбе с 
терроризмом»), член президиума совета ветеранов подразделений 
специального назначения органов госбезопасности, профессор, 
д.ю.н. Иосиф ЛИНДЕР: 

— Теракт в Брюсселе был ожидаем. Нужно четко понимать, что наличие Евро-
парламента Брюсселя определяет точку притяжения для террористов. Плюс это 
сложное государство, разделенное на две части — французскую и фламандскую, 

раздираемое противоречиями. Ожидаемо было и то, что террористы выберут именно аэропорт. 
Во-первых, это «лицо» государства, его входные ворота. Во-вторых, там всегда массовое скопление 
людей, так что в любом случае будут жертвы. В-третьих — скрыть информацию о взрыве даже на 
несколько часов невозможно. 

Сложно говорить об уровне работы спецслужб и полиции Брюсселя. Но какими бы профессио-
нальными они ни были, действовать в полном объеме без сильной политической воли они никак не 
могут. А ее там нет. Определенная линия политического поведения из дееспособных подразделений 
сделала придворных слуг. Они постоянно оглядывались на то, что скажут политики, боялись сделать 
самостоятельные шаги даже в критических ситуациях. 

Что касается методов террористов, то они постоянно совершенствуются. Но вслед за ними 
совершенствуются и средства их обнаружения. Брюссельский аэропорт и весь город, насколько 
я знаю, напичкан аппаратурой, которая может определить взрывчатые вещества любого типа. Но 
как этой техникой пользуются? На каких именно участках? Можно ведь у каждого пассажира брать 
любые анализы, но все равно террористы пройдут, потому что есть пресловутый человеческий 
фактор. Аппаратура может не учитывать те зоны, в которых пребывает персонал. А он всегда за-
действован в таких акциях. Вспомните трагедию в небе над Египтом. 

Наиболее эффективное — работа агентуры на опережение. Я не исключаю, что информация 
о готовящемся теракте была у американских спецслужб (история знает такие примеры). Те могли 
сообщить, но брюссельская полиция не отреагировала вовремя. Вообще скажу, что американские 
спецслужбы делятся информацией, когда нужно им, и с трудом воспринимают то, что им говорят 
другие (теракт 11 сентября 2001 года тому доказательство). Была ли информация о готовящемся 
акте в Брюсселе у наших спецслужб? Думаю, вряд ли, потому что это не зона их интереса. Но они 
в любом случае сразу бы сообщили брюссельским коллегам. Сейчас усиления борьбы с террори-
стами пойдет по всему миру. Но это война без остановки. Военные действия террористов могут 
окончательно перенестись на европейский континент — этому способствует миграционная политика, 
которая позволила запустить больше 2 миллионов нелегальных мигрантов с Ближнего Востока. 
Среди них тысячи агентов террористических группировок. 

ЕВРОПЕЙСКИЕ СИЛОВИКИ ОТСТАЮТ ОТ НАС НА 10 ЛЕТ
Своими мыслями о том, чего не хватает европейцам для победы над 
терроризмом и насколько готова к террористическим атакам наша 
страна, с «МК» поделился вице-президент Международной ассоциа-
ции ветеранов подразделения антитеррора «Альфа» Алексей 
ФИЛАТОВ.

— Произошедшее в Брюсселе — это, конечно, прежде всего результат недора-
ботки силовых структур. Антитеррористические методики, используемые в Европе, 
были приняты в достаточно спокойные годы, когда угроза терроризма не была 

настолько острой. Ситуация резко изменилась, а методы остались прежними. Террористическая 
угроза возросла прежде всего по двум причинам. Во-первых, она связана с активной позицией ряда 
стран, в том числе стран НАТО, по отношению к конфликтам на Ближнем и Среднем Востоке и в Се-
верной Африке: в Ливии, Сирии, Ираке, Афганистане… Во-вторых — с большим потоком беженцев, 
под прикрытием которых террористические группировки начали проникать на территорию Европы. 
Это очень легкий канал, граница для террористов сегодня практически открыта. Выдумываются 
легенды, делаются документы на вымышленные имена и фамилии, и в той или иной европейской 
стране появляются люди с совершенно «чистой» биографией, подготовленные для проведения 
терактов. А современные средства коммуникации позволяют достаточно легко управлять терро-
ристической сетью и финансировать ее. 

— Насколько легко террористам добывать оружие и взрывчатку?
— Взрывчатку, имея соответствующие навыки, в принципе нетрудно соорудить из вещей, 

которые можно приобрести в свободной торговле. Ну а стрелковое оружие в силу его доступности 
для населения — во многих европейских странах разрешено свободное владение им — легко при-
обрести на черном рынке.

— Можно ли сказать, что парижская трагедия ничему не научила европейцев? 
— Нет, я бы так не сказал. Париж дал правильный вектор развитию силовых структур, однако 

для того, чтобы наладить их работу, потребуются не месяцы, а годы. Обратимся к истории нашего 
государства: между тем, как у нас обстояли дела с борьбой с терроризмом в конце прошлого века, 
и тем, как сейчас, пролагает очень большая дистанция. Мы пережили чудовищные трагедии: 1995 
год — Буденновск; 2002-й — «Норд-Ост»; 2004-й — Беслан… Но мы сделали из них правильные 
выводы, начали планомерную работу. Результаты ее налицо: количество терактов сокращается из 
года в год. Силовиками и властью найден правильный подход: мы работаем на дальних подступах 
— там, где эти террористы прячутся, тренируются, готовят взрывчатку. Расслабляться, конечно, 
рано: мы находимся сегодня в той же зоне угроз, что и Европа. По-моему, уже более 12 исламист-
ских группировок объявили России джихад. Но, думаю, наши силовые структуры больше готовы к 
отражению террористических атак.

— Если я вас правильно понял, Европа сейчас находятся примерно в том положении, 
в каком мы — в конце 1990-х?

— Что касается противодействия терроризму, то, на мой взгляд, они сегодня там, где мы были 
10 лет назад. Но с точки зрения экономики Европа, конечно, находится в гораздо лучшей ситуации. 
Поэтому, надеюсь, им потребуется меньшее время, чтобы поставить работу на должный уровень и 
сделать так, чтобы такие трагедии не повторялись.

Андрей КАМАКИН, Ева МЕРКАЧЕВА, Игорь СУББОТИН.

В московской подземке  
к терактам по-прежнему  
не готовы
В связи с жуткими терактами в Брюс-
селе корреспондент «МК» побывал на 
самых оживленных станциях москов-
ского метро и в здании аэропорта «До-
модедово» (где, напомним, в 2011 году 
произошел взрыв), чтобы проверить, 
как правоохранительные органы бере-
гут жителей и гостей столицы.
Результаты оказались неоднознач-
ными: если охрана метро работает 
по принципу «спасение утопающего 
— дело рук самого утопающего», то в 
многострадальном аэропорту у рамок 
проверяют до последнего медяка в 
кармане.

В Москве, где, к сожалению, не понаслышке 
знают, что такое теракты, к трагедии в Брюсселе 
обыватели отнеслись, похоже, более-менее 
спокойно.

— Подожди, теракт в метро, — неожиданно 
тормозит москвичка со смартфоном в руках 
свою подругу перед входом на станцию «Улица 
1905 года». — Ай, да это в Брюсселе…

У охраны в метро, похоже, такая же по-
зиция. Несмотря на многочисленную технику 
(а это и рамки, и рентгеновские установки для 
габаритного багажа), людей, обеспечивающих 
ее работу, в полдень не оказалось. На станции 
«Улица 1905 года» — всего два кассира и дрем-
лющая дежурная в будке.

Итак, вывод следующий: пронести что-то 
запрещенное в полдень в метро проще пареной 
репы — у охраны подземки «тихий час».

Но, может, такая ситуация только на этой 
станции? По дороге — многолюдная «Киевская»-
кольцевая. Здесь всегда толпы людей — из-за 

Киевского вокзала, торгового центра… Но и 
тут — тишина, не считая одного полицейского, 
который и то, похоже, оказался проездом. Из 
работников метрополитена — только пред-
ставители клининговых служб, уныло пере-
кидывающие опилки.

Такая же ситуация и на станции «Октябрь-
ская». Несмотря на то что наверху — здание 
МВД, в метро следить за порядком здесь 
некому.

На станции «Павелецкая» из правоохра-
нительных органов — ни души. Зато в здании 
вокзала — настоящий аншлаг. По углам, рядом 
с рамками, у точек быстрого питания, дежурит 
полиция. Впрочем, ощущение, как будто ее и нет 
вовсе. Потому что у рамок дисциплина никакая: 
пассажиры рамки игнорируют, да и сами поли-
цейские, прямо скажем, не рвутся в бой.

Более того, как выяснилось, нет как та-
кового досмотра и у входа в здание вокзала 
с улицы. И это несмотря на наличие рамок и 
двух охранников. У рамок полная демократия: 
хочешь — клади на ленту сумку, а не хочешь — не 
клади. В итоге прохожу через рамки с рюкзаком 
на плечах и двумя гаджетами в руках. Рамки 
звенят. Но на меня, как, впрочем, и на остальных 
посетителей вокзала, — ноль внимания.

Та же ситуация — у прохода на «Аэроэк-
спресс», который должен отвезти меня в аэро-
порт «Домодедово». Тут тоже нужно пройти 
рамки, у которых аж трое охранников. Но и они 
заняты чем угодно, только не прямыми своими 
обязанностями. Набираюсь наглости и прохожу 
рамку мимо. Наглею окончательно и, проходя 
мимо рамки, уточняю у молодого человека, туда 
ли я иду. Охранник равнодушно машет рукой: 
мол, туда-туда…

Впрочем, на платформе «Аэроэкспресса» 
громкая связь не утихает. Ласковый женский 
голос с периодичностью раз в пять минут пред-
упреждает, что на вокзале ведутся видеосъ-
емка, патрулирование кинологами с собаками 
и сотрудниками полиции. Кроме того, в целях 
предупреждения террористических актов здесь 
просят не принимать от незнакомцев пакеты и 

сумки и с пониманием относиться к досмотру 
багажа.

Такой же ласковый мужской голос дублирует 
предупреждение на английском языке.

Любопытно, что в вагонах «Аэроэкспрес-
са» не проверяют билеты. Таким образом по-
пасть в поезд можно абсолютно бесплатно и 
беспрепятственно.

Что касается здания аэровокзального 
комплекса «Домодедово», то тут ситуация ра-
дикально иная. Прежде чем попасть в здание, 
необходимо пройти полный досмотр. Пронести 
мимо ленты даже самых миниатюрных размеров 
женскую сумку не получится.

Более того, пока металлоискатель не пере-
станет звенеть, пассажир внутрь не попадет. 
Очередь нервничает, толкается, а сотрудница 
с каменным лицом уже пятый раз отправляет за 
рамки пассажира, у которого в кармане оказа-
лась десятикопеечная монета. Поэтому уже на 
этом этапе пассажиров настоятельно просят 
снять ремни, часы, из карманов достать всю 
мелочь, ключи и т.д. И пройти досмотр с первого 
раза удается далеко не всем.

Этот «веселый» процесс у рамок дополни-
тельно контролируют стражи порядка, служба 
безопасности аэропорта (из-за своей формы 
больше похожая на спецназ), кинологи с собака-
ми. Да и вне зоны досмотра в здании аэропорта 
несут дежурство стражи порядка — как правило, 
по трое человек. В отличие от метро эти поли-
цейские не просто проводят свой рабочий день, 
а что-то записывают, внимательно смотрят по 
сторонам, на пассажиров… И, пожалуй, самое 
интересное — несмотря на количество сило-
виков, ощущения «полицейского государства» 
не возникает.

Итак, в метро техника для досмотра есть — 
более того, ее немало. Однако какой смысл от 
рамок и рентгеновской установки, когда рядом 
нет обслуживающего персонала? Что касается 
аэропорта, то меры предосторожности здесь 
работают по максимуму: и техника, и правоохра-
нительные органы.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Это совпадение — не единствен-
ное, что сразу бросается в глаза. 
Налицо и «парижский» почерк 
террористов: удары были нане-

сены с небольшими временными интервалами 
сразу в нескольких людных местах — в аэропорту 
и метро. Ответственность за случившееся уже 
взяло на себя так называемое «Исламское го-
сударство» (ИГ/ИГИЛ/ДАИШ — запрещенная в 
России террористическая группировка).

Сперва — около 8 часов утра по местному 
времени (10 часов утра по московскому) — два 
взрыва прогремели в терминале вылетов брюс-
сельского аэропорта в Завентеме, у стойки 
регистрации авиакомпании American Airlines 
(позднее эта информация была опровергну-
та). Жертвами стали по меньшей мере 14 че-
ловек, десятки получили ранения, в том числе 

и крайне тяжелые — сейчас медики борются 
за их жизни.

Детонация была столь мощной, что в здании 
обвалился подвесной потолок, были выбиты 
стекла. «Это были очень, очень громкие взры-
вы, — цитирует агентство Reuters сотрудника 
британской телекомпании Sky News, находив-
шегося в аэропорту. — Я чувствовал, как здание 
двигается». По свидетельствам очевидцев, на 
которых ссылаются местные СМИ, взрывам в 
терминале предшествовали выстрелы и крики 
на арабском. Нескольким пассажирам удалось 
спрятаться в газетном киоске, что уберегло их 
от тяжелых ранений, сообщает французское 
издание Le Monde.

Аэропорт решено было закрыть как мини-
мум до 6 часов утра 23 марта; все самолеты, 
следовавшие туда, были перенаправлены. 

По предварительной информации бельгий-
ской прокуратуры, один из взрывов в аэропорту 
был осуществлен смертником; кроме того, служ-
бы безопасности позднее обнаружили в терми-
нале еще одну бомбу (по другим данным — даже 
три бомбы), которая не сдетонировала.

Менее чем через час после трагедии в За-
вентеме был осуществлен взрыв на станции ме-
тро «Мальбек» (предполагается, что бомба была 
подложена в поезд), являющейся крупным пере-
садочным узлом, рядом с которым расположено 
несколько евросоюзовских учреждений, а затем 
поступила информация об  аналогичных терак-
тах на станциях «Шуман» (находится недалеко 
от зданий Совета Евросоюза и Еврокомиссии) 
и «Арт-Луа» (рядом с посольством США).

Впрочем, полиция не подтвердила ин-
формацию о трех терактах, заявив, что дым 
со станции «Мальбек» по туннелю дошел до 
соседних — «Шуман» и «Арт-Луа», создав ви-
димость двух других взрывов. Прокуратура 
также заявила лишь об одном теракте в метро. 
Погибли, по предварительной информации, 
20 человек.

Уровень террористической угрозы в Бель-
гии был максимально повышен, полиция спер-
ва эвакуировала людей с Южного вокзала в 
Брюсселе, откуда поезда следуют в аэропорт, 
и позднее — с других вокзалов, было перекрыто 
движение по центру города; а в Париже был 
оцеплен вокзал Гар-дю-Нор. Граница между 
Францией и Бельгией была временно закрыта 
(что допускается законодательством ЕС в чрез-
вычайных ситуациях).

Произошедшее в бельгийской столице вы-
глядит тем ужаснее, что власти страны букваль-
но накануне трагедии заявляли о готовности 
к возможной «мести» за поимку Абдеслама и 
новым атакам. «Мы знаем, что ликвидация одной 
террористической ячейки ведет к росту актив-
ности других, — заявил за день до терактов 
министр внутренних дел Бельгии Жан Жам-
бо. — Мы находимся в состоянии готовности 
в связи с этим».

Ренат АБДУЛЛИН.

В метро и на вокзалах проверок почти нет. 

В аэропорту 
«Домодедово» 
досматривают очень 
тщательно.

МЕТРО ДО СИХ ПОР НЕ В РАМКЕ

КТО НЕПОСРЕДСТВЕННО МОГ СТОЯТЬ 
ЗА ТЕРАКТАМИ?

По неофициальной 
информации, воз-
можным организато-
ром атак в Брюсселе 
является Наджим 
Лаашруи (на фото) 
— 24-летний сорат-
ник задержанного 
Салаха Абдеслама.

Образцы ДНК Лаашруи были найдены еще 
в ходе расследования терактов в Париже и, 
позднее, в нескольких квартирах, по которым 
на прошлой неделе на след террористов вышли 
бельгийские правоохранители. 

Однако при задержании Абдеслама не-
скольким его подельникам, включая Лаашруи, 
удалось скрыться — очевидно, они уже покину-
ли бельгийскую коммуну Форе, где проходила 
спецоперация. 

Сейчас этот беглец — фактически самый 
разыскиваемый человек в Бельгии: Абдеслам 
пойман, а Лаашруи наряду с ним считается 
одним из организаторов парижских терактов 
13 ноября прошлого года.

Более того, у него, в отличие от многих его 
соратников, есть важные навыки по созданию 
бомб и поясов шахида.

По данным бельгийских правоохраните-
лей, Лаашруи, выросший в Бельгии, три года 
назад побывал в Сирии, где и примкнул к ра-
дикальным исламистам. Есть данные о том, что 
он даже успел повоевать на стороне ИГ, после 
чего, очевидно, предпочел роль вербовщика 
джихадистов в Европе и вернулся.

Уже в 2014 году он был объявлен Бельгией 
в международный розыск — по подозрению в 
связях с экстремистами и террористической 
деятельности, в частности, в «рекрутировании» 
европейских мусульман в ИГ. Известно, что он 
активно пользуется поддельными документами 
и ранее перемещался под именем Суфиана 
Кайала — именно такой паспорт был найден 
в убежище террористов в Форе.

...ЭХО ПАРИЖА 

СТРАХ И РАСТЕРЯННОСТЬ В БРЮССЕЛЕ

Спасательные 
службы у станции 
«Мальбек».

Россияне рассказали,  
как город пережил теракты

Пострадавший при теракте  
в аэропорту.

Терминал аэропорта после взрыва.
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В 90-е годы прошлого века на площадке 
вокруг станции метро «Петровско-Разумовская» 
вырос стихийный вещевой и продовольственный 
рынок. Поначалу это были просто разномастные 
палатки и ларьки, а то и просто лотки с товара-
ми — типичная для Москвы картина тех времен. 
Процветали торговля контрафактом, крупный и 
мелкий рэкет, антисанитария. Впрочем, как и в 
других центрах московской торговли. Москвичи 
радовались появлению разнообразных товаров, 
но в то же время рынки были средоточием кри-
минальных элементов, соседство с ними не до-
бавляло спокойствия местным жителям. Возникла 
необходимость регулировать эту стихию.

С этой целью была создана Московская гиль-
дия рынков и ярмарок, торговля стала принимать 
более цивилизованные и организованные формы. 
В частности, на «Петровско-Разумовской» воз-
никли нормальные торговые ряды, вместо грязи 
под ногами появился асфальт, криминал был 
выдавлен с рынка, который стал хорошо охра-
няемой и освещаемой территорией. Активным 
участником этого события была управляющая 
компания «ТИАС». «Трудно представить, сколько 
мы завезли сюда щебенки, чтобы ликвидировать 
то болото, которое покупатели буквально месили 
ногами ежедневно. Мы наняли ЧОП, который 
осуществляет круглосуточную охрану, со време-
нем установили в торговых центрах магнитные 
рамки, подвели освещение. Уже много лет мы 
сотрудничаем с клининговой компанией, которая 
убирает не только помещения, но и всю террито-
рию», — рассказывает гендиректор РООП «ТИАС» 
Геннадий Попов.

Поэтапное благоустройство торговой пло-
щадки в 2000-е осуществлялось в рамках целевых 
программ по развитию потребительского рынка 
Москвы, разработанных Гильдией совместно с 
московским департаментом торговли и услуг на 
2006—2011 гг. В 2002 году «ТИАС» получила разре-
шения на земельные участки возле метро. Проект 
строительства торгово-развлекательных центров 
прошел все необходимые экспертизы, получил 
положительные заключения всех ведомств. И 

был построен крупный торгово-развлекательный 
центр — единственный в районе. 

С самого начала компания находилась в 
плотном контакте с местными властями и обще-
ственными организациями, с МОЭСК. В сентябре 
2013 года «ТИАС» и управляющая компания пере-
дали на баланс города построенную за собствен-
ные средства (более 110 млн рублей) РТП — рас-
пределительную трансформаторную подстанцию, 
к которой помимо жилых объектов и объектов 
торговли подключены теперь и социальные — 
детский сад и Тимирязевский суд. 

В итоге усилий инвесторов вырос торговый 
комплекс, в котором сейчас есть все необходимое 
для жизни — на любой вкус и кошелек. В торго-
вом центре «Вега» разместился самый крупный 
в Северном округе свадебный салон. Торговый 
центр «СтройДекор» после закрытия всех строи-
тельных рынков остался единственным в районе 
местом, где по приемлемым ценам можно найти 
все для ремонта. 

Флагманом торгового комплекса и центром 
притяжения для местных жителей стал введен-
ный в эксплуатацию в 2013 году ТЦ «Парус» пло-
щадью почти 19 тыс. кв.м, который отвечает 
всем современным требованиям. Якорными 

арендаторами в «Парусе» стали гипермаркет 
«Виктория», Сбербанк, «Детский мир», «Алеф», 
«Л’Этуаль» и другие глобальные сети, ключевым 
объектом HoReCa — кафе «Шоколадница». В 
ТЦ есть современный фудкорт, торговые точки 
расположились вокруг квадратного атриума. Как 
подчеркивает Алексей Октябрьский, гендиректор 
ТК «Петровско-Разумовский», осуществляющий 
управление комплексом, за два года удалось 
создать оптимальный формат, соединив круп-
ных сетевых ритейлеров с мелким бизнесом: 
из 155 арендаторов 29 — это индивидуальные 
предприниматели, которые сами устанавливают 
цены, могут сделать индивидуальную скидку по-
купателю. В то же время они участвуют и в общих 
промоакциях, проводимых руководством ТК к 
разным праздникам (подарки, скидки и пр.).

ТК стал любимым местом студентов рас-
положенных рядом вузов, в том числе «Тимиря-
зевки», находящейся в пешей доступности, они 
могут здесь купить продукты, одежду и обувь, 
поскольку в комплексе широко представлены 
молодежные бренды, или просто посидеть после 
лекций в кафе. Местные пенсионеры с удоволь-
ствием пользуются скидками по социальным 
картам. 

«Все жители района очень радовались, когда 
появился этот торговый комплекс, ничего подоб-
ного у нас больше нет, — рассказывает предсе-
датель совета инвалидов Тимирязевского района 
Лидия Морозова. — Особенно важен он для пожи-
лых людей и инвалидов, которые постоянно ходят 
в универмаг «Виктория» на первом этаже «Паруса» 
за продуктами — там есть скидки по социальным 
картам, продукты всегда свежие, недорого. И 
сберкасса там же расположена — очень удобно. 
Да и одежду, посуду можно купить там же. Кроме 
того, мы знаем, что всегда можем рассчитывать 
на помощь «ТИАСа» — достаточно просто им по-
звонить и рассказать про проблемы». 

Удобно и и для дачников — рядом располо-
жены ж/д платформы Петровско-Разумовская 
и Окружная. Нет ни одной пустующей торговой 
точки.

 За день через наш торговый центр про-
ходит 14—16 тысяч человек. Весь комплекс у 
«Петровско-Разумовской» за день посещают 
более 100 тысяч человек. Более того, этот торго-
вый комплекс обеспечивает работой более чем 
тысячу человек, открывает широкие возможности 
для малого и среднего бизнеса.

Уже на ближайшие годы в планах «ТИАС» и 
ТК «Петровско-Разумовский» было строитель-
ство второй очереди ТЦ «Парус» на 25 тыс. кв. м 
с офисными помещениями, кинотеатрами и 
фитнес-клубом. На предпроектные предложения 
получено одобрение Москомархитектуры. Планы 
инвесторов и застройщиков «Паруса» идеально 
вписываются в проект создания транспортно-
пересадочного узла (ТПУ) вокруг станции ме-
тро «Петровско-Разумовская». ТПУ соединит 
две линии железной дороги, существующую и 
строящуюся линии метро, автомагистраль фе-
дерального значения. Пассажирам, делающим 
пересадку с метро на автобус или электричку, 
будет еще удобнее пробежаться по магазинам 
торгового комплекса, завернуть в банк или выпить 
кофейку перед продолжением дороги.

Екатерина МИНИНА.

Волею судеб и московских властей 
город наш постепенно преображается, 
приобретает более «умытый», цивили-
зованный вид. И жить в нем становится 
удобнее, в том числе и там, где вместе с 
городскими властями к наступлению ци-
вилизации руку приложили грамотные и 
ответственные представители бизнеса, 
такие, например, как РООП «ТИАС» и 
ООО ТК «Петровско-Разумовский».

ГОРОД

Площадь рядом со станцией метро 
«Петровско-Разумовская»  преобразилась

ТОРГОВАЯ ЭВОЛЮЦИЯ: 
ОТ ПАЛАТОК ДО ТОРГОВЫХ ЦЕНТРОВ

Председатель 
совета 
инвалидов 
Тимиря-
зевского 
района 
Лидия 
Морозова.

Для культурного сообщества страны 
2015-й стал временем ожидания стратегии 
государственной культурной политики. Ожи-
дания вынужденного, поскольку нерешенных 
проблем в отрасли накопилось немало, а объ-
явление очередного года Годом балета или 
театра, как показала практика, не помогает в 
полной мере решить накопившиеся проблемы. 
Ситуация получается даже обратная, как, на-
пример, с Годом культуры: для проведения 
торжественных мероприятий и смотров при-
шлось сильно подсократить намечавшиеся 
инвестиционные программы развития прак-
тически всех подотраслей. Восстановить их 
финансирование уже в условиях кризисной 
ситуации, увы, не удалось. Стратегический 
документ для отрасли необходим, и он, пожа-
луй, более важен, чем череда ведомственных 
праздников.

Правда, беспокойство за судьбу страте-
гии существовало. Ее разработка была по-
ручена Российскому институту культурного 
и природного наследия, который с 2014 года 
фактически прекратил научное существование 
и для которого Минкультуры подготовило роль 
своего рода будущего цензурного комитета. 
Из деятельности института за последнее вре-
мя более всего запомнились атака на ведущих 
театральных режиссеров и желание «прово-
дить экспертизу соответствия современных 
театральных постановок классическому тексту 
авторов».

Время показало, что подобное беспокой-
ство было оправданным. Предложения по 
проекту стратегии почему-то обсуждались 
не с профессиональным сообществом, а на 
собраниях православного клира, на Русском 
соборе, а когда проект попадал на обсуждение 
к деятелям культуры, например к театрально-
му сообществу Санкт-Петербурга, то вызывал 
шок и оторопь у специалистов. Как результат, 
Минкультуры так и не смогло в срок предста-
вить стратегию государственной культурной 
политики, что было отмечено на заседании 
Совета по культуре и искусству при Прези-
денте РФ в конце прошлого года.

Но вот в начале марта уже как-то тихо и 
без обсуждения стратегия опять появилась, 
и уже не в виде проекта, а в виде готового 
документа, утвержденного распоряжением 
правительства.

Детальное знакомство с документом обе-
скураживает — прежде всего потому, что в 
данной стратегии вообще не содержится чего-
либо стратегического. Да, в ней прописаны 
некие правильные слова, присутствуют три 
сценария: инерционный, инновационный и 
базовый. Но за красивыми названиями ре-
ально прослеживается только следующее: 
культура будет медленно стагнировать, как это 
происходило последние годы. Выделяемые 
средства будут равномерно размазываться 
по всему бутерброду, а он будет либо совсем 
худой, либо чуточку толще, если повезет с 
экономикой.

Стратегия может назваться стратегией, 
когда она указывает на основные векторы 
роста, на те прорывные направления в куль-
турном развитии, которые потянут за собой 
всю отрасль. Еще одна важная задача любой 
стратегии — в условиях нехватки средств 
правильно представить, в какой период и на 
чем нужно сконцентрировать имеющиеся 
инвестиции.

Вспоминается период начала 1990-х 
годов, когда в условиях еще более жесткой 
нехватки средств была сформирована новая 
культурная политика, внесшая принципиаль-
ные перемены в культурную жизнь. И дело 
здесь даже не в отмене цензуры и в свободе 
творчества, а в улавливании и национальном 
осмысливании главных тенденций общеми-
рового культурного процесса.

Именно в эти годы возникло понима-
ние того, что сохранение и использование 
культурного наследия является такой же не-
отъемлемой частью культурной политики, 
как и привычные для былого времени формы 
клубной работы, театрально-зрелищные и 
фестивальные мероприятия. Сейчас трудно 
представить, что еще в конце 1980-х годов 
слово «наследие» не входило в обыденный 
словарь и появилось в связи с деятельностью 
Фонда культуры и журнала «Наше наследие», 
возглавляемого академиком Дмитрием Ли-
хачевым. В те годы наша страна подписала 
Всемирную конвенцию об охране культурного 
и природного наследия и впервые предста-
вила свои выдающиеся памятники в обще-
мировом своде.

Начал формироваться культурный кар-
кас страны, который должен был поддер-
жать культуру российской провинции. Его 
основу составили исторические города, 
музеи-заповедники и национальные парки 
(значительная часть музеев-заповедников и 
национальных парков была создана именно в 
конце 1980-х — первой половине 1990-х годов). 
Музеи-заповедники, составляя в настоящее 
время всего 5 процентов от числа музейных 
учреждений, обеспечивают 30 процентов всех 
музейных посещений. А пример волжского 
города Мышкина показал всей стране, что 
культура может стать отраслью специализа-
ции и главным фактором экономического и 
социального развития малого поселения.

Примечательно, что эти сдвиги находили 
понимание в высшем эшелоне власти, под-
креплялись необходимыми решениями. Их 
инициаторами во многом выступали обще-
ственные организации: Фонд культуры, Союз 
краеведов, инициативные группы граждан 
на местах.

К сожалению, наше время показывает уга-
сание этих позитивных тенденций. Количество 

музеев-заповедников и национальных парков 
если и растет, то на 1–2 объекта в год (а то и 
не увеличивается совсем); число историче-
ских поселений волюнтаристски сократили 
с 539 до 44 (а ведь реально исторических 
городов и сел в нашей стране намного более 
пяти сотен); весь мир начал развивать формы 
охраны нематериального наследия (народных 
традиций), охрану культурных ландшафтов и 
ландшафтного разнообразия — мы же упорно 
не подписываем эти новые международные 
конвенции. 

Что может стать «мотором» развития 
культуры на ближайшие десятилетия? На ка-
ких конкретных делах нужно сосредоточить 
ресурсы, чтобы решить проблемы культуры? 
Эти вопросы остаются без ответа и во многом 
заменяются общими фразами о сохранении 
единого культурного пространства, росте 
обеспеченности, применении механизма 
государственно-частного партнерства и 
проч. Появляются и цифры, но, анализируя 
их, невольно думаешь, откуда и как они могли 
появиться.

Например, декларируется увеличение 
доли российских фильмов в прокате к 2018 
году до 25 процентов, а к 2030 году — до 30 
процентов. Подобное заклинание постоянно 
переходит из документа в документ, но на 
практике доля российских фильмов почему-то 
только снижается. По мнению Карена Шахна-
зарова, страна, претендующая на мировой 
уровень, должна снимать до 1000 фильмов в 
год (а в прошлом году было 80). В стратегии 
нужно не декларировать пожелание, а дать 
ответ, каким образом можно выйти на эти 
показатели.

Предполагается, что к 2030 году Россия 
войдет в 5 стран-лидеров по количеству объ-
ектов в Списке всемирного наследия ЮНЕСКО, 
и уже к 2020 году таких объектов станет 32. Но 
с 2005 по 2014 годы Россия не могла включить 
ни одного объекта культурного наследия в этот 
список. Только в 2014 году, после многих лет 
подготовки, учета замечаний международных 
комиссий в ЮНЕСКО был принят уникальный 
Болгарский историко-археологический ком-
плекс в Татарстане.

Упорство татарских специалистов, под-
крепленное авторитетом и опытом Минтимера 
Шаймиева, первого президента республики, 
который сейчас курирует ключевые культур-
ные проекты Татарстана, позволило внести 
на рассмотрение ЮНЕСКО еще один объект 
— Успенский собор древнего Свияжска. На 
это также потребовалось несколько лет, а 
окончательное решение о его включении в 
Список всемирного наследия может состо-
яться в 2017 году. О каких еще культурных 
объектах до 2020 года может идти речь, чтобы 
сбылись благопожелания концепции? Феде-
ральные власти этим вопросом в последние 
годы не заморачивались, а в других регионах 
не видно такой детальной научной подготовки 
и настойчивости.

Декларируется, что до 59 процентов 
федеральных объектов культурного насле-
дия будут находиться в удовлетворительном 
состоянии (сейчас — только 39 процентов). 
В это трудно поверить: за последние годы 
объем реставрационных работ был явно не-
достаточен и не смог понизить долю истори-
ческих памятников, находящихся в аварийном 
состоянии. Ситуация усугубляется тем, что 
реставрационные работы ведутся в основ-
ном на объектах Москвы и Санкт-Петербурга. 
Столицы в общем объеме расходов на рестав-
рацию забирают более 50 процентов, а ведь 
еще десятилетием ранее средства во многом 
уходили в российскую провинцию.

Стратегически важно сейчас поставить 
на учет вновь выявленные памятники истории 
и культуры, иначе они могут просто исчезнуть 
без должной охраны. Безотлагательно нужно 
направить средства на спасение деревянных 
памятников Севера, которые в большинстве 
своем могут не дожить до ожидаемого срока 
реализации концепции (нужно бы объявить не 
год, а пятилетку спасения жемчужин деревян-
ной архитектуры). Об этом вообще ничего не 
говорится в мероприятиях концепции.

Почему-то в качестве главных проблем 
выдвигаются риск сокращения влияния рос-
сийской культуры в мире и снижение возмож-
ностей поддержки отечественной культуры 
за рубежом. Влияние российской культуры 
будет высоким, прежде всего, когда она будет 
максимально поддерживаться в своей стра-
не, когда будут устранены увеличивающиеся 
диспропорции в уровне потребления культур-
ных благ и услуг между крупными городами и 
остальной Россией, когда поддержка культуры 
в российской провинции будет возложена не 
только на муниципальные бюджеты.

Общее впечатление: документ написан 
и каким-то образом приглажен, чтобы «за-
крыть» правительственное поручение. В со-
держательном плане декларированные в нем 
цифры сомнительны, а сам он не может быть 
назван стратегическим ориентиром развития 
отрасли. Его исполнение скорее приведет 
к застою в культуре, а не к стратегическим 
прорывам.

С чем связать такую безразличность и 
безграмотность? Думается, что прежде всего 
— с правлением временщиков в этой отрасли. 
В руководство министерством пришли люди, 
никогда не работавшие и не руководившие 
каким-либо учреждением культуры. Пробле-
мы культуры им не знакомы и не интересу-
ют. Интересует их, пожалуй, только какая-то 
собственная корысть, а то и желание личного 
обогащения за счет нищей отрасли, что мы 
смогли увидеть на примере арестованного 
недавно замминистра.

ВПЕРЕД, К КУЛЬТУРНОМУ ЗАСТОЮ
В стратегии государственной культурной политики  
не содержится ничего стратегического

Тяжелые идеологические бои вокруг 
того, ограничивать ли школьную литера-
туру обязательным списком изучаемых 
произведений, идут с переменным успе-
хом. Основных подходов три: подробный 
перечень книг, строго обязательный для 
всех школ; сочетание обязательных и 
вариативных произведений на выбор 
учителя; перечень рекомендованных 
книг. На сегодня перечень произведений 
останется рекомендованным, заверили 
«МК» разработчики Примерной програм-
мы по литературы. 

По словам разработчиков, Примерная про-
грамма по школьной литературе практически го-
това: для начальной и средней школы (с 5-го по 9-й 
класс) она уже есть, а для 10–11-х классов проходят 
последние обсуждения в обществе и педагогиче-
ском сообществе. При этом ключевым оказался 
вопрос о том, нужен ли школьной литературе еди-
ный обязательный список произведений.

Позиция разработчиков, подчеркнула одна 
из авторов программы, завлаб социокультурных 
образовательных практик Московского городского 
педуниверситета Екатерина Асонова, однозначна: 
примерный, исключительно рекомендованный 
список литературы, а что именно изучать из него 
(и не только из него), выбирает учитель. При этом 
список произведений должен измениться: 

— Конечно, без канона нельзя, а потому 
Толстой, Пушкин или Фет в школьной программе 
должны остаться. Но нужна и новая литература: 
с тех пор как появился прежний, «классический» 
список изучаемой литературы, прошел целый век. 
А писатели за это время не перестали писать, и 
эта литература интересна детям.

Более того. Логика типа «освоить в школе 
классику, а остальное каждый по возможности 
прочтет сам», по мнению другого разработчика, 
замруководителя Школы филологии Вышей школы 
экономики Михаила Павловца, имеет долгоиграю-
щие негативные последствия:

— Мы живем в XXI веке, а детей воспитываем 
на классиках XIX, которые не знали ни революций, 
ни тотальных войн, ни ГУЛАГа. А это формирует 
людей, не готовых жить в новых условиях и видящих 
повсюду лишь деградацию. 

Есть, впрочем, и другой подход — трехзвен-
ный список изучаемых произведений, подготов-
ленный в Петербурге словесником Игорем Сухих. 
В часть «А» там включены книги, изучение которых 
обязательно для всех; в часть «В» — произведения 
классиков по выбору учителя, а в часть «С» — пи-
сатели по выбору. При этом для единого «культур-
ного кода» народа, уточнил автор Всероссийского 
диктанта-2016, детский писатель Андрей Усачев, 
достаточно изучить за всю школу лишь 30–40 про-
изведений: остальное каждый наберет сам.

Ближе всего к привычной, советской схеме 
школьной литературы подготовленный Ассоциаци-
ей словесников (и одобренный патриархией РПЦ) 
«огромный линейный обязательный список». Но 
такая схема, по словам учителей-практиков, уже не 
работает: слишком перегружены нынешние дети, 
чтобы читать даже обязательные произведения:

— Я только что спросила своих ребят, кто за 
последние три месяца прочитал хотя бы одну книгу 
вне школьной программы, — рассказала учитель 
русского языка и литературы школы №2070 Ната-
лья Журавлева. — Оказалось, что лишь 8 человек. 
А с программным чтением дело обстоит еще хуже 
(дети читают краткое содержание и этим ограни-
чиваются. — «МК»).

Впрочем, на данный момент, заверила «МК» 
Екатерина Асонова, список школьной литературы 
может быть только рекомендованным, а что именно 
из него изучать, будет решать для себя каждое 
учебное заведение. Именно это предписывает 
новый Федеральный государственный образова-
тельный стандарт, главная цель которого в данном 
случае — сформировать за время обучения инте-
рес к чтению и навыки продвинутого читателя, а 
не пройти за школьные годы определенный объем 
литературных произведений, как это было прежде. 
Поэтому, в частности, в школе, особенно началь-
ной, должны появиться уроки, когда ребенок на 
уроке сидит и просто сам читает то, что ему нра-
вится. А школа лишь должна обеспечить ему для 
этого время, пространство и ресурсы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«Мы живем в XXI веке,  
а детей воспитываем  
на классиках, которые  
не знали ни революций,  
ни тотальных войн, ни ГУЛАГа»

УЧИТЕЛЮ 
ЛИТЕРАТУРЫ ОСТАВЯТ 
СВОБОДУ РУК

ШКОЛА

Перед уходом в ЦИК Элла Памфило-
ва принесла Владимиру Путину свой 
ежегодный доклад о соблюдении прав 
человека в стране и «правозащитную 
карту» России, отражающую пробле-
мы конкретных регионов. Президент 
сможет ознакомиться с выводами 
омбудсмена перед принятием решения 
о судьбе Рамзана Кадырова, которому 
Памфилова предлагала «сбавить обо-
роты» и неоднократно критиковала за 
несоблюдение российских законов.

Владимир Путин принял Эллу Памфилову в 
своей загородной резиденции «Ново-Огарево» 
сразу после того, как профильный комитет Гос-
думы проголосовал за постановление о ее до-
срочном освобождении с поста омбудсмена. 
Остальным депутатам будет предложено рассмо-
треть этот вопрос в пятницу, тогда же Памфилова 
представит нижней палате ежегодный доклад о 
соблюдении прав человека в стране. 

— Это хорошо, что вы доводите то, чем за-
нимаетесь, до логического конца, — похвалил 
Владимир Путин, которому Памфилова принесла 
сигнальную версию доклада.

— Отчитаюсь по полной программе, мне есть 
о чем сказать, — заверила омбудсмен. 

По словам Памфиловой, в этом году доклад 
включает не только текст, но и «правозащитную 
карту», отражающую общественные настроения 
и ситуацию с правами человека во всех регионах 
РФ. Ее составили на основе исследования фонда 
«Общественное мнение», в котором участвовали 
60 тысяч человек, и 64 тысяч обращений, полу-
ченных самой Памфиловой и ее представителями 
в субъектах Федерации. «Впервые была пред-
принята попытка собрать все факторы, влияю-
щие на ситуацию с правами человека, выявить 
общие проблемы для страны и как они разнятся 
в зависимости от региона. Определить болевые 
точки», — пояснила омбудсмен. 

Карту Памфилова не выпускала из рук, Пу-
тину пришлось вытягивать шею, чтобы разгля-
деть, что на ней изображено. Журналистам были 
видны разноцветные пятна — преимущественно 
желтые, синие и зеленые. Регионы-аутсайдеры 
омбудсмен не назвала, однако публично за два 
года нахождения в должности Памфилова кри-
тиковала только чеченские власти. В мае 2015 
года она призвала не допустить брака 17-летней 
Хеды Гойлабиевой с престарелым начальником 
РОВД, обратившись лично к Рамзану Кадырову. 
Однако глава Чечни проигнорировал обращение 

и самолично сплясал на скандальной свадьбе. В 
начале 2016 года Памфилова осудила высказыва-
ния Кадырова в адрес внесистемной оппозиции, 
посоветовав Рамзану «сбавить обороты». За три 
дня до оглашения «президентского списка» новых 
членов ЦИК омбудсмен заявила о своем намере-
нии в ближайшее время посетить Чечню, чтобы 
предметно обсудить с чеченским руководством 
соблюдение прав человека в республике. По-
ездка, как сообщили в ее аппарате, намечалась 
на конец апреля. 

Доклад Памфиловой и «правозащитную 
карту» Владимир Путин сможет изучить перед 
принятием решения о судьбе Рамзана Кадырова. 
Напомним, что полномочия лидера Чечни ис-
текают 5 апреля. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков обещал журналистам, что глава 
государства определится с кандидатурой нового 
главы республики в срок. 

На аудиенции в «Ново-Огарево» Элла Пам-
филова сосредоточилась на общих для страны 

проблемах. Она заявила, что людей больше всего 
беспокоят вопросы национальной безопасности, 
которые непосредственно влияют на самое глав-
ное право — право на жизнь. «Помимо терроризма 
это, конечно, высокий уровень коррупции», — 
уточнила она. На втором месте — социальное 
неравенство. Разница между богатыми и бедными 
последние 25 лет постоянно увеличивается. Если 
в 1990 году разрыв был в 4,5 раза, то сейчас — в 
16,5 раза. Если тенденцию не переломить, к концу 
2017 года он достигнет 20 раз, предупредила 
Памфилова, и последствия этого будут крайне 
негативными. 

Далее встреча продолжилась в закрытом для 
прессы режиме. 28 марта Памфилова уже в новом 
качестве примет участие в первом заседании 
ЦИК, которому предстоит избрать руководство 
комиссии. Эксперты уверены, что рокировка 
была задумана Кремлем с целью поставить ее во 
главе избиркома и тем самым повысить доверие 
россиян к предстоящим выборам.

Нового уполномоченного по правам челове-
ка Госдума должна утвердить до 28 мая: кандида-
туры могут вносить президент, думские фракции 
и Совет Федерации. Сами правозащитники хотят, 
чтобы на пост омбудсмена вернулся Владимир 
Лукин, — они уже написали соответствующее 
обращение в адрес Путина. 

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ФЕМИДА
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Но Савченко не пожелала воз-
вращаться на украинскую терри-
торию, так как боялась, что без 
документов ее могут пристрелить 

свои же, поэтому решила незаконно пересечь 
российскую границу, получить документы бе-
женки в Ростовской области и оттуда вернуться 
на родину. Но хитрому плану преступницы по-
мешали российские правоохранительные органы, 
которые распознали в ней пособницу в убийстве 
российских журналистов. 

После обеда, когда судья начал зачиты-
вать мотивировочную часть приговора, в зал не 
пустили многих журналистов. Их места заняли 
молодые люди в черных кожаных куртках. При 
этом между судьями и остальным залом встали 
четверо спецназовцев, еще четверо подошли к 
украинской делегации.

Савченко назвала решение суда бредом. Во 
время оглашения приговора она начала петь, а 
группа ее поддержки отвечала ей криками «бра-
во!». Украинка продолжает настаивать, что она по-
пала в плен ополченцев примерно в 10 утра, а об-
стрел Металлиста произошел после 12.00. Таким 
образом, Савченко при всем желании не могла 

корректировать огонь украинской артиллерии. 
Алиби подтверждают биллинг ее сотовых теле-
фонов и экспертизы астрономов, построенные 
на видеороликах, снятых во время ее пленения 
ополченцем Егором Русским. Следует подчер-
кнуть, что эксперты по сотовой связи и звездам 
были представлены как стороной защиты, так и 
стороной обвинения, и все они сошлись в своих 
выводах. Также ни один свидетель не видел, как 
Савченко залезает, слезает или вообще находит-
ся рядом с той вышкой, с которой она должна была 
корректировать огонь украинской артиллерии.

Впрочем, прокуратура объясняет данные 
биллинга тем, что вышки возле Стукаловой балки, 
откуда Савченко должна была корректировать 
огонь, не работали, потому мобильная связь 
осуществлялась через Луганск, поэтому биллинг 
одного из ее телефонов и показал, что за два 
часа до обстрела Металлиста она находилась в 
столице ЛНР. Вместе с тем показания украинских 
свидетелей, которые утверждали, что все рабо-
тало исправно, не были приобщены к делу, так как 
они были получены в нарушение УПК (например, 
адвокаты не имели права собирать доказатель-
ства в других государствах, нет подтверждения 

трудоустройства экспертов и так далее), считает 
российская Фемида. Что касается времени за-
держания Савченко, то астроном, который делал 
свои выводы на основании положения солнца в 
кадре, оговорился, что на результаты его иссле-
дования могли повлиять повреждения камеры. 
Суд решил, что этого достаточно для полного 
опровержения алиби Савченко.

США и страны Евросоюза призвали Россию 
немедленно отпустить Савченко, так как, по их 
мнению, удержание украинки противоречит 
Минским соглашениям, по которым все во-
еннопленные должны вернуться домой. При 
этом ряд СМИ даже попытались сделать из 
нее современную Жанну д'Арк, однако список 
ее заслуг перед Украиной нельзя назвать ге-
роическим. В частности, Савченко оказалась на 
Донбассе, отпросившись в отпуск, так как коман-
дование отказывалось отправлять ее на войну. 
При этом из всех добровольческих батальонов 
украинка выбрала один из самых скандальных 
— «Айдар», который, по данным ОБСЕ и Amnesty 
International, только и делал, что занимался 
похищениями людей, мародерством, отжимал 
бизнес, устраивал казни пленных и так далее. 
Более того, лично знакомые с Мельничуком 
военные называли его «человеком с двойным 
дном», причем второе измазано человеческими 
испражнениями. В итоге украинские власти 
возбудили против вояки уголовное дело по тем 
преступлениям, которые он совершил во время 
войны на Донбассе.

На этом фоне в Москве неоднократно за-
являли, что до приговора суда ни о каком осво-
бождении подозреваемой в убийстве россиян не 
может быть и речи. Теперь же президент Украины 
Петр Порошенко заявляет, что приложит все уси-
лия к ее возвращению на родину, а глава Совета 
по правам человека в России Михаил Федотов 
надеется, что после вынесения приговора Сав-
ченко можно запустить процесс ее обмена на 
бывших российских военнослужащих Александра 
Александрова и Евгения Ерофеева.

Что касается самой Савченко, то она заяв-
ляла, что не желает возвращаться домой, если 
для этого ее придется обменять на российских 
военных. Она продолжает надеяться, что Кремль 
испугается ее голодной смерти и отпустит домой 
просто так.

Артур АВАКОВ.

В момент оглашения приговора 
Савченко вдруг громко запела песню 

на украинском языке. Журналисты 
окрестили песню «народной», хотя 

слова там были такие: «Там наша 
рота стояла, стояла...»

Перед уходом в ЦИК 
омбудсмен отчиталась перед 
президентом о соблюдении 
прав человека в России

ПАМФИЛОВА РАСКРЫЛА КАРТЫ
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Партия «Правое дело», осиротевшая почти на 
пять лет после ухода из нее Михаила Прохоро-
ва, пытается возродиться под руководством 
недавно возглавившего ее бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова. Сегодня на заседании Генсо-
вета будут представлены сразу 74 новых пред-
ставителя этого руководящего партийного ор-
гана. Все без исключения — предприниматели, 
председатели советов директоров компаний 
или региональные уполномоченные по правам 
предпринимателей. Партией заявляется, что 
самый богатый из новичков — Олег Дерипаска, 
чье состояние оценивается более чем в $2 
млрд, якобы дал согласие войти в Генсовет. 
Однако источники в окружении самого оли-
гарха эту информацию опровергают. Детали 
взаимоотношений омбудсмена и бизнесменов, 
решивших войти в списки Генсовета, мы узнаем 
уже в субботу, когда пройдет съезд, на котором 
партия начнет предвыборную гонку за места 
в Госдуме. «МК» попытался предположить, 
есть ли шансы на успех у этого партийного 
бизнес-проекта.

Генсовет «Правого дела», согласно партий-
ному уставу, — это орган, в который не избирают. 
Туда приглашает председатель, а члены ГС вовсе 
не обязаны даже вступать в партию. Отсюда и 
могут произрастать противоречия между аппара-
тами омбудсмена и олигархов. Первые говорят о 
согласии миллиардеров войти в Генсовет, а вто-
рые — о том, что те ни в какую партию вступать 
не собираются.

Когда «Правое дело» возглавлял Михаил 
Прохоров, он сделал ставку на звезд: в ГС вхо-
дили Алла Пугачева, Андрей Макаревич, Леонид 
Ярмольник, которые в партию также не вступали. 
Позже все вместе они ушли создавать другую 
партию — «Гражданскую платформу». Теперь Титов 
позиционирует «Правое дело» как предпринима-
тельскую партию, и членами его Генсовета стали 
исключительно деловые люди. Кстати, предложе-
ние Титова не отклонил ни один из приглашенных 
бизнесменов, как утверждают в партии. Вопрос в 
том, сможет ли Титов, опираясь на олигархов, за-
владеть таким же электоральным интересом, как 
Михаил Прохоров при поддержке Аллы Борисовны. 
Ведь артистов у нас любят, а олигархов — нет.

— Приход олигархов, если он состоится, 
очень важен для партии с одной точки зрения. 
Это очевидный знак всем предпринимателям, 
что иметь дело с «Правым делом» не опасно, а 
даже престижно. Их присутствие освобождает 
деловых людей от страха, что за политическую 
карьеру в этой партии может быть какая-то кара 
со стороны государства, — сказал «МК» генди-
ректор Центра политических технологий Игорь 
БУНИН. — Явление миллиардеров на помощь 
Титову будет символизировать, что эта партия 
поддерживается Кремлем, одобряется в высоких 
властных кабинетах, и вхождение в нее не вызовет 
у предпринимателей никаких проблем. Это очень 
большой плюс. И второй, не менее важный плюс 
в том, что каждое информационное сообщение 
о появлении в партии известного человека дает 
ей дополнительные медийные очки. Это повод 
вспомнить о том, что «Правое дело» существует. 

И чем таких поводов будет больше, тем лучше для 
более быстрой раскрутки партийного бренда.

— Не рискует ли партия, возводя на свою 
вершину олигархов, вызвать остро негативное 
отношение к себе в обществе?

— Корпоративная партия, конечно, не может 
набрать много голосов. Поэтому нужно будет по-
смотреть, на какие еще слои избирателей, кроме 
предпринимателей, решит опираться «Правое 
дело». Чтобы преодолеть пятипроцентный ба-
рьер, нужно дать какую-то широкую идею. На-
пример, защита собственности и личной жизни, 
прав и свобод человека, борьба с государством-
левиафаном…

— Как же партия, одобренная Крем-
лем, сможет бороться с государством-
левиафаном?

— Почему же не сможет? Разве сам Путин 
не осознает и не говорит, что мы построили не 
совсем то, что хотелось, и нужно многое поправ-
лять? Говорить об этом сейчас не опасно, просто 
«Единая Россия» не может себе этого позволить, а 
предприниматели из «Правого дела» — могут.

— Я не вижу никаких вариантов прохождения 
этой партии в Госдуму, сколько бы миллиардеров 
в нее ни вошло, — сказал «МК» один из бывших 
лидеров прохоровского «Правого дела», по-
литик и политолог Борис НАДЕЖДИН. — Это 
при том, что я искренне желаю им успеха. Но нет 
у партии бизнесменов избирателя, и я много раз 
говорил об этом Титову. Нет ни одного парламента 
в мире, где присутствовала бы партия предпри-
нимателей. Потому что предпринимателей, во-
первых, не очень много, а во-вторых, они всегда 
лояльны действующей власти. Ну представьте 
себе успешного человека, который стал бы бо-
роться с властью, обеспечивающей этот успех! 
А если и начнет бороться, то столкнется с кучей 

проблем. Спросите об этом у Ходорковского… 

Поэтому думать, что при живой «Единой России» 
предприниматели проголосуют за «Правое дело», 
было бы наивно. Нужно привлекать другого изби-
рателя. Прохоров потому и имел успех в «Правом 
деле», что абсолютно не позиционировал партию 
как предпринимательскую, а обращался к самым 
разнообразным слоям общества. Титов не хочет 
следовать примеру Прохорова и делает ставку 
именно на партию предпринимателей.

— Олигархи, если и придут в «Правое дело», 
вряд ли смогут внести весомый вклад в имидж 
партии, если не ухудшат его. Но они способны 
внести ресурсный вклад — деньги могут помочь 
провести серьезную кампанию. Если до их при-
хода я полагал, что партия в состоянии набрать не 
более 1,5% голосов, то сейчас повышаю ставку до 
3%, — полагает политтехнолог, экс-кандидат 
в Президенты России Андрей БОГДАНОВ. 

— А зачем миллиардерам вкладывать 
деньги в непроходные три процента?

— За 3% полагается государственное финан-
сирование — приблизительно миллиард рублей 
на пять лет. И самое главное — выход на выборы 
всех уровней, кроме президентских, в течение 
пяти лет без затрат на сбор подписей. А это уже 
очень весомая инвестиция, даже если пересчи-
тать на деньги.

— У кого «Правое дело» будет отбирать 
голоса, чей это спойлер — ПАРНАСа?

— Ну как кремлевский проект может быть 
спойлером антикремлевского? Если это спойлер 
— то только для «Единой России». Больше ни у 
кого Титов голосов забрать не сможет. Поэто-
му я думаю, что «Правое дело» — не спойлер, а 
самостоятельный проект романтиков, который 
возник в результате конкуренции и борьбы раз-
ных кремлевских башен за перераспределение 
политических ресурсов.

Михаил ЗУБОВ.

ЭКОНОМИКАЭХО ТРАГЕДИИ

ИНТРИГА
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— Безусловно, есть, — считает член 
экспертного совета по граждан-
ской авиации при Росавиации, 
заместитель председателя МАК 

(2000–2008 годы) Александр Книвель. — Са-
молет, прежде чем начать садиться, очень долго 
летал в условиях, когда могло произойти обле-
денение. Он мог нахватать лед на стабилизатор, 
так как, насколько я помню, стабилизатор Boeing-
737-800 не оснащен противообледенительной 
системой. Из-за обледеневшего стабилизатора 
могло измениться обтекание. В результате, когда 
экипаж пошел на второй круг и убрал закрылки, в 
этот момент самолет мог просто «кивнуть» в пи-
кирование из-за обледеневшего стабилизатора. 
Такое могло случиться и просто из-за плохого об-
текания. Судя по кадрам, где видно, как самолет 
вылетает из туч, похоже, что он несется к земле 
с наклоном градусов под 60. Это очень похоже 
на срыв потока на стабилизаторе.

— Вы говорите о стабилизаторе, а все 
обсуждают руль высоты. Поясните: это ведь 
не одно и то же?

— Нет. Но близко. Представьте хвост само-
лета. Около него — два маленьких крылышка: это 
стабилизатор. На концах этих крылышек есть 
такие поверхности, которые могут отклоняться 
вверх-вниз, — это рули высоты. То есть они часть 
стабилизатора. И в случае, когда пилот убрал 

закрылки, из-за того, что стабилизатор обле-
денел, самолет мог потерять подъемную силу, и 
экипаж уже не сумел с этим справиться.

А вот как на этот же самый вопрос о замерз-
шем руле высоты «МК» ответил действующий 
пилот авиакомпании «Уральские авиалинии» 
(своего имени он попросил не называть):

— Дело не в самом руле высоты — это 
утверждение из серии «слышал звон, да не знаю, 
где он». То, что мог замерзнуть руль высоты, — 
это сущий бред! Я сомневаюсь, что причина 
непосредственно в руле высоты, но то, что дей-
ствительно нельзя откидывать, так это вариант 
отказа сервопривода. Дело в том, что у Boeing 
уже были проблемы с сервоприводами руля вы-
соты, было даже две катастрофы, связанные как 
раз с заклиниванием сервопривода. А так как 
связь между рулем управления и рулем высоты 
осуществляется через сервопривод с помощью 
гидроусилителя, то в этой цепочке нельзя ис-
ключать проблем.

Собственно, здесь все довольно очевидно 
— тут два варианта: либо ошибка техники пило-
тирования, либо отказ техники. И очень похоже, 
что отказ, как раз связанный с заклиниванием 
сервопривода. Потому что если брать сами по-
годные условия, то ничего особо критического 
в них не было. Экипажи действовали на свое 
усмотрение — и это правильно. Борт «Аэрофлота» 

примерно в это же время ушел на запасной аэро-
дром — грамотное решение, имеет право. Наш 
самолет «Уральских авиалиний» перед дубайским 
рейсом сел. Еще один борт улетел — никаких 
проблем. Я сам так сколько раз садился — ну 
трясет немного, и что?..

Сейчас некоторые стали сопоставлять ны-
нешнюю ростовскую катастрофу с катастрофой в 
Казани. Думаю, для этого есть основания. Тогда 
ряд экспертов высказывали свое особое мнение, 
которое даже разместили на сайте МАК, о том, 
что уклон расследования казанской катастро-
фы изначально был в сторону вины экипажа. 
При этом очень мало внимания было уделено 
изучению качества производства этих самых 
сервоприводов руля высоты. О проблемах серво-
привода Boeing сняли даже пару документальных 
фильмов. Правда, фирма-изготовитель после 
этого заявила, что устранила эти недостатки. 
Но что там реально было сделано — тут надо, 
конечно, разбираться следствию.

Если выяснится, что сервопривод действи-
тельно заклинило, то экипаж не виноват, тут уж 
ничего не поделаешь, там ведь не прямая связь 
между ручкой управления и стабилизатором. 
Думаю, если и были у разбившегося Boeing-737-
800 какие-то технические проблемы, то как раз 
в этой самой механике...

Ольга БОЖЬЕВА.

КУДРИНА 
ОТСТРАНИЛИ  
ОТ ПЕНСИОННОЙ 
РЕФОРМЫ
Он несвоевременно предложил 

поднять возраст выхода  
на заслуженный отдых

Бывший глава Минфина Алексей Ку-
дрин призвал объявить о необходимо-
сти увеличения пенсионного возраста 
после выборов в Госдуму осенью 2016 
года. Экс-чиновник, считающий, что 
само повышение возможно только че-
рез три года, рассчитывает возглавить 
экспертный совет, став, таким обра-
зом, главным идеологом пенсионной 
реформы. Однако, как стало известно 
«МК», это не входит в планы нынешнего 
правительства, которое не хочет в бли-
жайший год дискутировать на эту тему, 
а тем более разрабатывать детальные 
дорожные карты.

Совсем недавно казалось, что повы-
шение пенсионного возраста в России — это 
почти свершившийся факт. Был подготовлен 
законопроект, согласно которому с 1 июля 
2016 года планировалось поэтапное (по пол-
года ежегодно) увеличение до 65 лет срока 
выхода на пенсию госслужащих. Это около 
1,5 млн человек, или 2% работающих. Но 
Госдума документ пока не приняла.

Что будет, когда объявят о повышении 
пенсионной планки для всех граждан, боль-
шой вопрос. С одной стороны, наши люди 
«караул!» кричат редко. Иногда складывается 
впечатление, что газет и Интернета они во-
обще не читают. Во время подготовки за-
конопроектов народ, как писал классик, 
«безмолвствует». Начинает протестовать 
уже после того, как все решения приняты 
и реально заработали. А ведь выйди народ 
вовремя на улицу, вырази свою гражданскую 
позицию по поводу новых сборов «Платон» с 
большегрузов или на капитальный ремонт, 
все могло бы сложиться иначе.

На сегодняшний день опросы, проведен-
ные крупнейшими частными HR-агентствами, 
показывают, что более 80% населения России 
категорически не одобряет перспективу уве-
личения возраста выхода на пенсию.

Истоки таких инициатив известны. В 
2016 году дефицит Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР), покрываемый из федерального 
бюджета, вместе со всеми «заморозками» 
накопительной части, частичной индекса-
ции пенсий (но без учета других пособий, 
например, материнского капитала) только 
по выплатам страховых пенсий достигнет 
1–1,2 трлн рублей. При этом расходы фонда 
растут главным образом из-за увеличивше-
гося каждый год примерно на 400–600 тыс. 
числа пенсионеров (сейчас 38,8 млн человек 
получают страховую пенсию. — «МК»).

В России средняя продолжительность 
жизни 71 год: у мужчин — 65 лет, у женщин — 
76. Получается, если бы пенсионный возраст, 
как госслужащим, повысили уже в этом году, 
среднестатистический российский мужчина 
дожил бы ровно до пенсии.

В этой истории радует, что власти, кроме 
простых решений, разрабатывают другие меры 
борьбы с дефицитом ПФР. Речь идет о пере-
даче администрирования страховых взносов 
Федеральной налоговой службе, ужесточении 
ответственности за их неуплату, возврате к 
Единому социальному налогу и т.д.

Еще одним позитивом можно считать то, 
что президент Путин хоть признает, что рано 
или поздно придется проводить непопуляр-
ные реформы, но все-таки не разогревает 
дискуссии о новой пенсионной планке, сроках 
переходного периода и т.д.

По данным «МК», власти приняли реше-
ние пока не форсировать создание эксперт-
ного совета (ЭС) по обсуждению пенсионной 
реформы, который рассчитывал возглавить 
Алексей Кудрин. А ведь начало его работы 
было анонсировано на февраль 2016 года. 
Получается, экс-министра финансов опять 
«бортанули».

Леонид БЕРРЕС.

АВИАЭКСПЕРТЫ: У BOEING УЖЕ БЫЛИ ПРОБЛЕМЫ С РУЛЕМ ВЫСОТЫ

Стабилизатор.

Руль высоты.

c 1-й стр.

Проект сверхскоростного вертолета, выве-
дение крупного рогатого скота с ежеднев-
ным приростом в весе на 1,5 кг, начало реа-
лизации строительства коллайдера НИКА в 
Дубне… Это лишь малая часть достижений 
российских академических институтов за 
2015 год, с которыми познакомили обще-
ственность ученые на общем собрании 
РАН.

Ощущение такое, что российская наука 
выживает не благодаря, а вопреки. Понятно, 
что часть результатов 2015 года стала возможна 
в результате завершения, суммирования до-
стижений прежних лет, когда финансирование 
науки было более щедрым. Так, химики смогли 
все-таки завершить работу по синтезированию 
4 новых элементов таблицы Менделеева под 
номерами 113, 115, 117 и 118, тем самым за-
вершив седьмой ряд периодической системы. 
Математики разработали суперкомпьютерную 
программу, которая позволит создать сверх-
скоростной вертолет нового поколения. Что 
касается проекта НИКА, который выделил в 
своем выступлении президент Академии наук 
Владимир Фортов, — это вообще старый проект, 
который наконец-то довели до реализации. НИКА 
— это «младшая сестра» Большого адронного 
коллайдера, ускоритель частиц, при помощи 
которого физики надеются найти мельчайшие 
фрагменты вещества — кварки.

Перечисляя основные достижения науки за 
прошлый год, Владимир Фортов упомянул также 
большую работу биологов, которые установили 
причину зарастания озера Байкал: ею стала ядо-
витая водоросль спирогира. Не обошлось и без 
сенсаций. На собрании рассказали о выведении 
представителями сельскохозяйственной науки 
уникальной породы коров с ежедневным приве-
сом массы в 1200–1300 граммов. К тому же мясо 

этих коров отличается пониженной жирностью 
и высокими питательными свойствами. Это же 
мощный прорыв в деле импортозамещения! 
Самое время поддержать ученых рублем.

Однако присутствовавший на собрании 
премьер-министр Дмитрий Медведев лишь кон-
статировал, что ситуация с финансированием, 
увы, складывается непростая: на гражданские 
исследования в 2016 году выделено пример-
но 315 миллиардов рублей, часть из них — на 

фундаментальную науку, часть — на прикладную. 
«Но как только ситуация с экономикой будет вы-
правляться, мы обязательно вернемся к вопросу 
о дофинансировании целых направлений», — 
сказал председатель правительства.

Также Медведев отметил, что в резуль-
тате развития нормативной базы и отработки 
регламента взаимоотношений между РАН и 
Федеральным агентством научных организаций 
(ФАНО), наконец-то «в целом заработал принцип 

«двух ключей», подразумевающий научное ру-
ководство со стороны РАН и финансовое — со 
стороны ФАНО. Беда только в том, что ученые 
говорят прямо противоположное. Вот, к примеру, 
что нам ответил на вопрос о том, как управляется 
сейчас наука в России, президент Сибирского 
отделения РАН академик Александр АСЕЕВ:

— Принцип «двух ключей» не работает. 
ФАНО является единственным учредителем 
научных организаций, то есть они под полным 
его контролем, в том числе и наука. Здесь — 
явное противоречие с положением о научно-
методическом руководстве со стороны РАН. 
В общем, как у нас теперь шутят, второй ключ 
оказался от чужого дома. А сделать надо так, как 
сделали при объединении двух научных фондов 
— РФФИ и РГНФ. В положении об их слиянии 
четко написано, что главным учредителем яв-
ляется Правительство Российской Федерации, 
отдельные функции учредителей — у Миноб-
рнауки и Росимущества. В отношении научных 
организаций должно быть сделано то же самое: 
отдельные функции учредителя, касающиеся 
их научно-методического руководства, должны 
быть у РАН.

Тем более что, по последним данным ис-
следования общественного мнения, уровень до-
верия населения страны к Российской академии 
наук равен уровню доверия к церкви и армии, то 
есть находится на уровне 70 процентов. Вряд 
ли такой степенью доверия могут похвастаться 
чиновники из министерства и менеджеры.

Справка «МК». Доля российских исследо-
вателей в мировой статистике снизилась за 
последние пять лет с 7,3% до 5,7%. По публи-
кациям наша великая научная держава почти 
сравнялась с Ираном и Турцией. Расходы на 
гражданские исследования и разработки в 2016 
году сокращены на 48,9 млрд рублей по срав-
нению с 2015-м.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НАУКУ БЬЮТ КЛЮЧОМ

ПРЕМЬЕР

Ученые не разделили оптимизма Дмитрия Медведева

Помогут ли «Правому делу» их миллиарды
ЧТО У ТИТОВА С ОЛИГАРХАМИ

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ЕДА

КАДР

Все подразделения посто-
янной готовности Южного 
военного округа (ЮВО), 
включая дислоцирован-
ные в Крыму, должны быть 
укомплектованы контрак-
тниками. Такую задачу поста-
вил министр обороны Сергей 

Шойгу перед командующим 
войсками ЮВО генерал-
полковником Александром 
Галкиным во время посеще-
ния военного городка 126-й 
отдельной бригады береговой 
обороны Черноморского фло-
та. В свою очередь Галкин до-

ложил, что в 126-й отдельной 
бригаде береговой обороны 
уже две трети личного состава 
составляют контрактники, а 
все подразделения постоян-
ной готовности полностью 
укомплектованы военнослужа-
щими по контракту.

Сирия накормит 
апельСинами

В Россию прибыла крупная, 
вторая по счету, партия 
продуктов из Сирии — око-
ло 3 тыс. тонн апельсинов, 
лимонов, грейпфрутов, а 
также томатов и капусты. 
Сирийские овощи и фрукты 
должны частично заместить 
запрещенные с января к ввозу 
турецкие продукты. Хотя по-
стоянный импорт пока мешает 
наладить некачественная упа-
ковка. Исправить ситуацию си-
рийская сторона пообещала в 

течение полугода — инвести-
ровать в производство новой 
тары намерен сам поставщик. 
Известно, что сирийцы уже 
ведут переговоры с крупными 
российскими ритейлерами. 
До войны Сирия входила в 
десятку крупнейших экс-
портеров цитрусовых в мире 
— седьмое место в средизем-
номорском регионе и третье в 
арабском мире после Египта 
и Марокко. Здесь плоды в 
силу климатических условий 
созревают на месяц раньше, 
чем в странах Южной Европы, 
что дает Сирии конкурентные 
преимущества на рынке сбыта 

своей продукции. Тем не ме-
нее старший преподаватель 
кафедры плодоводства, ви-
ноградарства и виноделия 
РГАУ им. Тимирязева Анна 
КЕЛИНА пояснила «МК», что 
не имеет большого значения 
из какой страны к нам приеха-
ли апельсины, мандарины 
или лимоны. «Вкус плодов и 
их сахаристость зависит не 
только от сорта, но и то того, 
сколько солнца и тепла полу-
чили цитрусовые, пока зрели 
на ветке. Мы сможем оценить 
это, только попробовав сирий-
ские фрукты», — резюмиро-
вала она. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Знаменитый скалолаз и покоритель небоскребов из Франции 53-летний Ален 
Робер, которого иногда называют «человеком-пауком», — взобрался на башню в 

деловом районе Дефанс на северо-западе Парижа. Альпинист без какой-либо страховки 
покорил здание высотой 187 метров менее чем за 45 минут, несмотря на ледяной ветер.
Ранее, в сентябре 2007 года, он забрался на башню «Федерация» (242 м). А в сентябре 2011 
года — на главное здание МГУ. В марте 2011 года покорил самое высокое здание в мире — 
«Бурдж-Халифа» (828 м) в Дубае примерно за шесть часов.

якУтЫ реШили 
СноВа УДиВить 

Ди каприо
История с якутским «Оска-
ром», отлитым поклон-

никами в подарок 
Леонардо Ди 

Каприо 

из серебряных украшений, 
получила продолжение. 
Прошла информация, что 
глава Якутии Егор Борисов 
пригласил голливудского 
актера посетить регион. Как 
пояснили «МК» в постоян-
ном представительстве 
республики при Президен-
те РФ, в Якутию регулярно 
наведываются российские 

высокопоставленные лица и 
звезды, но бывают и 

иностранные 
зна-

менитости, например группа 
Boney M, а в прошлом году 
приезжал Стивен Сигал. 
«Обычно гости посещают 
Ленские столбы — внесенный 
в список ЮНЕСКО уникаль-
ный природный памятник на 
берегу Лены с вытянутыми 
скалами-столбами, сердце 
алмазной провинции город 
Мирный, госхранилище 
драгоценностей в Якутске, 
захоронения мамонтов, 
катаются на оленях. С точки 
зрения погоды комфортнее 
всего в июне — 25–26°С, в 
это время проходит празд-
ник встречи лета Ысыах». Об 
ответе актера еще неизвест-
но — напомним, ранее Ди 
Каприо поблагодарил в своем 
Инстаграме жителей Якутии 
за уникальную статуэтку.

История началась с того, что два года назад 
Миримская и ее тогдашний муж — бизнесмен 
Николай Смирнов, решили родить ребенка через 
суррогатное материнство. Они обратились в 
московскую клинику «ДельтаМедКлиник», ко-
торая и подобрала им жительницу Крыма Свет-
лану Безпятую. Крымчанка уже четырежды была 
суррогатной матерью и имела положительную 
репутацию. По словам врачей, она являлась 
настоящим профессионалом и сотрудничала с 
ними на протяжении многих лет и «всегда хоро-
шо беременела». Она же вынашивала ребенка 
для врача «ДельтаМедКлиник». Был у нее один 
«недостаток», она всегда хотела познакомить-
ся с родителями ребенка и после наступления 
беременности просила врачей об изменении 
условий договора, конечно, в свою пользу, но 
ранее никто (в отличие от Ольги Миримской) на 
ее провокации не поддавался и врачи с родите-
лями ребенка ее не знакомили.

Во время беременности Безпятая жила, по 
ее словам, «как принцесса». У нее было все самое 
лучшее, о чем она только могла мечтать. Все это, 
разумеется, за счет Миримской, пытавшейся 
сделать жизнь Светланы Безпятой максимально 
комфортной и приятной.

Благими намерениями выстлана дорога в 
ад. Своей прислуге Светлана заявляла, что боль-
ше всего боится окончания «сказки», что в Крым 
она уже не вернется, этот ребенок «богачей» — ее 
«последний шанс» устроить собственную жизнь. 
Для Светланы Безпятой это была последняя 
суррогатная беременность и последняя попытка 
«подзаработать». Как известно, после 40 лет 
женщин уже не привлекают для суррогатного 
материнства. Одного миллиона рублей сурмаме 
показалось недостаточно. Когда ей не удалось 
уговорить Миримскую, что после родов она также 
будет находиться на обеспечении последней, 
она пошла другим путем и свой «шанс» не упу-
стила. После родов Безпятая, неожиданно для 
Ольги Миримской, отказалась отдавать ребенка 
матери, заявив, что его родителями являются 
она и ее муж Андрей. А затем якобы передала 
за вознаграждение и обеспечение своего бу-
дущего маленькую девочку уже бывшему мужу 
бизнесвумен Николаю Смирнову, который вроде 

как согласился стать «одиноким отцом» и фик-
тивно оформить своего ребенка на суррогатных 
«родителей». 

Сама Миримская рук не сложила и при-
нялась через суды доказывать свою право-
ту. Несмотря на попытки главврача клиники 
«ДельтаМедКлиник» дать показания, что ника-
кого договора на суррогатное материнство не 
было, апелляционная инстанция Московского 
городского суда этому не поверила и устано-
вила, что соглашение не только было заключено 
между Миримской, клиникой и Безпятой, но и 
исполнялось ими в полном объеме Позднее, 
в рамках борьбы с бывшей супругой, Николай 
Смирнов даже умудрился перетянуть на свою 
сторону клинику «ДельтаМедКлиник», как за-
являла в суде представитель Безпятой, чтобы 
иметь возможность «повернуть ход дела в свою 
пользу», но и это не помогло. 

Смешнее и трагичнее оказалось то, что ге-
нетическая экспертиза показала, что родителями 
маленькой Сони супруги Безпятые — Андрей и 
Светлана, как они это заявляли, — вовсе не яв-
ляются. Каким образом тогда крымчанка родила 
генетически чужого ей ребенка без вмешатель-
ства врачей, совершенно не понятно и наукой 
объяснено быть не может. Как острят журналисты, 
«речь идет о втором непорочном зачатии». 

Потерпев поражение в российских судах, 
Светлана Безпятая ударилась в бега. В настоя-
щее время Генпрокуратура РФ обратилась в 
Интерпол, который начал поиски сбежавшей из 
страны Светланы Безпятой. По разным данным, 
она скрывается на Кипре, где ее «сказку» обеспе-
чивает бывший муж Ольги Миримской Николай 
Смирнов. Куда эта «мать» дела ребенка — никто 
не знает. Ее муж, Андрей Безпятый, который 
громко и много кричал о том, что он «настоящий 
отец», еще в январе сбежал с Кипра на Украину и 
живет в Киеве (где живет и его 16-летняя дочь), 
недосягаемый в настоящее время для россий-
ского правосудия. Он уже не вспоминает, что на-
зывал себя генетическим отцом чужого ребенка, 
и после побега своей жены он даже не обратился 
в полицию с заявлением об ее «исчезновении» 
и не предпринял попытки ее найти, может быть, 
потому, что ему известно, где его жена?

Анна ДРУЖИНИНА. 

СИТУАЦИЯ
Как ранее сообщали СМИ, такой 
историей может стать противостояние 
одной из богатейших в России пред-
принимательниц Ольги Миримской 
и суррогатной матери ее дочери, 
крымчанки Светланы Безпятой, за 
которой вроде как скрывается бывший 
муж Миримской Николай Смирнов, он 
же председатель совета директоров 
платежной системы «Золотая корона». 
В этой ситуации получается, что Без-
пятая выступает в роли марионетки, на 
которую падают все «шишки» судебно-
го противостояния, комично настаива-
ющей на своем непорочном зачатии.

ЖУРНАЛИСТЫ РАСКОПАЛИ 
НОВЫЕ ПОДРОБНОСТИ 
ПРОТИВОСТОЯНИЯ ОЛЬГИ 
МИРИМСКОЙ И ЕЕ БЫВШЕГО 
МУЖА НИКОЛАЯ СМИРНОВА

Специальный «нейро-
чат» может появиться 
уже в 2016 году, заявили 
отечественные разработ-
чики. Система, состоящая из 
процессора, экрана, роутера 
и беспроводной гарниту-
ры — головной повязки со 
встроенными электродами, 
— должна будет преобра-

зовывать команды мозга в 
компьютерные операции. 
Авторы пояснили, что более 
4 млн инвалидов РФ лишены 
возможности пользоваться 
обычными площадками для 
общения. Как прокоммен-
тировала ведущий спе-
циалист ИМБП РАН Инесса 
КОЗЛОВСКАЯ, сегодня 

многие институты занимают-
ся подобными разработками 
систем «мозг-компьютер-
интерфейс», однако до уровня 
чтения компьютером мыслей 
пользователей еще далеко. 
В тех же США пока добились 
лишь того, что больной с 
протезом может силой мысли 
поднять свою руку.

АРМИЯ

поДраЗДеления В крЫмУ УкомплектУЮт контрактниками

КУМИР

В рФ СоЗДаЮт СоЦСеть Для оБЩения СилоЙ мЫСли
НАУКА
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в Якутии.
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Что такое «уберизация» 
экономики?
Не так давно американская корпорация 

IBM провела опрос, в котором приняли участие 
топ-менеджеры ведущих мировых компаний. 
Согласно полученным результатам, более поло-
вины опрошенных специалистов уверены в том, 
что IT-сфера во многом определит развитие 
бизнеса в ближайшие 3–5 лет. Однако «первые 
ласточки» есть уже сейчас. Речь идет о так на-
зываемом тренде уберизации экономики.

Впервые этот термин использовали па-
рижские журналисты, описывая беспорядки 
во французской столице, когда таксисты про-
тестовали против обрушения рынка частных 
перевозок из-за прихода сервиса UberPop. 
Впоследствии против нового сервиса протес-
товали таксисты Нью-Йорка, Лондона и даже 
Москвы, называя его «убийцей посредников». 
Все дело в том, этот сервис, по сути, совер-
шил революцию в отрасли, напрямую связав 
пассажира и таксиста, полностью устранив 
посредника в лице таксопарка и, что явилось 
главным преимуществом подобной схемы, 
существенно снизив цену на поездку. Очевид-
но, что если из привычной стоимости услуги 
вычесть коммерческие надстройки в виде ме-
неджмента, работы диспетчера, обеспечения 
и контроля системы электронных платежей, то 
она станет существенно меньше и, что греха та-
ить, привлекательнее для пользователя. Идею 
Uber моментально подхватили, и так называе-
мые маркетплейсы, то есть места-агрегаторы, 
где каждый производитель товара или услуги 
может разместить свое предложение, начали 
расти как грибы после дождя. Уберизация 
уверенно набирает обороты — и, по оценкам 
экспертов, это только начало.

Почему это работает?
Причин для подобных темпов роста не-

сколько. Во-первых, это сложные бизнес-про-
цессы, упакованные в удобный интерфейс. Если 
вам нужна машина, вы нажимаете кнопку — и 
через пять минут приезжает такси. Во-вторых, 
это закономерное следствие повсеместного 
проникновения информационных технологий 
в повседневную жизнь. Все больше и больше 
процессов становится автоматизированными и 
полностью обезличенными — вместо «барыш-
ня, машину!» теперь специально написанный 
программный код. В-третьих, ну какая ком-
пания откажется при сокращении издержек 
получать, по сути, ту же прибыль?

Естественно, у нового явления есть как 
адепты, так и антагонисты. Кто-то считает убе-
ризацию серьезной угрозой для традиционных 
форм бизнеса, кто-то призывает не паниковать 
и идти в ногу со временем, кто-то прогнозирует 
тотальную уберизацию всех сегментов рынка, а 
кто-то и вовсе считает, что это явление вскоре 
сойдет на нет по причине перенасыщенности 
экономики «уберами».

А как у нас?
Россию уберизация стороной не обошла. 

Началось все, как, впрочем, и везде, с рынка 
таксомоторных услуг — появились агрегато-
ры, которые, не имея собственных таксопар-
ков, предлагают частные перевозки. Осенью 
ВЦИОМ провел опрос, который показал, что 
россияне стали ездить на такси вдвое больше, 

притом что рынок нелегальных перевозок, так 
называемых бомбил, только в Москве сокра-
тился за три года почти в три раза. Сейчас на 
российском рынке две основные категории 
игроков: таксомоторные компании с собствен-
ным автопарком и агрегаторы услуг. По сути 
агрегаторы — это информационные сервисы, 
не владеющие собственными автомобилями, 
но помогающие максимально оперативно свя-
зывать клиента и водителя, сокращая при этом 
время ожидания для пассажира и холостой ход 
для таксиста. Однако таксомоторные парки 
обвиняют их в недобросовестной конкуренции, 
пытаются законодательно ограничить агрега-
торы в правах и заставить регулироваться так 
же, как и традиционные таксопарки, несмотря 
на то, что бизнес-модель агрегаторов больше 
похожа на рекламный бизнес, чем на транс-
портный. Очевидно, что шквал критики со сто-
роны традиционных игроков рынка зачастую 
вызван угрозой потери бизнеса и пониманием 
неотвратимых изменений, происходящих в 
отрасли. Так, в начале ХХ века, когда на смену 
традиционным экипажам пришел автомобиль-
ный транспорт, извозчики пытались устранить 
конкурентов, прокалывая колеса «гудящим 
моторам». В условиях современной конъюнкту-
ры и все более повсеместного проникновения 
Интернета в общество традиционным игрокам 
рынка просто необходимо адаптироваться к 
современным реалиям, чтобы выжить. 

«Очевидно, что сегодня классическим 
таксопаркам совершенно необходимо менять 
формат работы, чтобы составить конкуренцию 
агрегаторам: оптимизировать издержки, сокра-
щать диспетчерский штат, автоматизировать 
процессы — иначе им просто не найдется места 
в новой бизнес-модели рынка и они постепенно 
исчезнут как класс», — говорит эксперт. «На 
самом деле эта тенденция отчетливо видна в 
регионах, где, по сути, практически не осталось 
традиционных таксопарков. Большинство за-
казов поступают через диспетчерские службы, 
выступающие в роли тех же агрегаторов, то 
есть платформ, занимающихся исключительно 
информированием, но не предоставлением 
услуги как таковой».

Другим ярким примером уберизации 
российской экономики могут служить серви-
сы по доставке фермерских продуктов. Как 

правило, они объединяют несколько небольших 
фермерских хозяйств, которым не выгодно 
самостоятельно заниматься поиском поку-
пателей, разработкой и контролем системы 
логистики, организацией приема электронных 
платежей и многим другим, что берет на себя 
агрегатор. Единственный вопрос, который 
может возникнуть у покупателя, — это качество 
предлагаемых продуктов. На сегодняшний 
день в России отсутствует система экологи-
ческой сертификации, необходимая фермер-
ским продуктам, поэтому предприниматели 
разработали собственные критерии оценки 
товара, которым неуклонно следуют. На сай-
те кооператива можно подробно прочитать 
про стандарты качества, но верить им или 
нет — собственное решение покупателя, как, 
впрочем, в любой бизнес-схеме, из которой 
исключается посредник.

Кого «уберизировать» 
будем?
Однако торопиться с выводами и срочно 

уберизировать собственный бизнес не сто-
ит. Данная бизнес-модель хорошо работает 
там, где взаимодействует большое количес-
тво агентов, а функции или услуги предельно 
прозрачны, унифицированы и понятны, а кро-
ме того, могут быть оперативно заменены на 
аналогичные в случае недобросовестности 
исполнителя или его отказа. То есть в основном 
тренд уберизации ориентирован на сервисный 
сегмент рынка: еще один яркий пример — это 
сервис YouDo, позволяющий легко и быстро 
найти человека для ремонта, курьерских задач, 
уборки или грузоперевозок. Там, где речь будет 
идти о штучном товаре, уникальной услуге или 
узкоспециализированном сегменте рынка, 
уберизация не вариант. 

Плюсов в повсеместной уберизации не-
мало: во-первых, подобный подход позволяет 
выровнять цену по балансу спроса и предло-
жения, исключив накрутки, во-вторых, унифи-
цирует рынок, задавая единые правила игры 
для всех участников, а в-третьих, уберизация 
означает постоянный рост эффективности 
сервисов, повышения качества предостав-
ляемых услуг и непрерывную оптимизацию 
за счет исключения из них человеческого 
фактора и тотальной автоматизации. Кроме 
того, уберизация дает возможность включать 

в экономические процессы малый бизнес, час-
тных профессионалов, фрилансеров, самоза-
нятых, что особенно актуально в современных 
российских реалиях.

Кроме того, существенным плюсом можно 
назвать тот факт, что уберизация предполага-
ет принципиально новую схему монетизации 
бизнеса: все услуги по агрегации информации 
и IT-продукт участникам процесса предостав-
ляются либо бесплатно, как в случае с теми же 
такси — за установку приложения с водителей 
и пользователей плата не взимается, — либо за 
небольшую сумму, а компания зарабатывает на 
комиссии с транзакций при оплате товара или 
услуги либо на дополнительных услугах.

Но некоторые компании идут еще даль-
ше и представляют на рынке еще одну но-
вую модель взаимодействия с потребителя-
ми — отдают продукт просто так. Не совсем 
убер, но направление мысли очень похожее. 
Еще несколько лет назад мысль о том, что IT-
компании могут предоставлять разработки 
в бесплатное пользование, казалась чуть ли не 
революционной — надо было обязательно по-
купать лицензию. Однако на сегодняшний день 
ценность заключается не только в отдельных 
продуктах или технологиях, а в создании вокруг 
компании некоего сообщества, собственной 
экосистемы.

«Когда не нужно думать о лицензиях на 
технологии, можно сфокусироваться на со-
здании новых ценностей для клиентов, — рас-
сказывает Иван Смольников, генеральный 
директор IT-компании — Когда мы выпустили 
в 2014 году облачное решение для повыше-
ния производительности переводчика, мы 
изначально сделали ПО бесплатным для пе-
реводчиков-фрилансеров — это стало первым 
шагом в создании экосистемы. Вторым шагом 
стал отказ от лицензий на рабочие места для 
корпоративных клиентов и переводческих 
агентств. Очевидно, что если игроки рынка 
получат бесплатный и неограниченный доступ 
к современным технологиям и экосистеме 
переводчиков, это кардинальным образом 
изменит их возможности роста. Объем рос-
сийского рынка переводов составляет 300 млн 
долларов — это 1% от общемирового. Но даже 
наши западные конкуренты до сих пор исполь-
зуют классическую бизнес-модель: продают 
лицензии не только агентствам перевода и 
компаниям с потребностью в переводах, но и 
переводчикам-фрилансерам. Переводчики и 
агентства всегда от этого сильно страдают, в 
результате и те, и другие очень часто пользу-
ются пиратскими продуктами».

Что дальше?
Сегодня создать убер-платформу возмож-

но практически в любом сегменте экономики 
— тренд набирает обороты во всем мире и, 
по мнению многих экспертов, задает тон для 
формирования экономики будущего: добро-
вольной, абсолютно рыночной, беспрецедент-
но открытой и работающей исключительно на 
системе саморегуляции, исключая ненужных 
посредников в лице чиновников, бюрократии 
и неповоротливой государственной машины. 
Глядя на работу крупнейших убер-сервисов, 
можно сказать, что будущее уже здесь. Однако 
не стоит забывать, что с развитием и повсе-
местным внедрением IT-технологий все биз-
нес-процессы неумолимо ускоряются. Любые 
инновации временны: необходимо постоянно 
придумывать что-то новое, чтобы шагать в ногу 
со временем и оставаться на плаву. Лидерство 
в сфере уберизации непрочно — обязательно 
найдется кто-то, кто сделает общение пас-
сажира и водителя еще проще и удобнее. Но 
вполне возможно, что это будете вы.

Константин ЛЕВИН.

“Московский коМсоМолец”    
23 марта 2016 года 
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ТАНЦПОЛ

ДЕМОГРАФИЯ ЗА БУГРОМ

ООО СК “Инвест-Альянс”

УБИТЬ ПОСРЕДНИКОВ
Без них будет дешевле  
и эффективнее 

Одна из российских торговых сетей недавно заявила, что сдержит рост цен на 
бананы за счет установления прямых связей с их производителями в Латинской 
Америке. Это тревожный звонок для всякого рода торговых посредников, в том 
числе и в самой России. Потребительская активность из-за кризиса падает, выжить 
в такой ситуации и производителям и торговцам можно только после ликвидации 
посреднической прослойки. Причем не только в собственно бизнесе, 
но и в госаппарате. Мало того, к 2030 году эксперты обещают 
победу очередного технологического уклада. С точки зрения 
«железа» верх возьмут биотехнологи. А в организации 
деловых процессов — структуры, работающие с 
потребителями напрямую, опять же без посредников. Пока 
идут споры между экономистами-теоретиками, на наших 
глазах появляются и растут опережающими темпами 
новые, необычные, но при этом сверхэффективные бизнес-
схемы, позволяющие при прочих последствиях втянуть в 
реальный сектор все больше работников. Последний пример 
— так называемая уберизация.

Прошедший год был для Виктории Ла-
невской насыщенным на важные свер-
шения как в актерской, так и в певчес-
кой карьере, но и в нынешнем, 2016 
году популярная артистка не собирает-
ся сдавать позиции. Накануне большого 
весеннего праздника 8 Марта девушка 
посвятила песню своей маме — об этом 
и многом другом узнаете из интервью 
«МК».

— Виктория, здравствуйте. Ваш клип 
«Скучаю по тебе» наполнен драматургией 
и цепляет за живое. Скажите, история, по-
казанная в клипе, личная или все же это ак-
терский эксперимент?

Здравствуйте. Спасибо, действительно, 
клип «Скучаю по тебе» получился очень душе-
щипательным, в нем показана история двойной 
жизни, знакомая многим… Когда ты любишь, но 
не можешь быть постоянно со своим любимым 
— ведь для этого столько преград… Не буду вда-
ваться в подробности, лучше один раз увидеть 
клип, чем сто раз говорить о нем. По образованию 
я актриса, мне интересно примерять на себя 
разные роли, образы, и этот — не исключение. 
Слава Богу, что в моей жизни такой двойной игры 
не было, но в образ я вжилась настолько прав-
диво, что даже лампочки на съемках перегорали 
одна за одной…

— Нам известно, что вы активно участ-
вуйте в киносъемках. Так ли это? 

Да, действительно, к выходу готовится 
фильм «Маленькие Люди» Рената Давлетьяро-
ва, в котором я снялась в эпизодической, но 
очень характерной роли, а также я задействована 
в новом сезоне одного популярного сериала, 
могу сказать точно: мои поклонники не будут 
разочарованы этой ролью, особенно их мужская 
часть. Также находятся на стадии обсуждения 
еще несколько проектов — дай Бог, они будут 
реализованы.

— Перед 8 Марта вы выпустили песню 
о маме. Расскажите, что значит для вас эта 
композиция?

Мама — это самый главный человек в жизни 
каждого из нас, я всегда хотела иметь в своем 
репертуаре такую песню. Как-то я выступала 
в благотворительном концерте своего друга и 
талантливого певца Авраама Руссо с лиричес-
кой песней «Верю». После бурных оваций зала 
Авраам подошел ко мне за кулисами и сказал, 
что такие душевные и трогательные песни — это 
мой конек. Эти слова задели меня за живое, 

ведь я хочу быть честной и искренней в своем 
творчестве. А уже после мероприятия события 
сами стали развиваться в нужном направлении: в 
преддверии юбилея моей мамы Галины я попро-
сила талантливого автора Алексея Ольханского, 
с которым мы уже выпустили полюбившиеся 
слушателям «Скучаю по тебе» и «Абонент недо-
ступен», попробовать написать песню про маму. 
Он долго меня расспрашивал о нашей жизни, 
чувствах, истории, а я ему отвечала. Рассказыва-
ла, что люблю мамины руки, мамину заботу, ласку, 
что мама моя — самая добрая и самая лучшая! 
Она — самый родной человек на планете! Он все 
выслушал и… пропал. Я думала: ну, наверное, 
вдохновения нет или идея не так интересна, но не 
тут-то было! Алексей просто творил! (Улыбается.) 
И когда он прислал мне демо-версию будущего 
хита, я… всю ночь плакала!!! Но это были слезы 
счастья!!! Потом я все же взяла себя в руки и за-
писала свой хит «Мама». Не побоюсь слова «хит», 
потому что это самая чистая, самая искренняя 
песня, которую я пропустила через свое сердце 
и хочу подарить ее своей маме и всем мамам на 
этой планете! Мне безумно приятно, что сейчас 
песня ротируется на ведущих радиостанциях, а в 
Интернете я ежедневно получаю много отзывов 
о нашей работе. Большое счастье — осознавать, 
что твои чувства услышаны!

Мы желаем вам огромной удачи в достиже-
нии всех поставленных целей!

ВИКТОРИЯ ЛАНЕВСКАЯ:  
«ПОСВЯТИТЬ ПЕСНЮ МАМЕ МНЕ 
ПОСОВЕТОВАЛ АВРААМ РУССО»
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Несмотря на экономические 
проблемы, демографическая 
ситуация в России по-пре-
жнему позитивна. В минув-
шем году были побиты два 
важных рекорда: продолжи-
тельность жизни перевалила 
за цифру 70, а показатель 
младенческой смертности 
резко сократился и составил 
6,5% на 1000 новорожденных 
(против 18,5% в 2014 году). 
Федеральная служба госу-
дарственной статистики под-
вела итоги 2015 года.
— Нас 146,5 миллиона чело-
век, — заявили статистики. — 
Эта цифра стала возможной 
благодаря присоединению 
Крыма к РФ. 
Согласно статистике, рожда-
емость по-прежнему превы-
шает смертность. И разрыв 

между числом родившихся и 
умерших — так называемый 
естественный прирост насе-
ления — по сравнению с 2014 
годом вырос, составив 32 
000 человек (в 2014-м — 30 
400 человек). 

— В 2015 году в России ро-
дилось 1 миллион 941 тысяча 
младенцев, что на 2000 больше, 
чем в 2014-м, — говорит замру-
ководителя Росстата Константин 
Лайкам. — Умерло же в 2015 году 1 
миллион 908 тысяч человек. Таким 
образом, коэффициент рождае-
мости остался на том же уровне 
— 13,5 младенца на 1000 населе-
ния. Уровень смертности чуть-чуть 
снизился и составил 13 смертей на 
1000 человек. 

Что примечательно, продолжи-
тельность жизни россиян увеличи-
лась по сравнению с 2014 годом на 

полгода и составила 71,4 года. 
— Такой показатель достигнут 

впервые, — заявляет Константин 
Лайкам. — То есть это историчес-
кий максимум. При этом женщины 
в среднем живут 76,7 года, а муж-
чины — 65,9.

женщин в России по-прежнему 
больше, чем мужчин: на 1000 пред-
ставителей сильного пола прихо-
дится 1158 дам.

— Таким образом, в России 
сегодня на 10 девчонок 8,6 ребят. 
Но такое соотношение неоднород-
но, если разбирать по возрастам. В 
категории до 35 лет мужчин больше, 
чем женщин, после 35 — меньше. Ну 
а после 60 и того меньше.

В 2015 году продолжилось 
сокращение трудоспособного на-
селения, и работающих граждан 
стало меньше на 1 216 000. Демог-
рафы напомнили, что такая ситу-
ация наблюдается с 2006 года и, 
к сожалению, в среднесрочной 
перспективе будет продолжаться. 
Возросшее число пенсионеров ло-
жится нагрузкой на пенсионную сис-
тему России, а значит, разговоры о 
повышении пенсионного возраста 
небезосновательны. 

— Это глобальный процесс, 
которому подвержено и большинс-
тво европейских стран, — заметила 
начальник Управления статистики 
Светлана Никитина. 

Еще один рекорд зафиксиро-
ван у нас в стране — существенно 
снизился показатель младенческой 
смертности. В 2015 году это число 
составило 6,5 на 1000 новорожден-
ных. Это исторический минимум за 
всю историю наблюдений. 

— Наибольший показатель 
рождаемости зафиксирован в Тыве 
— 3,4 ребенка на одну женщину. На-
именьший в Ленинградской области 
— 1,29, — отметили демографы. 

Основные причины смерти в 
России, как и прошлые годы, — бо-
лезни системы кровообращения, от 
них в 2015-м умело 924 192 чело-
века. На втором месте — новооб-
разования. На третьем — внешние 
причины (несчастные случаи). 

Что касается миграции, то в 
этом году в Россию приехало около 
600 000 человек. Из них 130 000 на 
постоянное жительство. Уехало из 
страны более 350 000 тысяч чело-
век (из них граждан России менее 
15%). 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

В Гаване состоялась 
историческая встреча 
американского и 
кубинского лидеров
Понедельник, 21 марта. Гавана. Дво-
рец Революции. Пещерообразный, с 
гранитными стенами зал. За пюпит-
рами перед развевающимися фла-
гами США и Кубы стоят президенты. 
Они обмениваются критическими за-
мечаниями в адрес друг друга, но, как 
говорит Обама, между их странами 
занялся «новый день» открытости.

Экстраординарная пресс-конференция 
длится 55 минут. Оба президента говорят 
о том, что они преданы идее дальнейшей 
нормализации их американо-кубинских 
отношений.

«Дайте мне лист политических заклю-
ченных, и я их освобожу немедленно», — 
говорит президент Кастро в ответ на вопрос 
репортера о диссидентах, арестованных 
его правительством. «Какие политические 

заключенные? Дайте мне лист», — повто-
ряет Кастро.

Группы по правам человека быстро сра-
ботали и распространили через электронную 
почту и социальные медиа требуемый лист.

Президент Кастро пытается повернуть 
против Вашингтона критику прав человека 
на Кубе. Он говорит, что государства, кото-
рые не могут обеспечить своим гражданам 
всеобщее бесплатное здравоохранение, 
образование и равную плату, не имеют пра-
ва критиковать Кубу. Он также упоминает о 
военной базе на Гуантанамо и требует, чтобы 
она была возвращена Кубе. «Это некорректно 
— спрашивать меня о политических заклю-
ченных», — заключает президент Кастро.

Президент Обама говорит, что он приме-
нил прессинг против кубинского президента 
во время их встречи, чтобы тот изменил свою 
политику в отношении диссидентов. Амери-
канский лидер подтвердил, что во вторник, 
22 марта, намерен встретиться с некоторыми 
диссидентами в приватной атмосфере. Одна-
ко Обама подчеркнул, что США не имеют ника-
ких намерений диктовать Кубе ее будущее. «Я 
заявляю, что судьба Кубы не будет решаться 

США или какими-либо иными государства-
ми, — сказал Обама. — Куба — суверенное 
государство и имеет право гордиться. И по-
этому будущее Кубы будет решаться самими 
кубинцами, а не кем-либо еще».

Президент Обама пошел еще на один 
шаг дальше, комментируя критику его но-
вой политики в отношении Кубы. Отвечая на 
критические замечания Кастро в адрес США, 
Обама сказал: «Я приветствую президента 
Кастро, который комментирует некоторые 
сферы нашей жизни, где, по его мнению, 
мы недорабатываем. Я считаю, что мы не 
застрахованы от такой критики и не боимся 
ее», — сказал Обама.

Тем не менее вся пресс-конференция 
пронизывалась определенной теплотой в 
отношениях между президентами. А ведь 
речь шла о главах государств, которые на-
ходились в состоянии холодной войны не-
сколько десятилетий.

Обама заявил, что он ожидает снятия 
эмбарго с Кубы. Эту проблему Кастро назвал 
«наиболее важным препятствием в нашем 
экономическом развитии и в благоденствии 
кубинского народа».

«Мы согласны, что дорога, которую нам 
предстоит пройти, длинная и очень слож-
ная», — отметил Кастро с улыбкой. Правда, 
Обама на это отреагировал весьма своеоб-
разно, сказав, что длинные речи являются 
признаком семейства Кастро. «Что наиболее 
важно — это то, что мы начали предпринимать 
первые шаги в направлении строительства 
нового типа отношений, которые еще никогда 
не существовали между Кубой и США», — 
сказал Обама. 

В ходе пресс-конференции возникали 
моменты, когда оба президента как бы вы-
талкивали друг друга из комфортной зоны. 
Так, президент Обама попытался втянуть 
президента Кастро в конфигурацию пресс-
конференции, что кубинский лидер делает 
весьма редко, а может быть, никогда и не 
делал. Когда президент Обама закончил отве-
чать на вопрос корреспондентки NBC Андреа 
Митчелл, он настойчиво попросил Кастро 
сделать то же самое. «Она одна из наиболее 
заслуженных журналисток Америки, — сказал 
Обама Кастро, — и, я думаю, она оценит даже 
ваш короткий ответ».

Президент Кастро ответил г-же Мит-
челл по поводу положения с правами че-
ловека на Кубе. Он сказал, что ее вопрос 
несправедлив. 

После пресс-конференции оба прези-
дента скрестили руки. Было непонятно, что 
это такое: просто рукопожатие или поднятие 
в воздух революционно сжатых кулаков. В 
конце концов, как решили корреспонденты, 
то не было ни рукопожатием, ни революци-
онным жестом.

Обама начал свой второй день с 

посещения мемориала кубинского поэта и 
журналиста Хозе Марти, идеалы которого 
вдохновляют одновременно кубинцев и в 
Майами, и в Гаване.

Кубинский военный оркестр играл «Осы-
панное звездами знамя» — гимн США. Это 
происходило под развевающимся кубинским 
флагом. 

В понедельник в Гаване многие кубинцы 
все еще не знали, как реагировать на визит 
Обамы: приветствовать его или нет. В Цен-
тральном парке Гаваны визит Обамы вызвал 
сложные кривотолки по поводу политики, 
свободы, расовых отношений. Многие го-
ворили о том, что американский президент 
появился на площади Революции, недалеко 
от портрета Че Гевары.

«Я слышал, что кубинцы в США гово-
рят отрицательно о визите Обамы на Кубу, 
потому что он стоял рядом с изображением 
Че Гевары, — говорил Альфредо Кальдерон, 
бывший музыкант. — Я, например, не вижу 
в этом ничего плохого. Я должен признать, 
что мне уже 83 года, и я многое повидал на 
белом свете. Но я никогда не думал, что увижу 
это». Из толпы, запрудившей площадь, все 
время раздавались выкрики о том, что может 
принести Обама на Кубу. «Свободу слова!» 
— кричали из толпы. «Свободу выражения!» 
— отзывалась толпа эхом. 

Сенатор Патрик Лихи из Вермонта по-
сетил кафедральный собор. А конгрессмен 
Чарльз Рангель от Нью-Йорка тоже был у всех 
на виду. Он говорил о том, что несказанно 
счастлив, ведь именно он потратил несколько 
десятилетий в Конгрессе, борясь против эм-
барго на Кубе. Рангель сказал, что он уверен: 
возобновленные отношения принесут пользу 
обеим странам. 

«Я никогда не думал, что мы сможем 
нанести такой удар в стену, разделяющую 
нас, — сказал Рангель. — Мы создаем не-
обходимые условия для перемен, которые 
вполне реальны».

Да, удар нанесен, но стена все еще 
сопротивляется.

Мэлор СТУРУА.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
«Конечно, политзаключенные на Кубе 

есть, — выразил свою уверенность «МК» 
главный редактор журнала «Латинская 
Америка» Владимир Травкин. — Оцен-
ки разные, и их количество неизвестно. 
Компромисс возможен всегда. Понятно, 
что своей точки зрения на проблему прав 
человека не изменят ни Обама, ни Рауль, 
но подвижки есть: американцы отпускают 
кубинских разведчиков, а кубинцы осво-
бодили Алана Гросса, который занимался 
подрывными действиями на Кубе. Это 
вопрос конкретных переговоров». 

ОБАМА И КАСТРО  
РАЗОШЛИСЬ ВО МНЕНИЯХ  
О ПОЛИТЗАКЛЮЧЕННЫХ НА КУБЕ

НА 10 ДЕВЧОНОК,  
ПО СТАТИСТИКЕ, 8,6 РЕБЯТ 
Впервые за всю историю наблюдения 
продолжительность жизни россиян 
составила 71,4 года 

Несмотря на потепление американо-
кубинских отношений, обмен 
любезностями между лидерами двух 
стран вышел весьма неловким.М
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РАССЛЕДОВАНИЕ
11 марта 2016 года на Тамбовском по-
роховом заводе, расположенном в лесу, 
прогремел страшный взрыв. Огромное 
здание словно вывернуло наизнанку. 
Треск огня заглушал крики... 
Рабочие крупнейшего в России порохо-
вого завода (в подчинении Минпромто-
ра) умирали в больнице один за другим. 
Все со страшными ожогами от 90 до 98% 
тела. Последней, пятой, стала Светлана 
Панина, близкие которой так надеялись, 
что она сможет выкарабкаться. Но чуда 
не случилось. Когда хоронили очеред-
ную жертву, моросил дождь. Его почти 
никто не заметил из-за слез, которые 
проливали люди. Как говорил поэт, «по-
рох не любит дождливые струи»... 
И началось все не 11 марта 2016 года, а 
гораздо раньше. Завод стал адовым ме-
стом последние несколько лет. Людям 
здесь отрезало руки, отрывало головы, 
их давило станками, их жгло огнем. И все 
ради чего? Ради того, чтобы секретное 
предприятие приносило прибыль?  
Что в действительности творилось на 
секретном заводе — в расследовании 
«МК». 

Ванька-встанька 
на пороховой бочке
— Никто с вами разговаривать не будет, мы 

— секретные! — «обрубает» секретарь в приемной 
гендиректора федерального казенного пред-
приятия «Тамбовский пороховой завод». 

— Но я хочу поговорить не про особенности 
производства, — пытаюсь объяснить я.

— Любые темы секретные! 
— И даже социальные проблемы рабочих?
— Все-все! 
Попытки связаться с руководством в течение 

всех дней с момента трагедии заканчивались этим 
странным диалогом. Тот самый случай, когда за 
секретностью легко спрятать любые ошибки или 
даже преступления (говорю аккуратно — потому 
как уголовное дело по факту взрыва возбужде-
но, но пока идет расследование, и виновные не 
названы). 

Пороховой завод в Котовске Тамбовской об-
ласти в прошлом году отмечал столетие. Он счита-
ется секретным еще с советских времен. Тогда его 
даже специально официально именовали заводом 
пластмасс (видимо, чтобы ввести в заблуждение 
шпионов). На заводе — опять-таки для отвода глаз 
— производили символ нашего детства, игрушку-
неваляшку. Только представьте: в одном цеху с 
конвейера сходит Ванька-встанька, а в другом — 
смертельно опасная взрывчатая смесь. 

Как бы то ни было, завод жил своей, осо-
бенной, жизнью все эти годы. Расположенный в 
лесу, он занимает большую площадь и похож на 
маленький город. В советские годы там рабо-
тала половина Котовска. Потом число рабочих 
планомерно сокращалось — до 10 тысяч, до 5 
тысяч и наконец до нынешних 2 тысяч. Может, 
потому что неваляшки спросом у детей больше 
не пользуются. 

Несчастные случаи на производстве послед-
ние несколько лет стали почти обыденностью. Вот 
только несколько примеров. 

2009 год — на станке оторвало руку Ната-
лье Поповой. В ночь с 5 на 6 июня 2010 года в 
результате аварии произошла разгерметизация 
оборудования для прессовки пороха, пострадало 
двое, одному из них — ученику аппаратчика Павлу 
Мухину — оторвало голову. 

— В июле 2012 года при взрыве погиб мой 
отец, — рассказывает Татьяна Левшина. — Пред-
приятию он отдал 40 лет своей жизни. 

В 2013-м убило отлетевшим болтом слесаря 
Михаила Половинкина, второго слесаря обожгло 
кислотой (остался жив, но ослеп на один глаз). 

 — В ночь на 1 декабря 2014 года повисла на 
прессе Ирина Левина, — рассказывает экс-мэр 
Тамбова Максим Косенков. — Ее заставили очи-
щать поршень от пороховой пыли, что не входило 
в должностные обязанности. Поршень сорвало... 
Полтора часа ждала помощи. В 27 лет девушка 
осталась без левой руки. Ирина прошла два суда, 
добилась всего лишь мизерной компенсации. 

Еще одно страшенное ЧП произошло 30 сен-
тября 2015 года: в цехе по сортировке пороха №5 
произошел взрыв, погибли Юрий Подколзин и 
Дмитрий Федяев. Выжили, хотя и были изуродо-
ваны, Дмитрий Ягупов и Владимир Посконкин. 

Взлетевшие в небо
11 марта 2016 года. Все тот же цех сортировки. 

Внутри смена из 6 человек. На часах 12.41. Взрыв. 
Эксперты потом скажут, что при таком количестве 
пороха — в момент трагедии в цехе было 11 тонн 
— шансов успеть выскочить из здания ни у кого 
не было. Само его разворотило так, что остались 
только стены. 1000 кв. м превратились в пепелище. 
Цех прекратил свое существование. 

Мы рассматриваем фотографии тех, кто, как 
выразились рабочие порохового завода, «взлетел 
в небо». 

Первой погибла Елена Серебрякова. Ее 
смерть была мгновенной. Тело вытащили из-под 
завалов. Милая женщина средних лет, на заводе 
работала с юности. Остались 13-летний сын и 
11-летняя дочь.

Вторым ушел ученик усреднителя Виталий 
Судаков. 

— Хороший, светлый парень, — рассказывают 
рабочие. — Недавно женился. Планов у него было 
громадье, хотел попутешествовать по России, со-
бирал информацию о самых интересных местах. 
Мы думали, что именно он выживет, потому что 
организм молодой, крепкий. 

О Виталике много можно говорить. Но важнее 
всего, наверное, то, что ему было всего 24 года и 
его жена ждет ребенка. Родные плачут: «За что 
он погиб? За 7 тысяч? Ему, как ученику, больше 
не платили».

Утром 12 марта скончалась 47-летняя Еле-
на Маркова. Она работала усреднителем на 
заводе. 

— Ожог третьей степени, — объясняет спе-
циалист Тамбовского ожогового центра. — Она 
получала всю необходимую терапию. Мы консуль-
тировались с лучшими профессорами ожогового 
центра при НИИ хирургии им. Вишневского. Но 
слишком серьезными были повреждения тканей. 
В 9.45 у нее остановилось сердце. Мы пытались 
реанимировать пациентку в течение 20 минут. 

У Марковой осталось трое детей, двое из 
них несовершеннолетние. Самая маленькая де-
вочка сейчас у бабушки, она не знает, что мамы 
больше нет. 

Утром 13 марта в ожоговом центре останови-
лось сердце 39-летнего Алексея Левашова. Когда 
его привезли в больницу им. святого Луки, медики 
только покачали головой: 98% тела обгорело, ожо-
ги очень глубокие, а значит, надежд практически 
нет. И все же за его жизнь боролись. И проиграли... 
Жена Надежда уже и плакать не может — только 
всхлипывает. У нее на руках четверо малолетних 
детей, младшему нет даже месяца. 

— Как я теперь буду жить? — повторяет она. — 
Что будет с моими детьми? Нам негде даже жить, 
мы только-только собирались решать с Лешей 
жилищную проблему. Как я решу ее одна? 

Ответа нет. Руководство завода не нашло 
лишней минутки, чтобы позвонить ей и сказать 
слова сочувствия и поддержки. 

 Последней умерла 46-летняя контролер ОТК 
Светлана Панина. Мы говорили с ее родными на-
кануне. Света тогда была в коме, и они так верили, 
что она выживет...

— Света с 1991 года на заводе, — расска-
зывала сестра Елена. — Она давала подписку 
о секретности, так что мало говорила об осо-
бенностях производства. Знаю только, что порох 
сушили, просеивали. Все это очень опасно, она 
понимала, но другой работы не было. Только бы 
она осталась жива!

Светлане не повезло. 
Алексей Лукьянов — единственный, кто вы-

жил. И сейчас врачи уже уверенно говорят, что он 
поднимется на ноги. Но не исключено, что именно 
ему придется отвечать за все. 

Цех смерти №5
Во всех случаях взрывы случались в цехе №5. 

А в последних двух трагедиях они пришлись даже 
примерно на одно и то же время (13.00 и 12.47). 

Что происходит в цехе №5? 
— Представьте себе большое здание с высо-

кими потолками, — описывает свое рабочее место 
работница цеха Марина (имя изменено). — Сюда 
поступают на утилизацию старые патроны. Точнее, 
их «разделывают» в другом цехе, а в наш попадает 
уже один порох. Мы его должны просеять, рас-
сортировать и отправить на уничтожение (печь 
на другом участке). 

 Дежурная смена — до 11 человек. Работают 
исключительно вручную. Прямо на собственном 
горбу таскают мешки с порохом. Есть в цехе и 
тележки, но они с довоенных времен, совсем 
пришли в негодность. 

— Женщины таскают наравне с мужчинами, — 
продолжает Марина. — Задание нормированное 
для всех одно. На каждого приходится чуть больше 
2 тонн. Ровно столько мы должны сгрузить в боль-
шую кучу, лежащую на полу. Порох —  субстанция 
хитрая. Я не технолог, но знаю, что старый порох 
может как-то разлагаться и самовоспламеняться 
при определенных условиях. Сейчас говорят, что, 
может, кто-то закурил в цеху. Я вам так отвечу: 
если бы кто-то даже доставал сигареты, спички, 
зажигалку, ему бы руки оторвали на месте. У нас 
при себе не было ничего, что могло бы загореться 
или дать искру. В цеху не было ни электрочайников, 
ни даже розеток. Все свои вещи мы оставляли в 
раздевалке, в отдельно стоящем здании. Так что 
люди в ЧП не были виноваты, это точно. Не вино-
ваты они были и в 2012, и 2015 году. Хотя именно 
на них пытались свалить в итоге все. В ноябре 
2012 года написали, что произошло возгорание 
кровли. Это чушь. А в 2015 году пытались сделать 
виновным погибшего Юру Подколзина. 

— В цехе №5 работал мой отец, работал я, 
и Юрка тоже туда пришел, — рассказывает отец 
погибшего парня Владимир. — Юра знал, что такое 
порох! Как можно было предположить, что он на 
рабочем месте был пьян и вдобавок курил? 

Но эта версия, судя по всему, всех до сих 
пор устраивала. Истинные причины взрыва так и 
не установлены. В феврале этого года в квартиру 
Подколзиных правоохранители зачем-то пришли с 
обыском с собакой — искали порох. Не нашли. 

— Вот теперь пытаются на Лукьянова все 
свалить, — говорит Марина. — У нас нет сомнений, 
что он ни при чем, так же, как Юра. 

Итак, если не виноваты рабочие, то кто тогда? 
Дело только ли в том, что скопилось слишком много 

старого непригодного пороха? В качестве неофи-
циальной версии нам предложили следующую. 
Порох «застрял» в цехе не просто так. Его пытались 
«обновить» вместо того, чтобы немедленно от-
править на утилизацию. В результате произошло 
самовоспламенение. Выходит, все ради наживы?  
Вот что рассказывают сотрудники: 

— Когда директором завода стал Александр 
Козлов, началась экономия на всем. Раньше нам 
выдавали полное обмундирование, включая 
кожаные тапки (для защиты от электричества). 
Сначала их заменили на синтетические, а потом 
и вовсе перестали выдавать. В итоге мы покупали 
тапки сами, но, естественно, обычные, а их носить 
опасно на таком производстве. Стали экономить 
на освещении. Технолог иногда забегал в здание и 
выключал нам свет, потому что руководство заруга-
ется. Перекрывали тепло тоже из целей экономии. 
Двери сделали металлическими, а окна такими, 
что они не открывались. Это все для того, чтобы 
тепло не уходило. Мы были будто бы замурованы! 
Но никто не хотел потерять эту работу, потому 
что другой в городе просто не найти. А на этой и 
платили раньше прилично. До 2015 года зарплата у 
нас была 30–31 тысяча рублей. Сейчас она, правда, 
снизилась до 23 тысяч из-за того, что руководство 
завода отменило часть премий, надбавок. 

Сейчас Александр Козлов подал заявление 
на увольнение. 

В СК отрабатывают и версию о противоправ-
ных действиях третьих лиц. 

— Никаких криминальных разборок там быть 
не могло, — говорит наш источник в МВД. — Ору-
жейные заводы еще могут быть аффилированы 
с бандитскими структурами. Более того, были 
времена, когда они им принадлежали. Знаю, что 
на одном заводе была яма с серной кислотой, куда 
члены ОПГ (они имели пропуск на завод) бросали 
людей, и от них не оставалось даже костей. Так вот 
оружие — это одно, а порох — совсем другое. Кри-
минал к пороху никогда не подходил, потому что не 
имел нужной квалификации (для того чтобы уметь 
с ним обращаться, нужна специальная подготов-
ка). Так что случай с Тамбовским заводом — не 
криминальный. Виной всему желание руководства 
извлечь прибыль любыми способами. 

Больше всего рабочие боятся именно того, 
что все снова спишут на человеческий фактор.

— Расследование сентябрьской аварии не 
завершено до сих пор, — говорит экс-мэр Тамбова 
Максим Косенков. — А ведь ее могло бы вообще 
не быть. Жалобы рабочих в инспекцию по труду и в 
Ростехнадзор были еще до сентябрьской аварии! 
А вот ответы — уже после нее, но даже это обстоя-
тельство никак не повлияло на их содержание. В 
них сказано, что необходимости в мерах реаги-
рования нет. Может, и сейчас их нет? 

Ростехнадзор по итогам проверки аварии все 
же предложил дисквалифицировать директора. 
Но суд за Козлова заступился и назначил ему... 
штраф в 30 тысяч рублей. Не исключено, что на 
этот раз его тоже просто оштрафуют... 

Уголовное дело по сентябрьской трагедии 
странным образом не движется. Теперь к нему 
прибавилось новое. Может, их объединят? 

— У меня нет никаких данных, ничего ни 
по сентябрьской, ни по мартовской трагедии, 
— говорит старший помощник прокурора обла-
сти Надежда Истомина. — Надо подождать. 

Интересно, сколько? До следующего 
взрыва? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Подсчитано, что 90 процентов людей на 
Земле не смогли бы начать разговор со 
случайным собеседником, не будь у них 
такого удивительного повода, как по-
года. Погодой восхищаются, ее ругают, 
порой даже боятся... В общем, равно-
душными она не оставляет никого. Но 
есть люди, которые погодой живут в бук-
вальном и переносном смысле слова. 
Это метеорологи.
К их профессиональному празднику, ко-
торый отмечается 23 марта, «МК» взял 
интервью у главного редактора теле-
компании «Метео-ТВ», метеоролога-
климатолога Ирины ПОЛЯКОВОЙ. Из 
разговора с ней мы узнали:
■	 как могут сумчатые Австралии кар-

динально повлиять на судьбу;
■	 почему после этой зимы мы можем 

недосчитаться гейхер;
■	 какие тайны сериалов невозможно 

скрыть от метеорологов.

— Ирина, оставив пока в стороне телеви-
зионную тему, откройте секрет: как становят-
ся метеорологом? Вы мечтали об этом?

— Я попала в эту профессию совершенно 
случайно. Предпосылкой можно считать разве что 
мою отличную учебу в школе. Ведь метеорология, 
физика атмосферы — это естественные науки, 
которые сложно было бы изучать без приличных 
знаний математики и физики.

Папа решил, что я должна после школы по-
ступить в Московский институт стали и сплавов, 
на кафедру кристаллографии. Я согласилась, 
мне показалось, что это сложно и загадочно 
одновременно. Я даже потратила целый год на 
подготовительные курсы. А потом, за месяц до 
вступительных экзаменов, одна наша родствен-
ница, которая выяснила, что меня хотят отправить 
в достаточно сложный, не совсем женский вуз, 
сказала свое слово: «Как же так? Есть же пре-
красный географический факультет в МГУ, там 
романтика, экспедиции, много специальностей 
больше подходящих девушке, причем есть и с 
серьезной наукой». В общем, на семейном совете 

было решено, что я должна попробовать 
сначала поступить в МГУ, благо время 
позволяло в случае провала подать до-
кументы еще и в МИСиС.

К математике и к физике на экзаме-
не в МГУ я была готова хорошо (для той 
самой кристаллографии), а вот геогра-
фия… Я получаю билет, в котором первый 
вопрос — про животный мир Австралии 
и второй — по экономической геогра-
фии, что-то про месторождения в Южной 
Америке. Первый я знала великолепно, а 
ко второму была готова слабовато. Уже 
боялась, что экзамен провален, но пред-
седатель приемной комиссии посоветовал 
мне не сдаваться — по примеру лягушки, 
попавшей в крынку с молоком… В итоге 
мои знания про сумчатых Австралийского 
континента так поразили комиссию, что та 
как-то приняла и ответ на второй вопрос, по-
ставив итоговую «четверку». «Видите, какая вы 
хорошая лягушка!» — сказал мне на прощанье 
председатель.

Глаз бури — 
это фантастика!
— Итак, вы поступили на геофак, а там 

выбрали специализацию «Метеорология»…
— Да, и увлек меня этой наукой завкафедрой 

метеорологии Михаил Армаисович Петросянц. Его 
уже нет с нами; огромное количество метеорологов 
гордятся, что учились у него. Он так вдохновенно 
вел этот курс! Мне нравилось все — и особый 
дух, и насыщенность знаниями, и я решила: там 
мое место.

— Но ведь погода так же непредсказуема, 
как и курс доллара! Кто-то даже считает, что 
метеорология — это не наука…

— Что вы! Наоборот! 
Погодой управляют законы 
физики. Расчет ведется 
по сложнейшим гидро-
динамическим моделям. 
Они постоянно совер-
шенствуются, работают 
суперкомпьютеры. Там 
такое количество на-
чальных данных, ко-
торые помещаются 
в сложные метеоро-
логические расчеты! 

Если бы количество 
метеорологических 
станций не сокраща-
лось, а увеличивалось, 

точность прогнозов вас 
бы поразила.

— После универси-
тета вас взяли на работу в 
Гидрометцентр. Чем вы там 
занимались?

— Работала в лаборато-
рии динамики атмосферы в 
тропической зоне, занималась 
прогнозом перемещения тро-
пических циклонов.

— Че м о н и в ас 
увлекли?

— Это такая мощь, та-
кая энергия, сопоставимая 
с энергией тысячи атомных 
бомб! Сила, которая вдруг 
аккумулируется в сгусток с 
невероятно четкими гра-
ницами. Если посмотрите 
на снимок из космоса, то 
увидите, что тайфун — 
это такая ровная запятая 
на фоне рассеянных, 
рваных облаков. А глаз 
бури — центр тайфуна 
— это вообще фанта-
стика. Все знают, что 
в глазе бури — тихая 
погода, полный штиль 
на несколько десятков 
километров, а вокруг 

него скорость ветра 
может достигать уже 200 

км в час и более.

Что такое послушная 
погода?
— Какое из экстремальных проявлений 

стихии вам ближе — жара, ветер, снежная 
буря, тот же тайфун?

— Меня часто спрашивают, какая погода нра-
вится мне самой. При прочих равных условиях 
мне, конечно, больше нравится солнце, жара. 
Но как метеоролог я все же больше люблю те 
ее проявления, которые мы удачно предсказали 
(улыбается). 

— А как же элемент неожиданности? 
— А вот он нам здесь совсем не нужен. Мы 

прогнозируем погоду, и она не должна быть для 
нас неожиданной. Знаете, что мы желаем друг 
другу в праздники? «Послушной» погоды. Есть 
такой термин — «оправдываемость прогноза». 
Он не совсем мне нравится. Есть в нем что-то 
мелковатое, как будто мы все время извиняемся 
за то, что заведомо ждали ошибки. 

— Будучи в отпуске, вы продолжаете сле-
дить за метеосводками?

— Иногда удается совсем отключиться, осо-
бенно в жарких странах, где погода стабильна. Но 
если под рукой Интернет, всегда есть искушение 
проверить, все ли идет по прогнозу, обязательно 
открываю наш информационный портал meteo-tv.
ru. Да и меня все время спрашивают про погоду 
близкие, случайные знакомые… Положение обязы-
вает всегда быть вооруженной информацией.

И вообще я уже слежу за погодой автомати-
чески. Даже если я что-то читаю из художествен-
ной литературы, и там есть описание природы, я 
машинально представляю, какие процессы могли 
к этому привести. Если я увлеклась каким-нибудь 

телесериалом, хотя такое бывает редко, то не-
вольно (просто по погоде) отмечаю, снимался 
он за один сезон или за несколько. Даже если по 
фильму пролетает несколько лет, я понимаю, что 
снимали за одну осень: что-то уж очень много 
дождливых дней в кадре, ведь метеоролог легко 
отличит осенний дождь от любого другого. 

«Это удовольствие — 
писать прогноз погоды 
на завтра»

— Расскажите, как вы попали на 
телевидение? 

— Случайно. Оказавшись, как говорится, в 
нужное время в нужном месте. Во время работы 
в Гидрометцентре я была приглашена в лабора-
торию, которая готовила информацию для дирек-
тивных органов и средств массовой информации. 
И я поняла, что мне нравится информировать 
людей о фактической погоде и предстоящих ее 
изменениях, тогда же начала писать собственные 
колонки о погоде в газету «Известия». Там меня и 
нашел Александр Митрошенков, президент теле-
компании «Метео-ТВ».

— Что можно придумать про погоду нового 
каждый день? Хорошо, когда процесс завтра 
должен измениться с циклона на антициклон, 
но ведь погода каждый день кардинально не 
меняется.

— Нужно это любить. Даже когда погода как 
будто не меняется, например, стоит в атмосфере 
блокирующий процесс или зарядили дожди цикло-
на, всегда можно найти новые стороны, подобрать 
для одной и той же ситуации новые краски. Ведь 
у каждого циклона есть своя уникальная история: 
откуда он пришел, как закрутился в нем воздух, 
как он живет и стареет, внезапно оживает, а потом 
растворяется в атмосфере… Я получаю удоволь-
ствие от того, что могу найти множество нюансов, 
сделать сухую метеосводку интересной.

Бывает, когда я сильно занята, а друзья зво-
нят, между нами происходит примерно такой диа-
лог: «Что ты делаешь?» — «Я пишу прогноз погоды 
на завтра». — «Ты же вчера писала прогноз погоды. 
И позавчера… Возьми просто вчерашний текст, 
исправь цифры…» А я так не могу — я каждый день 
рождаю что-то. У меня есть подруга, которая пишет 
восхитительные стихи. У нее такое все нестан-
дартное, она никогда не отталкивается от рифмы 
специально, та рождается сама собой. И когда я у 
нее спрашиваю, как она это делает, слышу в ответ: 
«Я не знаю, как это у меня получается, — оттуда 
(переводит глаза к небу), наверное, приходит». Вот 
и мне мои повороты метеосюжета тоже приходят 
откуда-то оттуда!..

Как появился профессор 
Беляев?
— Кто сейчас приходит работать в про-

грамму о погоде?
— Есть и метеорологи, и просто милые кра-

сивые лица, способные вызывать доверие у теле-
зрителя. Есть среди них новички, которых — хоть 
завтра в прямой эфир, а есть те, которым надо 
еще поработать, добиться такого эффекта, что-
бы человек по другую сторону экрана понимал: 
ведущий метеовыпуска прекрасно разбирается 
в том, о чем говорит, варится в этом.

— Кто больше нравится публике — жен-
щины или мужчины?

— Каждому свое; наверное, больше нравятся 
конкретные типажи, такие, к примеру, как про-
фессор Беляев.

— Кстати, всегда хотела узнать, кто при-
думал это амплуа?

— Президент нашей телекомпании Александр 
Митрошенков — это он пригласил Александра 
Вадимовича рассказывать о погоде. Он предложил 
дополнить научный образ замдиректора Института 
географии РАН, сделав из него телевизионного 
профессора. Александр Вадимович необыкновен-
ный рассказчик, у него собственный неповторимый 
стиль, так полюбившийся зрителям.

— Есть ли сейчас новые типажи, находки, 
приемы?

— На каждом канале прогноз погоды сделан в 
своей стилистике. Вся графика, которая выступает 
фоном в кадре, уникальная. Строго утверждаются 
и лица, и способ подачи информации. Например, 
на НТВ — это авторские выпуски, мои, Александра 
Беляева, Андрея Скворцова. Погода на канале 
«Россия» — в более классическом стиле, а на 
РЕН-ТВ метеосводки мы готовим с прицелом на 
какую-нибудь погодную сенсацию. Может, иногда 
это делается в ущерб полноценному прогнозу по 
всей стране, но зато с изюминкой.

— На РЕН-ТВ есть очень яркая, высокая 
ведущая метеовыпуска, которая одно время 
резко контрастировала с новостным ведущим 
по росту. Это было сделано специально?

— Да, это вы говорите об Алене Дублюк, для 
которой я писала тексты. А контраст был срежисси-
рован специально: Алену просили надевать туфли 
на высоких каблуках. Но надеюсь, что ее прогнозы 
смотрели не только из-за этого (улыбается).

— Говорят, у природы нет плохой погоды. 
Но на одном нашем телеканале молодой чело-
век в кадре очень часто  повторяет неприятные 
эпитеты в адрес небесной канцелярии: «она 
опять нам устроила пакость», «когда закон-
чится этот кошмар?»… С вашей точки зрения, 
это допустимо?

— Иногда какие-то обывательские эпитеты 
могут быть кстати — главное, чтобы с ними не 
переборщить, потому что зритель (вот вы, напри-
мер) это сразу чувствует.  А еще нужен позитив. 
Даже если прогноз на завтра — «не очень», всегда 
есть возможность прибавить позитива, заглянув 
в прогноз на более отдаленную перспективу. Там 
погода обязательно наладится.

«Поменялась бы климатом 
с Голландией» 
— Кстати, о позитиве. Вы в начале нашего 

разговора сказали, что любите жару. Не от-
речетесь от этих слов и при +30...35?..

— Я очень терпимо отношусь даже к таким 
экстремальным ее проявлениям. Как-то в жаркий 
сезон ко мне на дачу приехал корреспондент де-
лать сюжет. Он хотел услышать советы, как справ-
ляться с пеклом. А я как раз вычитала в Интернете, 
что в такие периоды надо есть больше бананов: они 
обладают вяжущим эффектом, задерживают влагу 
в организме. Полезны также пряности, например, 
обычная петрушка с грядки. Так что никакой жарой 
меня не запугать!

— Марк Твен сказал как-то, намекая на 
изменчивость погоды: «Если вам не нравится 
погода в Новой Англии, подождите несколько 
минут»…

— На себе ту новоанглийскую погоду я не 
пробовала, но примерно понимаю, что имел в виду 
писатель. Я бы такую точно не выбрала. Но если 
бы мне предложили поменять климат (не страну 
и не друзей), я бы поменяла наш московский кли-
мат на голландский. В учебнике метеорологии он 
называется умеренным морским. А все потому, 
что я страстный садовод-цветовод. Вот жду сей-
час с нетерпением весны, чтобы проверить, как 

перезимовали все мои посадки. Зима этого года 
такая… Я, конечно, ее люблю... Но начало было 
почти бесснежным, резко ударили морозы, а это 
серьезное испытание для растений. 

 — Не переживайте: ваши же коллеги-
климатологи говорят, что последнее вре-
мя тепло все больше распространяется на 
север.

— Это в среднем, а экстремальные зимы 
— одно из проявлений глобальных изменений 
погоды. Мы все чаще слышим о каких-то край-
ностях: где-то небывалая жара с засухой, где-то 
— сокрушительные ливни. Погода наших средних 
широт традиционно формируется на западе. Но 
последнее время этот западно-восточный перенос 
все чаще прерывается меридиональными потока-
ми, больше стало северных, южных вторжений.

— А вы согласны с мнением многих за-
падных климатологов, что на глобальное по-
тепление, которое сейчас наблюдается на 
планете, самое большое влияние оказывает 
антропогенный фактор?

— Я не склонна драматизировать ситуацию. 
Например, парниковый эффект стимулирует не 
только деятельность человека — на Земле есть 
более серьезные источники. Недавно российскими 
учеными были открыты огромные залежи метана 
в Арктике, который из-за таяния льда последние 
годы стал подниматься в атмосферу. Когда нам 
преподносят новость о том, что фреон нарушает 
озоновый слой, я тоже не очень в это верю, потому 
что как климатолог знаю: размеры озоновой дыры 
подчиняются своим законам периодичности и 
цикличности.

Когда букет роз вызывает 
стресс
— Не могу не спросить про курьезы во 

время съемок…
— Все отточено до мелочей, но смешные 

оговорки все же бывают. Но самое нестандартное 
— это то, что случается в прямом эфире. Мой день 
рождения в этом году совпал с рабочим днем. Я 
уже приготовилась говорить о погоде, как в студию 
вносят огромный букет роз. Что делать? Я, конечно, 
ждала, что меня могут поздравить на словах, тем 
более знала, что передо мной в выпуске новостей 
стоит сюжет про засуху и цветы в Китае, и какой-
то мостик ведущие от них перекинут ко мне. Но 
такого сюрприза не ожидала. «…Но цветы Ирины 
Поляковой не завянут! Поздравляем с днем рож-
дения!» В эти секунды на меня нахлынула целая 
гамма чувств: удовольствие от поздравления, 
восхищение розами, и тут же вопросы: «Куда деть 
цветы? В какую руку переложить пульт, которым я 
переключаю карты?..» В общем, легкий стресс. И 
в результате не нашла ничего лучше, как просто 
положить цветы на пол. Конечно, наклоняясь, на 
несколько секунд выпала из кадра, но выпуск 
все-таки довела. Я потом пришла к ведущей но-
востей Лиле Гильдеевой в гримерку и спросила: 
«Почему вы меня не предупредили, что будете 
дарить цветы?» «Мы хотели посмотреть на твою 
реакцию», — ответила она, улыбаясь.

 Да, вы знаете, кто у меня самый главный, 
самый верный, самый важный зритель? Это мой 
папа — он строго отсматривает все мои прогнозы. 
Говорит мне, что понравилось, что не понравилось 
в выпуске. После каждого моего появления на 
экране обязательно мне звонит и делится впе-
чатлениями. Сюжет с цветами ему, конечно, очень 
понравился. Все то время, когда я после поздрав-
ления рассказывала про циклон, который поливал 
дождями землю, доказывая, что мои цветы не 
завянут, я думала, как же будет приятно папе.

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СМЕРТЬ НА ПОРОХОВОЙ 
БОЧКЕ

Почему рабочие 
секретного предприятия 
гибнут на производстве 
один за другим?

Телеметеоролог 
Ирина ПОЛЯКОВА 
даже сериалы 
смотрит 
с профессиональной 
точки зрения

ВАЖНЕЙ 
ВСЕГО 
ПРОГНОЗЫ 
В ДОМЕ

Виталий Судаков.

Тамбовский пороховой завод.

Елена Серебрякова.Светлана Панина.Елена Маркова.Алексей Левашов.

Тот самый взрыв.

С дочкой 
Верой.

70-летие кафедры метеорологии и климатологии географического 
факультета МГУ. Телекомпания «Метео-ТВ» вручает премии лучшим молодым 
метеорологам.

Готовить прогнозы погоды — 
одно удовольствие.

Красавицы «Метео-ТВ».
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В среду в Париже завершается 
36-й книжный салон. Кажется, 
половина парижан здесь, 
половина — в Лувре на собрании 
обнаженок из «Метаморфоз» 
Овидия. Россия и Франция 
— страны, в истории которых 
литература традиционно играет 
огромную роль. Вот и на этой 
книжной ярмарке столпотворение 
французов и русских.

Атмосфера. Прогуляться по павильону 
можно на велосипеде или самокате. С собаками 
тоже не возбраняется. Так и поступают парижане, 
и никто не кидается на них с замечаниями. Зато 
кидаются в Экспоцентре тайцы — они безудерж-
ны в своем желании накормить посетителей на-
циональными сладостями, причем бесплатно. 

Событие. Выступает нобелевский лауреат 
Жан-Мари Гюстав Ле Клезио. Запланировали час, 
а встреча растянулась на три. Беседу пришлось 
прервать на полуслове. Несколько сотен поклон-
ников встали в очередь за автографом. 

Русские в Париже. По традиции, стенды 
окрашены в цвета национальных флагов. 
Россия — не исключение. Посетители 
стекаются к бело-сине-красной площадке 
полистать или купить богато иллюстриро-
ванную русскую классику и современную 
прозу. Послушать наших писателей, напри-
мер Андрея Аствацатурова. 

— Андрей, как вам ярмарка? 
— Сильное впечатление производят ее 

масштаб и интерес французов к изящной сло-
весности, в том числе к русской. Когда в 1960-е 
годы Евтушенко и Вознесенский осваивали 
Запад, они пробивались сквозь «железный 
занавес». Сейчас таких препятствий нет, зато 
Запад теперь не рад нам, поскольку считает 
Россию слишком политизированной и агрес-
сивной. Мы приезжаем сюда, чтобы разрушить 
такие стереотипы.

Ажиотаж у наших эмигрантов (среди по-
купателей в основном они) вызывают «Русские 
народные сказки» с иллюстрациями Елены По-
леновой. Сборник выпустил музей Василия По-
ленова в России, а потомки великого художника 
представили издание на ярмарке. Спрос объ-
ясняется и качеством иллюстраций, и удачной 
подборкой сказок, и популярностью Поленовых 
в Европе. Они провели несколько выставок ху-
дожника во Франции и Англии, добились, чтобы 
в нормандском Вёле, где жил Поленов, назвали 
сквер его именем. В апреле презентуют фильм 
про художника в школе Лувра. А летом на берегу 
Оки в Поленове проведут неделю франкофонии, 
куда приедет мэр Вёля. 

Персона. Евгений Водолазкин представил 
французский перевод своего «Лавра», самого 
сильного романа прошлого года, который во-
шел в шорт-листы всех престижных премий и 
завоевал «Большую книгу». Сейчас писатель 
работает над новым романом, рассказать о ко-
тором и показать эскиз обложки он согласился 
только «МК». 

— «Авиатор» выйдет уже в апреле, — говорит 
Евгений. — От меня ждут второго «Лавра», но 
этого мне нельзя делать, иначе девальвировался 
бы и первый. Поэтому я отправился в совершенно 
другое путешествие: в ХХ век. «Авиатор» фор-
мально можно числить по жанру фантастики, но 
он не более фантастичен, чем, скажем, «Собачье 
сердце». Начало простое: больничная койка, по-
теря памяти, попытка восстановить пережитое. 
Но история главного героя не совсем обычна: 
это звуки, запахи, фразы, которые всплывают 
в памяти... Это некий метафизический портрет 
эпохи, и настоящим подарком для меня стал 
рисунок для обложки великого метафизика Ми-
хаила Шемякина. 

Цены. Книги на 
ярмарке есть дешевые (1 евро за 

покет) и дорогие (1000 евро за роскошный 
фолиант). Возле недорогих — толпа. Старики с 
разных сторон облепляют продавца и суют ему 
деньги слева, справа, снизу и даже сверху. А у 
стенда издателя Пьера Реже тишь: цены здесь 
кусаются. Книги тиражом 3–7 штук по особой 
типографской технологии XVIII века делают вруч-
ную. Самая дешевая обойдется библиофилу в 
три тысячи евро. Вот почему долгое время у Реже 
был один покупатель — Жорж Помпиду. 

Хорошая идея. На ярмарке полно моло-
дежи! Ее начали заманивать сюда заблаговре-
менно: за три дня до открытия организаторы 
салона устроили пикник на берегу Сены. Там 
парни и девушки общались, ели и танцевали с 
французскими писателями. Ради молодого по-
коления продлили работу салона до 10 вечера. 
Для них же концерты и книжные шоу с модными 
диджеями и артистами. А кормил гостей знаме-
нитый повар, специалист в области молекуляр-
ной кухни Тьерри Маркс (две звезды Мишлен). Он 
приготовил нечто похожее на луковый суп, но по 
вкусу напоминающее шарлотку. И знаете — все 
это сработало! За неделю ярмарку посетило 
более 200 тысяч ребят. 

Молодежь ублажили, но и взрослых не забы-
ли. Для них провели экскурсии по литературному 
Парижу. Завели в известные букинистические и 
книжные магазины. Почти все они расположены 
ближе к окраине — не в центре, как у нас: аренда 
слишком дорогая. В то время как книжным ла-
вочкам на набережной Сены места обходятся 
в копейки. 

В самом центре салона разместилась вы-
ставка поэтов. Среди 257 авторов есть Пушкин, 
Лермонтов, Маяковский, Мандельштам, Па-
стернак и Бродский. Их стихи и фотографии 
заполняют пространство с пола до потолка.

Дизайн. Стенды нескольких итальянских 
издательств украшены живыми цветами и ветка-
ми ивы. Но большинство берут продукцией, а не 
дизайном. Например, издание Национальной би-
блиотеки Франции поражают своей смелостью. 
Их обложки соблазняют фотографиями ню. А от 
детских книжек у малышей кружится голова. Есть 
все: от фольклорных сказок до комиксов.

Досуг. Для участников ярмарки в рези-
денции российского посла Александра Орлова 
устроили литературную гостиную. Сюда с ки-
нофестиваля «Когда русские любят» сбежал 
Александр Адабашьян. Доктор филологии Эль-
мира Афанасьева посвятила вечер Пушкину. Она 
рассказала, почему у парижан «голодный вкус», 
и как он связан с французской кухней в «Евгении 
Онегине», и почему в романе Париж противопо-
ставлен Лондону, даже в еде. 

Следующая крупная книжная ярмарка прой-
дет именно в британской столице. Так что в апре-
ле увидим, составят ли англичане достойную 
конкуренцию французам.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Московские библиотекари на грани бун-
та. Виной тому — новый график рабо-
ты, согласно которому их рабочий день 
вскоре будет заканчиваться в 22.00. С 
такой инициативой выступили власти, 
посчитавшие, что удлиненный рабочий 
день будет способствовать популяриза-
ции чтения. Однако сотрудники библио-
тек, принимавших участия в экспери-
менте, утверждают, что это самообман. 
Москвичи в темное время в библиотеки 
не ходят. Вместо книголюбов читаль-
ные залы штурмуют бомжи и подростки, 
ищущие бесплатный Интернет. 

— Моя мама — профессиональный библиоте-
карь, она оканчивала университет по этой специ-
альности и может дать профессиональную оценку 
происходящим событиям, — рассказывает мо-
сквичка Анастасия Лаврентьева. — А реальность 
такова, что такие изменения приведут к развалу 
библиотек. Ведь кто там работает? Пенсионеры 
или семейные люди. Кто из них захочет поздно 
возвращаться домой по темным улицам? Какая 
семья согласится, чтобы их мама или бабушка 
так поздно работала в помещении, где нет даже 
охраны? 

Сотрудники читального зала на улице Нова-
торов также утверждают, что все постоянные чи-
татели успевают зайти за книгами до 19.00. Потом 
здание погружается в тишину. Дай Бог, если зайдет 
один человек что-нибудь отксерокопировать. 

— Я работаю 17 лет в одной библиотеке, в 
прекрасном, дружном, сплоченном коллективе и 
работу свою люблю, — комментирует проблему 
Елена Гринчук. — График до 22.00 и работа по 
субботам и воскресеньям не устраивает в на-
шем коллективе никого. Охраны у нас нет, да и 
страшновато будет идти домой по темным улицам 
зимой. Кроме того, у всех есть семьи. Почему нас 
подвергают дискриминации? Наше терпение не 
безгранично! 

Инициатива увеличить нагрузку на библио-
текарей плохо сочетается с сокращением штатов. 
Дело не только в графике. Например, недавно 
ввели новую компьютерную программу, которую 
должны освоить все библиотекари. Но люди по-
жилого возраста с компьютером на «вы». Напри-
мер, в учреждении на улице Новаторов программу 
смогла освоить только мама Анастасии. И теперь ей 
приходится вносить в базу по сто книг ежедневно. 
Работа эта серьезная и кропотливая и занимает 
уйму времени, учитывая повседневные дела. 

В библиотеках, которые в качестве экспери-
мента работали по удлиненному графику с лета 
прошлого года, также не увидели в нововведении 
никакого смысла. Вопреки прогнозам, специали-
сты не только не столкнулись с наплывом посетите-
лей, а наоборот, были вынуждены выпроваживать 
нежданных гостей.

— В это время к нам приходят греться бомжи 
и подростки-геймеры, которым нужен доступ-
ный Интернет, — жалуются сотрудники одного из 
учреждений в ЦАО. — Библиотеки можно сделать 
доступными и посещаемыми, повышая их престиж, 
интерес людей к чтению, а не увеличивая часы 
работы, да еще и без дополнительной оплаты. 

Библиотекари подготовили петицию, в кото-
рой предлагают властям компромиссный вариант 
— работать по удлиненному графику только раз 
или два в неделю. В этом случае трудоголики, 
которые на ночь глядя захотят почитать бумажную 
книгу, получат такую возможность. А сотрудники 
библиотек смогут дежурить до 22.00 по очереди. 
Кстати, папы и мамы потенциальных посетителей 
детских библиотек тоже не поддерживают идею 
властей. Во-первых, ни один нормальный роди-
тель не отпустит ребенка в библиотеку в столь 
позднее время; во-вторых, маленькие дети к 21 
часу уже готовятся ко сну; в третьих, не за горами 
летние каникулы, а значит, учреждения лишатся 
большинства своей аудитории. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

В театре «Школа современной пьесы» 
проходит уникальная акция — Класс 
молодой режиссуры. В течение всего 
дня на разных площадках театра, про-
писавшегося после пожара на Тишин-
ке, молодые режиссеры показывают 
этюды по пьесам-лауреатам драма-
тургического конкурса «Действующие 
лица». Это интригующая «бродилка», 
в которой зрители переходят из боль-
шого зала в фойе, затем в кафе, потом 
в репетиционный зал, чтобы в каждой 
локации увидеть 15-минутную заявку 
на спектакль. Заявка, которая будет 
признана художественным советом 
театра лучшей, станет основой для по-
становки спектакля на сцене «Школы» в 
новом театральном сезоне. Кто же по-
бедит?

Многочасовая (с 15 до 20 часов) акция в 
«Школе современной пьесы» — четыре в одном. 
Это и конкурс режиссеров, и подведение итогов 
драматургического конкурса — с вручением 
дипломов драматургам, и презентация сборника 
«Лучшие пьесы года», который ежегодно издает 
театр вместе со своим давним партнером — 
Российской государственной библиотекой ис-
кусств. Но еще это интереснейшее театральное 
представление, состоящее в этом году из 11 
этюдов на основе 10 пьес.

Кто выбрал эти пьесы из нескольких сотен 
текстов, поданных в 2015-м на конкурс «Дей-
ствующие лица» драматургами более чем 15 
стран мира? Сами молодые режиссеры, кото-
рые составили своего рода академию: более 
80 из них прочли пьесы лонг-листа и подали 
письменные экспликации. В результате 10 дра-
матургических произведений из 30 (лонг-лист) 

оказались фаворитами, 11 режиссеров из 87 
— претендентами на главный приз: постановку 
спектакля в «Школе современной пьесы». Но 
не только в «Школе». На лабораторию Класса 
молодой режиссуры приезжают представители 
российских театров — завлиты, худруки, дирек-
тора. Они тоже высматривают для себя новые 
имена авторов и постановщиков. И вот уже есть 
первая победа: режиссер из Киева Иван Комаров 
получил приглашение поставить на сцене Киров-
ского драмтеатра пьесу драматурга из Харькова 
Олега Михайлова «Клятвенные девы».

Для драматургов-лауреатов этот день не 
только момент славы, но и огромное испытание. 
Они видят первые интерпретации своих пьес, 
порой настолько неожиданные и далекие от их 
замыслов, что некоторых авторов приходится 
отпаивать валерьянкой. Однако такой подход 
не является для них сюрпризом: вот уже семь 
лет Международный конкурс современной 
русскоязычной драматургии, который прово-
дит театр «Школа современной пьесы», четко 
формулирует свой манифест — прежде всего 
это конкурс драматургов глазами режиссеров. 

Причем молодых. А режиссеры, как известно, 
смотрят на пьесу как на основу для своего ав-
торского спектакля. «Кому не нравится такой 
подход к тексту, — считает худрук «Школы» и 
председатель оргкомитета конкурса Иосиф 
Райхельгауз, — может выбрать другое сорев-
нование, в котором приоритетны литературные 
критерии. Впрочем, там шансов увидеть свою 
пьесу на сцене театра будет гораздо меньше.

В десятку лучших пьес вошли работы ма-
ститых и молодых авторов — Юлии Тупикиной, 
Марии Зелинской, Михаила Хейфеца, Елены 
Ерпылевой, Бориса Подгайного, Виктории 
Бугаевой, Алексея Глухова, Галы Узрютовой, 
Олега Михайлова, Виктора Алексеева. Геогра-
фия разнообразна: Москва и Тель-Авив, Анапа 
и Иркутск, Когалым и Харьков. Представляют 
пьесы выпускники и студенты режиссерских 
факультетов театральных и кинематографиче-
ских вузов Москвы, Санкт-Петербурга, Бреста, 
Киева: Никита Бетехин, Никита Беляев, Олег 
Галицкий, Алексей Золотовицкий, Иван Комаров, 
Константин Муханов, Оксана Погребняк, Влади-
мир Разманов, Анна Соколова, Денис Федоров, 
Катерина Мажуль. Кто же победит? «МК» следит 
за ходом событий. И читатели «МК» станут пер-
вым, кто узнает, кому выпал счастливый билет 
поставить в сезоне 2016/2017 года спектакль на 
сцене театра «Школа современной пьесы».

Мария МОСКВИЧЕВА,
Екатерина КРЕТОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коронка. 4. Покупка. 10. Ситечко. 11. Теленок. 13. Вкус. 14. Руно. 15. 
Лицемерие. 16. Имбирь. 18. Гадюка. 20. Шпионаж. 22. Развязка. 23. Конвейер. 24. Пройдоха. 
27. Смирение. 30. Гулянка. 32. Сигара. 34. Отрава. 35. Постоялец. 36. Двор. 38. Шкаф. 39. 
Материк. 40. Равнина. 41. Кальмар. 42. Баррель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конвоир. 2. Офис. 3. Кремль. 5. Оберег. 6. Узор. 7. Акробат. 8. Пощечина. 
9. Утренник. 10. Суббота. 12. Кутюрье. 17. Ротвейлер. 19. Акселерат. 20. Шезлонг. 21. Жен-
щина. 25. Разгром. 26. Атлетика. 27. Сентябрь. 28. Изнанка. 29. Всадник. 31. Надфиль. 33. 
Аптека. 34. Оценка. 37. Рань. 38. Шнур.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. Возврат 

квартир. т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

❑ приглашаем 
лицензированных 
охранников 
для дневной работы 
в г. Москве.
т. 8(495)380-31-19, 
с 10:00 до 15:00 ч.

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
 безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

продаю продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек по отношению 
к своим предкам. 4. Статья доходов стран — 
членов ОПЕК. 10. Шаг самой быстрой часовой 
стрелки. 11. Побег, отходящий от пня или корня. 
13. Находка под цветущим папоротником. 14. 
Молотый черный порошок в рецепте закуски 
«николашка». 15. «Сестра» тетерева и фазана. 
16. «Высокие отношения» кланов Монтекки и 
Капулетти. 18. «Спальные нары» в курятнике. 
20. «Заповедь» в учебнике русского языка. 22. 
Мужское нижнее белье в виде длинных теплых 
штанов. 23. Неполноценный заменитель про-
дукта. 24. Аппарат для измерения кровяного 
давления. 27. Мелочный и въедливый упрек 
от преподавателя-зоила. 30. «Банкет» в мо-
настыре. 32. «Ноша» атмосферного циклона. 
34. Взнос игрока в общий банк. 35. Горестное 
событие, которое произошло в семье. 36. Упря-
мая вещь, против которой не поспоришь. 38. 
Сигнал Барабашки. 39. Счастливый соперник  
Пьеро. 40. Званые гости на шабаше. 41. Герой 
сражения под Прохоровкой. 42. «Фээсбэшник» 
времен Бенкендорфа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железяка, которую гнет 
деревенский силач. 2. Причина закрытия 

конторы в середине дня. 3. Меховая обшивка 
по краям одежды. 5. Мамаев холм в Волгогра-
де. 6. «Мяуканье» новорожденного котенка. 7. 
Неподъемный баул, «нагруженный кирпичами». 
8. Широкие штаны в гардеробе запорожского 
казака. 9. Юрист, свидетельствующий верность 
копий документов и выписок из них. 10. Про-
жорливое насекомое, после которого урожай 
собирать не надо. 12. Отрезная часть одежды, 
закрывающая верх груди и спины. 17. Человек, 
для которого все кошки серые не только ночью. 
19. Мудрый преподаватель, к которому при-
слушиваются ученики, молодые специалисты 
и даже директор школы. 20. Сотая доля числа, 
принимаемого за целое. 21. Квартал на от-
шибе города. 25. Публикация компромата в 
газете. 26. Бурая пленка на болотной воде. 
27. Давление на игрока, у которого в данный 
момент мяч. 28. Полуторка, на которой спят. 29. 
Условия, чуждые аскету. 31. Сочащийся ядом 
комментарий острослова. 33. Почтовый код 
города. 34. Признак старости, закрашиваемый 
парикмахерами. 37. Круговая дорожка с вира-
жами для велогонок. 38. Чувство, от которого 
сгорает обесчещенная девушка.

 9 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
24 марта с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
25 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
 у Сбербанка
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
23 марта с 10.00 до 16.00 
МГОУ им. В.С.Черномырдина,  
ул. Павла Корчагина, д. 22, 1-й этаж
24 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН

26 марта с 10.00 до 15.00 
КЛИН, на Привокзальной площади, у ТЦ «Дарья»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63, у стадиона «Урожай»
ТАЛДОМ, мкр. Юбилейный,  
на стоянке у ТЦ (около дома №13)
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба» 
27 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Советская, д. 2,  
в фойе ЦКиД «Родники»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Д.Донского, ул. Поклонная, д. 3а
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, напротив ДК
РАМЕНСКОЕ, на Комсомольской площади,  
перед КДЦ «Сатурн»
ЧЕРНОГОЛОВКА, в фойе Дома ученых,  
Институтский просп., д. 7

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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21 — 30 МАРТА — ДЕКАДА УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ФИРМЕННЫЕ БЛОКНОТЫ, РУЧКИ, КРУЖКИ, КАЛЕН-
ДАРИ «МК», БИЛЕТЫ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОН-
ТАНОВ «АКВАМАРИН» (0+), БИЛЕТЫ НА МЮЗИКЛ 
«БАЛЛАДА О МАЛЕНЬКОМ СЕРДЦЕ» (0+), КНИГИ, 
ВИДЕО- И АУДИОДИСКИ ИЗ КОЛЛЕКЦИИ «МК» — 
вот тот неполный список подарков, которые в канун 
завершения досрочной подписки дарит «Московский 
комсомолец» своим читателям. Каждый, кто в период с 
21 по 30 марта выпишет «МК» в любом из редакционных 
пунктов или почтовом отделении, может до 7 апреля этого 
года прийти в редакцию газеты и по предъявлению под-
писного абонемента получить один из вышеперечислен-
ных подарков. Ждем вас за подарком по будням с 10.00 
до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера. Спешите подписаться на «МК» и 
получить подарок, количество подарков ограничено. 

Подробности об акции по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.

РЕЖИССЕРЫ ВЫБИРАЮТ 
«ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА»
В «Школе современной 
пьесы» — конкурс  
на постановку 
спектакля

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  26 марта в 20.00
Заслуженный артист РСФСР, 
лауреат Государственной премии 
им. Булата Окуджавы 
Александр ДОЛЬСКИЙ (г. Санкт-Петербург) — 

«Март. Сумерки...»
  28 марта в 15.00
Вадим ЕГОРОВ — 

«Начинается весна — 
время всепрощения...»

ПРИУЧАТЬ К ЧТЕНИЮ 
— СЛИШКОМ ПОЗДНО
Библиотекари восстали 
против режима работы 
до 22.00

А для молодежи 
устроили 
вечеринку,  
где кормили 
молекулярной едой

НА КНИЖНЫЙ 
САЛОН 
ПУСКАЮТ  
С СОБАКАМИ
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ЦСКА — СКА: ПО КОМУ 
УДАРИТ ОТСТРАНЕНИЕ 
КОВАЛЬЧУКА?

В российском клубном хоккее наступает 
кульминация — финалы конференций в КХЛ. 
При всем уважении к восточной серии основное 
внимание прессы и болельщиков — к армейской 
битве двух столиц ЦСКА — СКА, в которой с 
высокой долей вероятности и будет определен 
обладатель Кубка Гагарина.

Ровно год назад серия ЦСКА — СКА с пере-
воротом с 3-0 на 3-4 навсегда вошла в историю 
КХЛ. Не удивлюсь, если продолжение армей-
ского банкета будет не менее интригующим, 
ведь за его кулисами вновь не менее увлека-
тельно, чем на льду.

Год назад права на поражение не было ско-
рее у СКА, который много лет подряд вкладывал 
в кубковый поход огромные ресурсы. Помимо 
прочего победа была Питеру необходима и для 
профессионального роста его менеджеров, 
которые стремились на высший уровень — в 
сборную России.

Прошел год — и теперь права на пора-
жение нет уже у ЦСКА. После второго кряду 
триумфального похода по «регулярке» любой 
результат, кроме золотого, будет признан руко-
водством московского клуба как неудачный. Бо-
лее того, если год назад ЦСКА мог оправдаться 
титулом чемпиона России (он определялся по 
регулярному первенству), то теперь все награ-
ды раздаются лишь по итогам плей-офф.

В общем, для главного тренера армейцев 
Дмитрия Квартальнова наступает момент ис-
тины. Без кубкового триумфа его карьера об-
речена пойти на спад. С кубковым триумфом 
можно говорить о прорыве в сборную.

Впрочем, в составе СКА тоже есть один 
человек, ставка которого на победу не ниже 
квартальновской. Сергей Зубов.

Прославленному (пусть даже исключи-
тельно по выступлениям в Северной Америке) 
защитнику, а ныне главному тренеру СКА не 
позавидуешь. Медийно история с отстранением 
Ильи Ковальчука, может, и ушла в тень. Но в 
хоккейно-политическом плане она долгоиграю-
щая и по-прежнему крайне рискованная. И 
висит прежде всего на Зубове. Шутка ли, с 
пробега сошел хоккеист, которого фактически 
первые лица страны сняли с 15-летнего 100-
миллионного контракта в НХЛ и привезли в 
Россию — как флаг…

В истории современного хоккея (совет-
ский не рассматриваем, он работал по очень 
специфическим правилам) еще не было случая, 
когда начинающий тренер выходил бы победи-
телем из конфликтной ситуации с суперзвез-
дой. Между тем пока Зубов защищается — и 

успешно. Результатом. Вот только в случае с 
«Илья наш» это должна быть очень длинная 
защита — с многочисленными рокировками и 
эндшпилем в виде победы в Кубке Гагарина.

Понятно, что тренер здесь во многом стал 
невольным заложником ситуации. Возможно, 
тем силам, которые инициировали «импич-
мент Ковальчука», не хватило авантюризма 
— и именно на Зубова была обрушена вся от-
ветственность. Здесь все логично: принимая 
столь рискованное решение, вряд ли кто-то 
предполагал, что результат для СКА будет столь 
быстрым и абсолютным. В противном случае 
три недели назад информационное сопрово-
ждение ярославской истории Ковальчука ока-
залось бы куда менее нервным. И, возможно, 
роль того же Зубова сейчас воспринималась 
бы по-другому.

Впрочем, на льду все не менее интересно, 
чем у льда.

Если говорить о звездах СКА, то здесь 
на запредельную мотивацию можно лишь на-
деяться. Лучший снайпер плей-офф Вадим 
Шипачев всегда с особым пиететом отно-
сился к «другу Кови» и в нынешней ситуации, 
не исключено, испытывает определенный 
дискомфорт. Возможно, это же относится 
к Евгению Дадонову и к некоторым другим 
ведущим игрокам клуба.

В общем, похоже, что ЦСКА никогда не был 
так близок к победе над СКА, как нынешней 
весной. Как ни парадоксально это прозвучит, 
возможно, даже год назад при 3-0 шансы Мо-
сквы не были так велики, как сегодня.

Впрочем, все это только бумажные теории. 
Кому будет вынесен реальный импичмент — 
покажет только лед. Не пропустите!

«МК» продолжает определять лучших игроков 
Российской футбольной премьер-лиги по ито-
гам каждого тура. И если в туре предыдущем 
едва ли не вся наша символическая сборная 
могла состоять из игроков обыгравшего ЦСКА 
«Ростова», то теперь подопечных Курбана Бер-
дыева, которые так и не смогли перетерпеть 
и додавить в Перми «Амкар», нет вовсе. 

Зато крайне ярко провели отчетный тур все 
те же армейцы, недолго грустившие по поводу 
поражения на берегах Дона и вновь продемон-
стрировавшие основное качество, что позволяет 
им с пугающей соперников регулярностью пре-
тендовать на медали чемпионата самой высшей 
пробы. 

Повеселил в эти выходные и «Спартак», от-
грузивший в ворота «Анжи» 4 безответных мяча и в 
очередной раз заставивший поклонников красно-
белых с надеждой говорить о проявляющейся 
временами игре. Но все же переоценивать махач-
калинскую победу подопечных Дмитрия Аленичева 
точно не стоит. У этой самобытной команды, как 
и на знаменитой картине Франсиско Гойи, сон 
разума может наступить в самый неожиданный 
для зрителя момент.

С надеждой позволяет глядеть минувший 
тур и на предстоящие игры сборной. В нашей 
рубрике небывалое событие: 8 из 11 ее участников 
— кандидаты в команду Леонида Слуцкого. Обыч-
но, что уж скрывать, легионеры в наших топовых 
послетуровых наборах численно доминируют 
над местными.
Юрий Лодыгин («Зенит») — 7 баллов

В кои то веки оборона «Зенита» заслуживает 
не меньшей похвалы, чем атака. Голкипер пи-
терцев, конечно, не стал единственным героем 

матча, но его уверенная игра в рамке заслуживает 
отдельной похвалы. А уж сейв после удара Молло, 
когда Юрий сначала отбил, а затем и накрыл мяч, 
которому, кроме как в ворота, уже и деваться 
было некуда, — и вовсе настоящий футбольный 
шедевр.
Дмитрий Живоглядов («Динамо») — 7

Молодой динамовец обращал на себя вни-
мание и в первой части чемпионата. На этот раз 
именно он стал одним из самых активных на чужой 
половине поля. Не самая яркая игра бело-голубых 
при помощи Димы заиграла новыми красками. В 
свои ворота динамовцы не пропустили, а, выхо-
дит, и со своими прямыми обязанностями игрок 
справился на «отлично».
Алексей и Василий Березуцкие (ЦСКА) — 7,5+7

Пара братьев Березуцких после длительного 
перерыва сыграла в центре обороны ЦСКА, что не 
может не радовать Леонида Слуцкого, у которого 
появляется вариативность в центральной зоне за-
щиты не только в клубе, но и в сборной. Сыграл дуэт 
братьев блестяще, не допустив ни одной ошибки, 
не позволив соперникам не просто создать за все 
90 минут ни одного голевого момента, но и хотя бы 
нанести хоть один удар по воротам. Алексей успел 
еще и в каркас ворот попасть.
Юрий Жирков («Зенит») — 7

Возраст этому игроку не помеха. Который 
сезон мы провожаем Юру с ярмарки, а он игра-
ет от этого только лучше. Появление Жиркова в 
«Зените» здорово увеличило возможность для 
маневра команды в первую очередь в атаке, где 
подключения Юрия выглядят каждый раз логич-
ными, но неожиданными для соперника. А игра на 

ноль в обороне — показатель того, что и в отборе 
игрок действовать не забывает.
Ромуло («Спартак») — 7

Не отметить ни одного игрока «Спартака» в 
центральной линии по итогам отчетного тура было 
бы хамством. Понятно, что соперник в Махачкале 
оказался не готов к такому напору, но разве в 
этом вина красно-белых? Так что в опорную зону 
отправляем бразильского полузащитника, кото-
рый со своей работой в игре с «Анжи» справился 
на «отлично».
Алан Дзагоев (ЦСКА) — 7

Голевая передача и огромный объем про-
деланной работы — едва ли не классический для 
нынешнего Алана показатель в РФПЛ. И на этот 
раз полузащитник был одной из ключевых фигур 
в команде Слуцкого.
Олег Иванов («Терек») — 6,5

Потрясающий гол в ворота «Урала» на этот 
раз не принес команде Олега победу. Отсюда и 
немного заниженная оценка.
Александр Самедов (Локомотив) — 8

Несомненный лидер железнодорожных атак. 
Вновь забил, а его команда вновь выиграла. При-
чем гол вышел на загляденье.
Зе Луиш («Спартак») — 8

Португалец не зря обещал тренерскому шта-
бу и болельщикам, что во время зимних сборов 
особое внимание уделит реализации голевых 
моментов. И вот количество начинает переходить 
в качество. 2 мяча в Махачкале, в том числе и 
победный, влетели в ворота Евгения Помазана 
после ударов Зе Луиша.
Ахмед Муса (ЦСКА) — 8

Форвард армейцев отметился в этом мат-
че дублем, в очередной раз подтвердив статус 
лидера красно-синих атак и принеся ЦСКА оче-
редные 3 очка.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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ЗЛОБА ДНЯ

СПОРТ

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

ПОЧЕМУ ЗЕМФИРА  
НЕ ПОТЕРПЕЛА НА СВОЕМ 

КОНЦЕРТЕ ФЛАГ УКРАИНЫ
Певица усмотрела  

в развернутом чужом 
государственном 

символе «подставу»
Они очень быстро учатся. Еще бы! Как-
никак — первые среди первых! Самые та-
лантливые, самые любимые. Звезды! 

Они очень быстро учатся, доказывая сво-
им поведением, что любое живое существо 
очень хорошо поддается именно обществен-
ной дрессуре. А человек — лучше других. И 
они с первого раза понимают, что не надо им 
вперед батьки в пекло, супротив течения, по-
перек общественного мнения, — есть немало 
русских присказок, смысл которых сводится к 
одному: не суйся! Особенно в политику. Осо-
бенно если ты подвязан на другой ниве. От 
политики далекой, но от политики этой в то 
же время ой как зависимой.

Скажем, ты артист. Популярный. Очень 
популярный. Настолько, что можешь обеспе-
чить себя гастролями. Таких сегодня — еди-
ницы. Вот если ты к ним принадлежишь — то 
будь вне политики, ну ее от греха.

И неважно: крут ты или не крут, друг вла-
сти или не друг.

Вот и Земфира в Вильнюсе это доказала. 
Попросила убрать украинский флаг, поднятый 
из зала. А не приняла его и не помахала им, как 
сделала год назад в Тбилиси. Причем попро-
сила дважды убрать дважды же развернутый 
чужой государственный символ. А во второй 
раз — даже с употреблением слов нецензур-
ных. Объяснила, что, дескать, живет в одной 
стране, выступает сейчас в другой, и третий 
— страна Украина — здесь лишний. «И не надо 
меня подставлять!» — сказала. 

Вы думаете — струсила? Отнюдь! Зем-
фира — она не боящаяся, она — понимаю-
щая: один раз уже на эти грабли ступанула 
— и получила от общества в лоб. Зачем по 
второму разу? Особенно сейчас, когда у нее 
крутой тур?..

Но Земфира — не только понимающая, 
Земфира — умная. И, наверное, по-хорошему 
злая. Была бы добрая — пустила бы сейчас 
нюни, расчувствовалась, объяснилась бы. 
Оправдалась. Все себе бы снова этим ис-
портила. Но она — нет. Не добрая: отшила и 
молчит. И без комментариев.

А скажите ей, почему, собственно, она 
должна была этот флаг украинский взять? 
Потому что сделала так год назад? Так с тех 
пор она поумнела, ведь как-никак первая сре-
ди первых, и учится оттого очень быстро. И 
сразу врубилась, что ее просто использовали 
для своих политических интересов. А она-то, 
дурочка, расстаралась. И в итоге сыграла в 
странном эпизоде в чужой большой игре. Она! 
Звезда! Творец и любимец публики! Без опла-
ты! Без контракта! И с результатом, которого, 
спасибо, не надо!

Впрочем, не в деньгах же дело. Вернее, не 
только в них. Артисту нужна любовь. А получить 
ее можно только на родине. Как бы родина 
эта тебе порой ни претила и ни вызывала от-
торжения. А чтобы получить любовь — ее надо 
сначала подарить. России, а не Украине. 

Они очень быстро учатся. Отделять зер-
на от плевел. Помнить про свои интересы. 
Не соваться туда, где может прилететь — 
не заметишь, как и откуда, и это будут не 
пряники. То есть быстро учатся не лезть в 
политику.

Но те, кто их за это осуждает, просто не-
довольны, что не получилось использовать 
звездные имена на халяву и в своих целях. А все 
другие-то помнят: мы выбирали их не в прези-
денты. Мы выбирали их в кумиров. А настоящий 
кумир должен быть умным, злым и очень быстро 
учиться. Иначе он не будет первым среди пер-
вых, да и вообще кумиром не будет. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Переводя с канцелярского на общедоступный: 
облажались — засуньте языки куда подальше и 
делайте все, что вам скажут серьезные дяденьки, 
раз уж ваша, друзья мои, серьезность теперь под 
сомнением.

Но вот кто должен за всю эту ерунду ответить 
— ни из уст гаранта, ни из уст премьер-министра 
Медведева, ни из чьих других более-менее санов-
ных не звучало. Хотя в понедельник, например, «МК» 
процитировал правительственные документы, из 
которых следовало, что за антидопинговые провалы 
и достижения следует ругать и, соответственно, 
хвалить не кого-нибудь, а Министерство спорта 
(конкретнее — министра Мутко).

Коллеги подтвердят: против дорогого Виталия 
Леонтьевича ничего не имею.

Всегда старался оценивать его лично и его 
деятельность максимально объективно, иногда 
даже защищал от нападок, парируя обвинения типа 
«болтун» доказательствами его успешной работы 
в «Зените» (именно Мутко вытащил питерский клуб 

из небытия первого дивизиона и по сути сделал 
ведущим в России). Да и затем как раз при его 
руководстве Российским футбольным союзом слу-
чилось самое яркое выступление нашей сборной на 
крупном форуме в новейшей истории — победа над 
Голландией на Евро-2008 и выход в полуфинал.

Но после такого страшного позора на весь мир, 
иначе о мельдониевом скандале не скажешь, по 
самой банальной житейской логике нужно ставить 
вопрос ребром: должен ли Мутко подать в отставку 
или его нужно настойчиво попросить?

Уверен, процентов 90 из вас скажут, что обя-
зан сам уйти, мол, я бы так и сделал. Нет, конечно, 
оказавшись лично на этом месте, почти никто тоже 
не стал бы никуда дергаться без щелчка кнута, но 
разговор сейчас не об этом, а о том, как должно 
быть.

Коллеги из агентства «Р-спорт» (главному ре-
дактору Василию Конову — респект!), собственно, 
как раз задали Виталию Леонтьевичу вопрос на 
эту тему.

И получили следующий — цитирую дословно 
— ответ: «Я готов за все ответить, отвечаю 7 лет... 
Я за это кресло не держался никогда, я уже устал 
так, что просто...»

В общем, практически ельцинское «я устал — я 
ухожу», только без выхлопа.

Дескать, и готов бы — но кто же, если не я, 
будет тащить этот воз? (Что-то знакомое, правда, 
причем на всех уровнях?)

Действительно — спортивных руководителей 
серьезного уровня у нас наперечет (многие из тех, 
кого молва прочит на это место, и на менее крутых 
постах не тянут), но ведь не обязательно искать 
только среди них: когда-то же кому-то пришла мысль 
выбрать президентом ОКР (Олимпийского комитета 
России) Александра Жукова — и к нему-то как раз 
претензий куда меньше.

Да, а можно просто вспомнить о том, кто руко-
водил спортивным ведомством раньше — до Мутко. 
И о том, что при Вячеславе Фетисове скандалов 
такого уровня не случалось.

А Виталию Леонтьевичу за это кресло держать-
ся и вправду особого резона нет, у него еще и на 
футбольном фронте интересной во всех смыслах 
работы по ЧМ-2018 непочатый край...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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«СПАРТАК» ПРОСНУЛСЯ?
Лучшие игроки 21-го тура РФПЛ. Версия «МК»

СОБЫТИЕ ДНЯ
Игорь Ларин, обозреватель Russia-Hockey.ru, специально для «МК»

РФПЛ. 21-Й ТУР

«Краснодар»  — «Локомотив»  
— 1:2, «Рубин» — «Мордовия»  — 
1:1, «Крылья Советов»  — «Зенит»  
— 0:2, ЦСКА — «Кубань» — 2:0, 
«Терек»  — «Урал»  — 1:1, «Анжи» 
— «Спартак»  — 0:4, «Амкар»  — 
«Ростов»  — 0:0

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П О
ЦСКА 21 13 4 4 43
Ростов 21 12 5 4 41
Локомотив 21 11 5 5 38
Зенит 21 10 7 4 37
Спартак 21 11 3 7 36
Терек 21 8 11 2 35
Краснодар 21 9 7 5 34
Урал 21 8 7 6 31
Рубин 21 7 3 11 24
Амкар 21 6 6 9 24
Динамо 21 5 9 7 24
Кр. Советов 21 5 4 12 19
Кубань 21 3 9 9 18
Уфа 21 3 8 10 17
Мордовия 21 2 10 9 16
Анжи 21 3 6 12 15

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Продолжается эпопея 
с употреблением за-
прещенного препарата 
милдроната среди рос-
сийских спортсменов. 
Солидный список поло-
жительных допинг-проб 
пополнили на этот раз 
борцы Евгений Салеев и 
Сергей Семенов. 

Сит уацию корре-
спонденту «МК» прокомментировал президент 
Федерации спортивной борьбы России Михаил 
Мамиашвили:

— Две положительные пробы с данной суб-
станцией — для нас это не просто много, это ка-
тастрофа. Если учесть, что начиная с 1952 года, 
первых Олимпийских игр в Хельсинки, до Лондона-
2012 и советская сборная по нашей дисциплине, и 
российская сборная имели безупречную репута-
цию. И на таком препарате сразу два спортсмена... 
Я не имею никаких оснований не верить ребятам. 
Системная работа по разъяснению, по предупре-
ждению, по недопущению факта употребления 
ведется ежедневно и ежечасно. И конечно, для нас 
это шок. Для этих борцов спорт — не только голы-
очки-секунды, а возможность реализации некоего 
социального лифта. Я думаю, что проблема здесь 
кроется немножко в другом — сроки распада и вы-
вода препарата из организма. Скорее всего, они 
намного продолжительнее, чем те, что указаны в 
инструкции. Хотя, по убеждению спортсменов, и у 
меня, еще раз подчеркиваю, нет оснований им не 

верить, они закончили употребление сразу после 
поступления соответствующего запрета от ВАДА 
и жестко следовали его кодексу.

— Две положительные допинг-пробы — 
это Евгений Салеев и Сергей Семенов?

— Так точно. Молодые, талантливые 
спортсмены.

— Будете их защищать?
— Эта позиция будет единой с позици-

ей Министерства спорта. Опять же, хотел бы 
сказать, в моем понимании употребление за-
прещенных препаратов недопустимо и должно 
очень жестко наказываться. Но для того, чтобы 
принять какое-то решение, необходимо на 100% 
быть уверенным. Пока такой уверенности нет, 
мы со спортсменами — одно целое.

— Вы уже общались с обоими?
— Конечно. И завтра я еду в команду, они 

все в Подмосковье находятся. И по телефону не 
один раз, и письменно их объяснения получал, 
и докладные от докторов, тренеров, которые 
отвечают за эти весовые категории.

— Какое у них настроение?
— Конечно, они в шоке. Для них это не 

просто лишение возможностей выступать на 
соревнованиях, это конец их мечты.

— А как остальные восприняли 
ситуацию?

— Тревожно. Все, что возможно сегодня 
сделать, мы предпринимаем. Все доступные, 
легальные шаги используем.

— Как в целом вы оцениваете ситуацию 
с допингом? Политическое дело?

— Я хотел бы, чтобы мы внимательно 
слышали очень прагматичное и понятное вы-
ступление президента страны, который ска-
зал, что нельзя на сегодняшний день данную 
ситуацию политизировать. Тем не менее все 
общественные и государственные институты, 
которые занимаются развитием спорта в той 
или иной дисциплине, должны открыто, честно 
и доверительно сотрудничать со всеми между-
народными организациями, в том числе и с 
ВАДА. Я думаю, это путь к успеху.

Татьяна АРТЮХОВА.

ПРЕЦЕДЕНТ

МИХАИЛ МАМИАШВИЛИ: 
ПРОБЛЕМА В СРОКАХ 
ВЫВОДА ПРЕПАРАТА 
ИЗ ОРГАНИЗМА
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -7…-5°, днем 
в Москве -1...1°. Местами гололедица; ночью 
облачно с прояснениями, местами небольшой 
снег; днем переменная облачность, без осад-
ков, ветер северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 06.22, заход Солнца — 18.50, 
долгота дня — 12.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.03.2016
1 USD — 67,7764; 
1 EURO — 76,1400.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день метеорологии.
День работников гидрометеорологической 
службы России.
1876 г. — Яблочков П.Н. получил патент на изо-
бретенную им «электрическую свечу».

1900 г. — археологи обнаружили на Крите 
остатки легендарного Лабиринта — дворца 
Минотавра.
1961 г. — лондонским судом за шпионаж в 
пользу СССР приговорен к 25 годам тюрьмы 
суперагент КГБ Конон Молодый, ставший про-
тотипом русского разведчика Ладейникова из 
фильма «Мертвый сезон».
2001 г. — в южной части Тихого океана, рядом 
с островами Фиджи, затоплена орбитальная 
станция «Мир».

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гомиашвили Арчил (1926–2005), киноартист и 
предприниматель, народный артист Грузии
Гришин Евгений (1931–2005), конькобе-
жец и тренер, четырехкратный олимпийский 
чемпион
Дмитриевич Алеша (1913–1996), гитарист, 
музыкант, шансонье
Зайцев Василий (1915–1991), снайпер 62-й 
армии Сталинградского фронта, Герой Совет-
ского Союза
Корчной Виктор (1931), шахматист, междуна-
родный гроссмейстер

Петров выиграл в лотерею 10 000 рублей и на радостях пропил свою квартиру.

Сильная и наглая мышь не только съела сыр, но и согнула из пружины мышеловки 
слово «Еще».

— Мужчина, подайте на строительство храма...
— А мне — на пиво!
— На пиво — это святое.

В марте в театре Куклачева идут только представления для взрослых.

300 девушек пострадали на концерте Димы Билана. Пострадали-пострадали и 
успокоились.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1
2

3

4
5

Когда уйдет...

Илья 
Ковальчук. W
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